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Рекомендуемая цена -

Пятница - суббота, 26 - 27 января 
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Дмитрий НИСИФОРОВ

Пострадавшую девочку, 
которой пришили пальцы, 
перевели из реанимации 
в общую палату.

Небольшой военный городок Сосновый 
Бор в Улан-Удэ потихоньку приходит в себя 
после нападения на школу № 5. Напом-
ним, трое девятиклассников, вооруженные 
коктейлями Молотова и топором, ранили 
19 января пятерых детей и учительницу. 
Прошла ровно неделя. Сейчас школьники 
опять ходят на уроки, а в здании появи-

лась охрана. Да такая, что даже учеников 
внутрь не пропустит после окончания заня-
тий. Однако поползли слухи, что кровавая 
пятница может повториться.

«Детей из младших классов пугают, что 
сегодня якобы опять будет нападение, - 
пишет в соцсетях Татьяна М., жительница 
поселка Сосновый Бор. - Мне племянница, 
которая учится в этой школе, рассказала, 
будто бы говорил об этом шестиклассник. 
Но не могу сказать, правда это или нет».

А ведь эти слухи появились, вероятно, не 
на пустом месте. Сразу после нападения 
полицейские задержали 15-летнего Антона 
Б., который пытался покончить с собой, а 

вот двое его сообщников оставались на 
свободе 6 (!) дней. Схватили и их, провели 
обыски дома, благодаря чему полицейские 
и следователи нашли еще несколько бу-
тылок с коктейлями Молотова. Могли ли 
подростки готовить новое нападение, ведь 
и о подготовке к первой атаке, как сейчас 
выяснилось, слышали многие?

- Антон готовил нападение с лета, - по-
делился с «Комсомольской правдой» в 
Иркутске» один из учеников школы. - Го-
ворил, что якобы хочет прийти на школь-
ную линейку с бензопилой. Но не сделал 
этого, по его же словам, опасаясь, что 
цепь может слететь и план провалится. 

Никто ему, конечно, не верил, когда он 
это рассказывал. Думали, шутит. А потом 
случилось то, что случилось. Хорошо хоть, 
один из его соучастников, у которого то-
же был коктейль Молотова, испугался и 
убежал, спрятав бутылку за батареей. Но 
когда Антона задержали, он успел сказать 
учительнице, стоявшей рядом: «Меня за-
ставили это сделать, мое дело закончат 
еще два человека».

Что из этого правда, а что нет, предстоит 
разобраться следователям СКР, которые 
возбудили уголовные дела по двум статьям 
- «Покушение на убийство» и «Халатность».

Мать школьника, которого 
задержали по ошибке, 

рассказала, как ее сын 
попал под подозрение - 

читайте на стр. 7.

Нападение на школу в Бурятии:

Ученики распространяют слухи  
о повторной атаке с коктейлями Молотова

КОГДА В ПРИАНГАРЬЕ  
ЖДАТЬ ЭПИДЕМИИ  
ГРИППА?
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В ИРКУТСКЕ АВТОРА 
КНИГИ О ВОСПИТАНИИ 
ДЕТЕЙ ПРИЗНАЛИ 
ВИНОВНЫМ  
В ДОМАШНЕМ 
НАСИЛИИ
Экс-супруга психолога рассказала,  
что бывший муж поднимал  
на нее руку на глазах у детей.

В качестве доказательства 
Софья Зеленкова 

опубликовала на своей 
странице в соцсетях 

копию приговора о побоях.

Продолжение читайте 
на > странице 

Елена ЛАПТЕВА

На 68-м году в Санкт-Петербурге 
скончалась народная артистка 
России Людмила Сенчина.

И правда, иначе как удивительной 
жизнь певицы не назовешь. Все на-
чалось, как только маленькая Лю-
да появилась на свет в украинской 
глубинке. Не в больнице, а дома, на 
печи. Вместо акушерки - ветеринар. 
Первые четыре года у нее не было 
имени - родители звали ее доцей и 
не особо заморачивались с метрикой. 

Ушла Золушка 
советской 
эстрады
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Новые
правила
перепланировки
квартир Читайте на > странице 9. 
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ЗДОРОВЬЕ
Кесарево сечение 
увеличивает риск 
ожирения 
у ребенка

ОБЩЕСТВО
Из-за ролика 
со стриптизом уволили 
8 оренбургских 
чиновников

АВТО
Дешевые машины 
стали покупать 
чаще, дорогие - 
реже
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Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент побывал в кабинете 
Владимира Высоцкого.

- Я очень люблю вот эту фотографию, с 
медведем, - сказал Никита Высоцкий, сын 
великого барда, актера и поэта, о маленьком 
фото 40-х годов на красной стене. На ней 
5-летний Владимир Высоцкий с кудряшками и 
серьезным видом сидит на диване в обнимку 
с медвежонком.

- Качество какое хорошее,  - всмотрелся 
Путин.

- Это мы ее еще увеличили, - признался Ни-
кита Владимирович.

Накануне 80-летия одного из главных куми-
ров ХХ века президент приехал в Дом Высоцко-
го на Таганке. И это было закономерно, потому 
что Путин если и цитирует во время общения 
что-нибудь стихотворное, то это в большинстве 
случаев именно Высоцкий. Поэтому можно 
смело сказать, что Высоцкий - любимый поэт 
президента.

Главе государства показали развернутую 

к юбилею выставку, воссозданный кабинет 
поэта, его гитару и даже хоккейную клюшку. 
Никита Владимирович рассказал о планах раз-
вития музея и даже о создании специального 
зала, где «экспонатом станет сама песня».

На небольшой сцене на первом этаже шла 
репетиция спектакля «Здравствуйте! Владимир 
Высоцкий», который ставит сын барда.

- Захватывает дух от того, как вы, молодые 
и талантливые, погружаете слушателя в твор-
чество Высоцкого, - похвалил актеров Путин.

Он предложил найти центру еще одно за-
нятие - организовать молодежный фестиваль 
авторской песни.

- У нас в стране нет конкурса для молодежи, 
можно было бы его организовать и использо-
вать возможности вашего музея, - предложил 
Путин. - А я со своей стороны мог бы это от-
финансировать с помощью гранта.

- Хорошая идея, молодым ребятам, кото-
рые занимаются авторской песней, это будет 
возможность заявить о себе, - поблагодарил 
Никита Высоцкий.

Еще о Владимире Высоцком - 
на > стр. 13.
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Путин посидел на сцене Дома 
Высоцкого вместе с юными 

актрисами. И предложил 
организовать здесь еще 

и фестиваль авторской песни.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
предложил обязать 
госкомпании покупать 
конверсионную продукцию.

- Иногда даже не верится, что 
мы это все сделали, что мы смогли 
организовать производство такого 
уровня и такого класса, - сказал 
Владимир Путин, осмотрев цеха 
Уфимского моторостроительно-
го объединения. А президенту 
показали - правда, вдали от глаз 
журналистов - супердвигатель для 
новейшего российского истреби-
теля Су-57. Хотя поначалу рабо-
чие оборонного завода встретили 
Верховного главнокомандующего 
строгим вопросом: с чего это мы 
снижаем расходы на оборону?

- Не наблюдается никакого сни-
жения, - отверг претензию Путин. 
- Мы просто вернулись к ритмич-
ному финансированию. То есть в 
целом снижения нет, так же, как 
не было и резкого увеличения в 
прошлом году.

Один из рабочих предложил 
вернуть традицию награждать 
заводы госнаградами.

- У нас в советское время было 
два ордена Ленина! - напомнил он.

- Давайте лучше я вас просто 
расцелую, - засмеялся Путин.

Правда, целовать не стал, а 
лишь обнял.

После окончания встречи рабо-
чего тут же обступили иностран-
ные журналисты. Они забросали 
его вопросами: «Что он чувствовал 

во время объятий?» Видимо, наш-
ли в этом какой-то свой подтекст.

Но основной целью визита в 
Уфу было совещание по дивер-
сификации производства оборон-
ки. После 2020 года гособоронза-
каз начнет снижаться, и нужно 
добиться плавного перехода на 
гражданскую продукцию, не до-
пустив падения в бездну кастрюль 
и сковородок, как в 90-х. Среди 
мер, предложенных президентом, 
- обязать компании с госучастием 
покупать больше отечественного.

- Вместо зарубежной продукции 
должны ориентироваться на за-
купку российских аналогов, - зая-
вил Путин. - Предвижу критику - 
«надо покупать не отечественное, 
а лучшее в мире». Разумеется. Но 
нужно добиваться, чтобы отече-
ственное стало лучшим в мире! 

Уже сейчас доля гражданской 
продукции в оборонке достигла 
17%, но помощник президента по 
экономике Андрей Белоусов пред-
ложил заменить пряник на кнут.

- Менеджмент сегодня не за-
интересован производить граж-
данскую продукцию, - заявил Бе-
лоусов. - За срыв гособоронзаказа 
- уголовная статья, а за срыв кон-
версии - лишение 20% премии. 
Нужно на 100% лишать за невы-
полнение конверсии!

К любимому поэту в гости

Рабочий - Путину:

Дайте заводу орден!
Путин - рабочему:

Давайте я вас 
лучше обниму

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти» по будням 
с 9.45 (мск) 

на Радио «КП».

Александра КОЗЛОВА

Об этом на форуме 
в Давосе заявил глава 
ВТБ Андрей Костин.

Америка и ее союзники ведут в отно-
шении России «большую экономическую 
войну», цель которой - смена власти в на-
шей стране. Таков был смысл заявления, 
сделанного главой ВТБ Андреем Ко-
стиным на Всемирном экономическом 
форуме в Давосе.

- Это то, чего, я думаю, Запад добива-
ется. Я думаю, что они хотят при помощи 
санкций оказать большое давление на Рос-
сию, чтобы РФ сменила правительство, 
президента на кого-то более подходящего 
для них, - сказал Костин в ходе делового 
завтрака ВТБ.

Насчет санкций персонально против него  

Костин не беспокоится - больше волнует 
будущее его банка. 

- Что значат индивидуальные санкции? 
Запрет на въезд? Жалко, я езжу иногда 
в Америку, на встречи МВФ. Счета? Это 
наименьшее зло. Слава богу, есть ВТБ, где 
можно деньги хранить, - прокомментировал 
Костин возможное попадание в список.

Напомним, 29 января Минфин США дол-
жен подготовить так называемый кремлев-
ский доклад. Это список российских чинов-
ников и олигархов, связанных с ближним 
кругом президента Владимира Путина, 
против которых будут введены индивиду-
альные санкции. Речь идет минимум о 300 
россиянах. Что им грозит, точно пока не-
известно. Скорее всего, заморозка зару-
бежных финансовых активов и запрет на 

въезд в Штаты. Можно ли назвать это под-
готовкой к государственному перевороту?

- Господин Костин описал один из воз-
можных сценариев, но далеко не един-
ственный, - объяснил «КП» Павел Салин, 
директор Центра политологических 
исследований Финансового универ-
ситета.  - Смена власти в стране была 
целью первого пакета санкций в 2014 го-
ду. Однако эти расчеты не оправдались, 
наоборот, народ даже объединился вокруг 
президента. Цель новых санкций - поста-
вить российские элиты перед жестким вы-
бором. Многие из них все это время жили 
на два дома. Они поддерживали президента 
и одновременно хотели стать частью за-
падного истеблишмента. Их заставят вы-
брать сторону. Главная задача - расколоть 

российские элиты. Так ими будет проще 
манипулировать.

 
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вокруг самого форума, кстати, разго-
раются нешуточные страсти. В четырех 
швейцарских городах - Цюрихе, Лозанне, 
Женеве и Давосе - прошли массовые про-
тесты против визита президента США До-
нальда Трампа. На одной из акций участ-
ники выложили свечами надпись Trump 
not welcome («Трампу не рады»). Не рады 
Трампу, да и всем давосским гостям, и апо-
литичные местные жители. Подскочившие 
цены в отелях во время форума распугали 
туристов. В общем, уныло - прогорает го-
родок Давос...

 ■ БОЛЬШАЯ ИГРА
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Третья мировая - экономическая?
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Владимир ВОРСОБИН

Прокуратура 
попросила  
для бывшего 
либерал-
губернатора Вятки 
10 лет колонии 
и 100 миллионов 
штрафа.

Все-таки тяжело осо-
знать, что герой твоих 
репортажей (за губерна-
торской карьерой Ники-
ты Белых я следил с тех 
романтических времен, 
когда он всерьез намере-
вался построить в Кирове 
гражданское общество) 
может скоро получить тю-
ремный срок.

Была у меня надежда, 
что можно управлять реги-
онами по-другому. Теперь 
ее нет.

И дело даже не в во-
ровстве. Я о тенденции. 
Давайте на минуточку от-
влечемся от взяточника 
Белых и ответим честно 
на вопрос: кто в регионе 
главный?

Прокурор.
Под его оком государ-

ственным мелко дрожат 
чиновники. И даже губер-
натор прекрасно знает, 
что при желании с ним 
можно сделать все. Да и 
с любым другим чиновни-

ком. Еще раз - с ЛЮБЫМ. 
Потому что (как сказал 
мне мэр одного города) 
решить хозяйственную 
проблему, не нарушив ни 
одной буквы закона, реши-
тельно невозможно.

А потому чиновники ду-
мают сейчас об одном: 
как, извините, прикрыть 
свою задницу? Не как 
решить какую-то задачу, 
от исполнения которой 
зависит твоя судьба, а 
как еще в процессе ре-
шения не стать крайним. 
А потому, что так думают 
все,  - задача обречена. 

В итоге на место ярких, 
деловитых губернаторов 
приходят застегнутые на 
все пуговицы «люди в фут-
ляре», которые старатель-
но не нарушают закона. 
И, разумеется, мало что 
могут сделать.

Теперь о Никите Белых. 
Конечно, возможный при-
говор (надеюсь, скостят 
лет до восьми) будет за-
конен. Если оставить в 
стороне «улюкаевскую» 
версию - «думал, вино, а 
там гляди-ка - миллионы!», 
то даже справедлив.

Но. Кто из губернаторов 
обвинен в наличии у них 
черной кассы, в которую 
стекаются деньги на неот-
ложные нужды - от презен-
тов заезжим ревизорам 
до подарков избирателям 
накануне выборов? (Не-

которые, кстати, попада-
лись - но они до сих пор 
губернаторы.) А ведь кас-
сы эти - до недавних пор 
по крайней мере  - были 
практически у всех. Как 
говорил мне бывший депу-
тат Госдумы Андрей Ту-
манов, «у каждого губера 
миллиончик долларов ле-
жит на всякий пожарный 
для срочных нужд».

Разумеется, за это на-
до сажать (иначе пойди 
разберись, сколько губер 
тратит на нужды, а сколь-
ко отсыпает себе).

Да только остается не-
приятный осадок от этой 
истории, где Белых ока-
жется коррупционером, 
а те, кто поумнее, - в худ-
шем случае обеспеченны-
ми пенсионерами.

На Руси всегда так.

Картина дня: общество

55,93 
- 46 коп.

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Нет! Это очередная кормушка. Или вы думаете, что в ре-

зультате вождения человек теряет умения? Видимо, кому-то 
очень хочется кушать.

Вадим МЕЛЬНИКОВ,  
гендиректор экспертного центра  
«Движение без опасности»:

- Ради безопасности - да. Правила меняются, бывает, что 
люди 10 лет не ездят, а потом садятся за руль. Но сомне-
ваюсь, что автошколы способны это реализовать. Тут при-
дется напрячься ГАИ. Будет куча очередей, и все закончится 
плачевно. Но безопасности это может помочь.

Леонид ОЛЬШАНСКИЙ,  
адвокат, вице-президент  
Движения автомобилистов России:

- Ни в коем случае! У нас ни учитель, ни врач, ни военный 
не подтверждают свои знания госэкзаменом через 10 лет 
после учебы в университете. Просто автошколы хотят рас-
ширить свой бизнес, увеличить поток клиентов.

Владимир ФЕДОРОВ,  
экс-руководитель ГИБДД России:

- Надо - и теорию, и практику. У нас в правилах чуть ли 
не по 2 - 3 раза за год многое меняется. Тогда количество 
ДТП снизится. Но главное, чтобы за обучение не платить!

Артур САРУХАНОВ,  
главный редактор сайта  
журнала «За рулем»:

- Тут сложно. С одной стороны - да. Не все знают новые 
знаки и правила. Но есть другой момент: а точно ли это 
приведет к снижению числа аварий? Наверно, нет. Есть 
проблемы в обучении, приеме экзаменов.

Сергей ЛОБАРЕВ, председатель правления 
Гильдии автошкол России:

- Нужно разделить обучение на любителей и профессиона-
лов. Вот водителям маршруток, таксистам, дальнобойщикам 
нужно повышать квалификацию каждые 5 лет. Они за рулем 
проводят целые дни. Также пересдавать должны лишенные 
прав водители.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Глупость какая-то! Народ и так задерган  - налога-

ми, пробками, подорожанием бензина. Эти ловкачи из 
автошкол пусть сначала с качеством обучения у себя  
разберутся.

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 242 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Олег АДАМОВИЧ

ГИБДД рассматривает 
введение такого 
требования.

Руководители автошкол 
считают, что водители при за-
мене истекших прав должны 
пересдать экзамен по теории 
Правил дорожного движения. 
Такое предложение они отпра-
вили в ГИБДД.

- Представьте, что человек 
10 лет назад получил водитель-
ское удостоверение, - сказал 
«КП» глава Российского союза 
автошкол Москвы Александр 
Ачкасов. - Если он тогда хоть 
что-то про правила мог знать, 
то сейчас наверняка все забыл. 
Почему бы его не проверить? 
Неправильно же, что водитель 
ездит, не помня ПДД. Тем бо-
лее каждый год принимаются 
какие-то поправки и дополне-
ния в правила - многие о них не 
знают. Я уж не говорю о том, 
что права зачастую просто по-
купают вместе с машиной, в 
интернете масса предложений.

Я с общественниками согла-
сен. Сам права категории B по-
лучил 12 лет назад. А в прошлом 
году открыл еще категорию А. 
Пока готовился к экзамену, по-
нял, что большинство теории 
просто забыл. Хорошо помнил 
только правила перестроения и 
приоритет проезда перекрест-
ков. Нюансы, связанные с 
трамваями, регулировщиками, 
остановкой за городом, просто 
вылетели.

На самом деле освежить зна-
ния правил не так сложно. До-
статочно на смартфоне месяц 
вечерком прорешать билеты по 
теории. Усилие небольшое, а 
пользы много. Раз в 10 лет мож-
но осилить.

Главное - потянет ли такое 
предложение ГИБДД. По дан-
ным Российского союза ав-
тошкол, за год в Москве права 
получают около 120 тыс. че-
ловек. И только половина из 
них - впервые. Остальные, за 
небольшим исключением тех, 
кто восстанавливает права по-
сле лишения, опытные води-

тели, обменивающие 
водительские удосто-
верения по истечении 
срока действия, смены 
фамилии и т. п. И ес-
ли идею общественни-
ков примут, нагрузка 
на экзаменаторов вы-
растет вдвое.

Хотя есть им в по-
мощь простая и понят-
ная идея: если водитель 
за 10 лет (столько дей-
ствуют права без замены) име-
ет штрафов с гулькин нос, а в 
серьезные ДТП по своей вине 
не попадал - пусть будет от эк-
замена свободен. Это прове-
рить сегодня легко, потому что 
наконец-то более-менее зара-
ботала единая база нарушений 
на дорогах.

ГИБДД пока никаких заяв-
лений не делает. В ведомстве 
заявили, что бумагу от Союза 
автошкол получили. Письмо 
изучают. Но дадут ли ему ход - 
большой вопрос.

Наш «Вопрос дня»  
в тему - справа.

Надо ли водителям заново 
сдавать «правила движения»?
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пройди экзамен, голова!

FM.KP.
RU

 ■ СУД ДА ДЕЛО

Белых попал на десяточку?
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Никита Белых факта взятки не признал, утверждая: 
это были деньги на нужды региона.

69,46
+ 1 коп.

71,0
+ 2,5%



4 Иркутск
www.kp.ru
26.01.2018 Картина дня:

Ольга БУЕВА

Экс-супруга рассказала, что 
бывший муж поднимал на 
нее руку на глазах у детей.

Книга иркутского психолога, посвя-
щенная воспитанию детей без криков 
и насилия, начинается с трогательных 
слов о том, что он всегда мечтал стать 
отцом, который не ругает малышей.

Новинка уже появилась на сайте 
крупного федерального издательства. 
Пособие можно купить как в Интер-
нете, так и на прилавках книжных ма-
газинов многих городов. Нам бы по-
радоваться за своего земляка. Однако 
на днях всплыли подробности личной 
жизни психолога.

По словам его бывшей супруги - 
37-летней Софьи Зеленковой, автор 
книги о том, как стать терпеливым 
и понимающим родителем, сам под-
нимал руку на свою жену.

К слову, психолог популярен в Ир-
кутске. На его лекции выстраиваются 
очереди из молодых мам, которые меч-
тают научиться правильно обращаться 
со своим ребенком.

- Я хочу предупредить всех тех, кто 
ходит на его тренинги, что этот чело-
век, мягко говоря, врет, - рассказала 
в интервью «Комсомольской правде» 
Софья. - Как он может учить других, 
когда сам при детях бил меня? Мне 
приходилось лечиться… Кроме того, 
он по нескольку месяцев не общается 
со своими сыновьями. Потом внезап-
но, без предупреждения может объ-
явиться. Решения суда по общению 
с детьми игнорирует, к тому же через 
суд требует понижения алиментов.

В качестве доказательства Софья 
опубликовала на своей странице в 
соцсетях копию приговора о побо-
ях. Решение суд вынес в апреле 2016 

года. Ее супруга признали виновным 
в побоях по части 1-й статьи 116-й 
Уголовного кодекса РФ. Мужчине 
назначили наказание в виде штрафа, 
но тут же освободили по амнистии 
в честь 70-летия победы в Великой  
Отечественной войне.

- Даже от небольшого штрафа в  
15 тыс. рублей его освободили, - воз-
мущается Софья. - Но дело даже не в 
деньгах. Я морально устала. Он тоже 
подает на меня в суд. Например, через 
суд он вытребовал у меня квартплату 
за квартиру, в которой я даже не жила.

В браке супруги прожили 12 лет. По-
знакомились они в мединституте.

- Учились на одном курсе, оба на 
врачей, - говорит она. - Стали встре-
чаться, потом жить вместе и вскоре 
поженились.

По словам иркутянки, в начале от-
ношений он был внимательным, за-
ботливым, хотя уже тогда мог вести 
себя довольно странно.

- Но долгое время я не придавала 
этому значения, - продолжает она. - 

Думала, что все изменится. Когда муж 
впервые поднял на меня руку, я даже в 
полицию не пошла. Была уверена, что 
так на него подействовали жизненные 
трудности, искала оправдания всем 
его поступкам… Но когда ситуация по-
вторилась, обратилась к участковому.

Наученная горьким опытом, Софья 
советует всем девушкам внимательно 
подходить к выбору спутника жизни.

- И сразу же идти в полицию! - увере-
на она. - Уверена, что любой мужчина, 
поднявший руку на свою жену, найдет 
оправдание своим поступкам. Напри-
мер, мой бывший супруг даже ни разу 
не попросил у меня прощения. Для 
того чтобы разобраться, что за кошмар 
происходит в моей жизни, я даже стала 
изучать психиатрию - это третья моя 
медицинская специальность. Сейчас, 
конечно, она пригодилась: я веду при-
ем в одной из клиник Иркутска.

Мы попытались взять комментарий 
и у самого автора книги о воспитании, 
однако от каких-либо объяснений он 
отказался.

- Это личная и болезненная история, 
- сказал мужчина. - Не хочу обсуждать 
ее в СМИ.

Психолог продолжает вести прием, 
приглашает как на индивидуальные, 
так и на общие консультации.

- Мне понравилась его лекция! - 
поделилась своим мнением одна из 
участниц тренинга Ольга, которая вос-
питывает двухлетнюю дочь. - Пси-
холог очень доступно рассказывал, 
как подготовить ребенка к детскому 
саду, а также о том, как реагировать 
на детские истерики. Я слышала о его 
личном скандале, но как-то не верит-
ся, что такой хороший специалист мог 
вести себя подобным образом.

Кстати, сам психолог тоже выска-
зался о сложившейся ситуации: на 
своей странице в соцсетях иркутянин 
написал, что травля, которая разверну-
лась против него в Интернете, может 
спровоцировать новые насилия.

kp.ru

Эти и другие новости  
Иркутска  

читайте на сайте

За последние 30 дней  
на странице «КП» -  

Иркутск» было 
2 300 101 просмотр

ЧП
Инспекторы 
ГИБДД помогли 
автомобилистке, 
замерзающей 
на трассе

ЗНАЙ НАШИХ!
Сибиряк  
спас 
80-летнего 
дедушку  
от мошенников

АФИША
Купи билет  
в кино на 
нашем сайте и 
получи подарок 
от «КП»

Психолога, автора книги о воспитании 
детей без криков, признали 
виновным в домашнем насилии
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Софья говорит, что 
за свои поступки муж 
даже прощения у нее 
ни разу не попросил.

«Комсомолка» приглашает на спортивный праздник

«Искристый лед»
«Искристый лед» - это турнир для любителей катания на коньках (как фигурных, 

так и спортивных) и здорового образа жизни. Для всех гостей мероприятия - боль-
шой праздник с мастер-классами от профессиональных фигуристов и хоккеистов 
из команды «Байкал-Энергия», а также конкурсная программа, дегустации и по-
дарки от партнеров.*

Ждем всех 17 февраля в развлекательном комплексе IcePeople!
Начало программы на льду - 15.20. Сбор гостей в фойе в 15.00.
Хочешь стать участником соревнований?
Мы ищем активные семейные или сборные команды из коллег/друзей/студентов, 

умеющих кататься на коньках (обучение новичков не предусмотрено) и готовых 
попробовать себя в соревнованиях на льду!

Все вопросы и заявки можно направлять на электронную почту  
elizaveta.elizova@phkp.ru или оформить по телефону 89149118796.

* Все гости мероприятия на входе получат купон со скидкой 25%  
на последующий сеанс массового катания!

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Оксана САВЧУК,  
практический психолог:

Кто не может решить 
проблемы  
в собственной семье,  
не способен 
помочь другим

- Считаю, что 
профессия «пси-
холог» - жен-
ская. Мужчина 
должен реали-
зовывать себя 
там, где можно 
проявить свои 
лидерские ка-
чества и силу: 
его призвание - 
действовать, а 
не чувствовать. 
Карьера, статус, достижения - вот, на что 
должен направлять свою энергию пред-
ставитель сильной половины. Область 
эмоций - женская прерогатива. Имен-
но девочки от природы способны лучше 
принимать и понимать других. Поэтому 
я не удивляюсь, что мужчина, который 
занимается «женским» делом, в семье 
проявлял агрессию. Конечно, есть от-
личные психологи мужского пола, но их 
немного. Мальчиков, которые могут стать 
профессионалами в этой области, видно 
с рождения: они более плаксивые, любят 
тихие игры, творчество.

Что касается модных сейчас тренин-
гов для супругов, родителей и т. д., то 
чаще это не способ решить какие-то 
личностные проблемы, а возможность 
пообщаться, разнообразить свою жизнь, 
что особенно актуально для мам в декре-
те. Конечно, прежде чем обращаться к 
психологу, нужно узнать всю информа-
цию о нем и о той клинике, в которую 
вы обращаетесь. В любой профессии 
есть как хорошие специалисты, так и 
не очень. Конечно, человек, который не 
может решить проблемы в собственной 
семье, не способен помочь другим.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Ирина ТОКАРСКАЯ,  
мама 13 детей:

Родителям нужно 
слышать свое сердце

- Конечно, в 
таком непро-
стом и инте-
ресном деле, 
как воспита-
ние детей, без 
поддержки не 
обойтись. По-
этому я и сама 
читаю различ-
ную литерату-
ру по воспита-

нию, хожу на курсы и тренинги. Если 
вам дает советы специалист, то многое 
становится на свои места. Ведь ни в 
школе, ни в институте не учат тому, как 
воспитывать детей. Например, не каждая 
мама знает, как правильно реагировать 
на истерики ребенка, как вести себя с 
подростком и т. д. Но! Психологи все-таки 
дают универсальные советы, а дети все 
разные, поверьте моему опыту. Все-таки 
нам, женщинам, в первую очередь нужно 
научиться слышать свое сердце.
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ТОЛЬКО НА РАДИО «КП»
«КАРТИНА НЕДЕЛИ»
Обсуждаем безопасность  
в школах. В студии - 
начальник Департамента 
образования Иркутска 
Александр Костин
Сегодня в 17.05. Тел. прямого 
эфира - (3952) 208-005

Аудио -  
на kp.ru
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Яна ЛИСИНА

Фото малышки 
аферисты взяли 
с украинского 
сайта, который 
давно закрыли.

Душераздирающая 
история вмиг разле-
телась по просторам 
интернета. Как же! 
Маленькой Олеч-
ке Божко из Иркут-
ска еще и года нет, 
а ей уже нужна сроч-
ная операция. И это 
один-единственный 
шанс, чтобы спасти 
ее. Девочку готовы 
прооперировать хирурги из Берлина, 
счет, как вы понимаете, идет на ми-
нуты. И на… евро. 

«У нас месяц, максимум два на сбор 
денег и оформление всех документов. 
Мы умоляем, помогите нам спасти 
нашу девочку!» - страдания родителей 
читаются между строк. 

Подкрепляется история рассказом 
матери. Он окутан таким трепетом, 
что сердце невольно откликается 
на просьбу о помощи.

«Смотрю на монитор при очеред-
ном УЗИ, а моя крошка активно 
шевелит ручками, как будто машет 
мне», - специально публикуем отрыв-
ки сочиненной аферистами басни.  
- Последовала пауза, врач долго при-
сматривался, сказал: «У плода про-
блемы с сердцем. Если родишь, то 
умрет сразу. У вас один выход - пре-
рывание беременности». У меня от-
рицательный резус-фактор, невоз-

можно стать матерью в будущем, это 
наш первый ребенок. И тогда мы сде-
лали свой выбор: будем рожать».

Продолжение истории тронет за 
душу даже самого черствого человека. 
Якобы семья педагогов уже собрала 
27 тысяч евро, а нужно еще столько 
же. Пост материнской мольбы расти-
ражировали многочисленные сайты 
благотворительных проектов. 

Историю «раскидали» и в разные 
группы в социальных сетях. Рассказ 
якобы родители бедной девочки от-
правляли и по электронной почте слу-
чайным пользователям, прикрепляя, 
разумеется, банковские реквизиты. 
Сколько денег успели перечислить 
мошенникам обычные люди, которых 
тронул умело написанный текст, не-
известно. И лишь один человек - жи-
тель Новосибирска, отбросил эмоции 
и обратил внимание, что в выпис-
ном эпикризе есть ошибка в отче-
стве малышки («Кориловна» вместо 

«Кирилловна»), и написал письмо 
в Национальный медицинский ис-
следовательский центр им. акад.  
Е.Н. Мешалкина с просьбой прове-
рить сомнительную информацию. 

- Мужчина указал на ошибку в от-
честве и приложил документы, кото-
рые ему на почту отправили мошен-
ники, - рассказала «Комсомольской 
правде» в Иркутске руководитель 
группы медиапланирования НМИЦ 
им. акад. Е.Н. Мешалкина Наталья 
Потапова. - Выписной эпикриз был 
сделан на поддельном бланке, хотя 
в документе были данные нашей кли-
ники, ее реквизиты и логотип. Все это 
умело сделали, видимо, с помощью 
специальных программ.

Итак, никакой Олечки Божко нет 
и в помине. Девочку с такими дан-

ными никогда не оперировали в цен-
тре, соответственно, ей помощь не 
нужна. Деньги собирают мошенники 
для своих нужд.

Что касается фото малышки, то его, 
как оказалось, киберпреступники 
своровали с украинского сайта, ко-
торый уже не работает. В 2007 году 
снимки своего ребенка на портал вы-
кладывала некая Татьяна.

- Для доскональной проверки нет 
возможностей, к тому же наш проект 
не связан с деньгами - мы их не при-
нимаем… - оправдался организатор 
одного из благотворительных про-
ектов корреспонденту «КП».

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА
Светлана КУЛИНИЧ, 
руководитель Иркутского 
областного отделения 
общероссийской 
общественной организации 
«Российский детский фонд»:

Ужасно, когда пользуются 
милосердием людей

- Мы тщательно проверяем все прось-
бы о помощи, которые нам поступают. 
Во-первых, связываемся с больницами, 
Минздравом, исследуем каждую справ-
ку. Увы, бывает и так, что даже если 
ребенок существует и имеет заболева-
ние, не факт, что он нуждается в сборе 
денег. Иногда родители в силах сами 
оплатить лечение, а в других случаях они 
даже не знают, какая сумма требуется, 
но зато уже в интернете трубят о по-
мощи. Но когда мошенники идут на от-
кровенный обман, это кощунственно. 
Ужасно, когда пользуются милосердием 
людей. К сожалению, в правовом по-
ле нет механизмов, которые позволили 
бы повсеместно проверять все сборы 
денег - как в интернете, так и в «копил-
ках» в магазинах, кафе, АЗС. А размах 
мошенничества между тем масштабен.  

Мошенники подделали документы 
известной клиники, чтобы собрать 
деньги на лечение ребенка 

Обсуждение -  
на kp.ru

Андрей СИНЬКОВ

Один из владельцев 
краденой иномарки 
увидел свою «ласточку» 
на сайте продаж, но 
не смог вернуть ее.

Выходишь утром во двор, а ма-
шины на парковке нет. Страшный 
сон? И его наяву увидели более 
20 владельцев элитных авто. 
Преступники работали так ма-
стерски, что поймать их не могли 
почти целый год! А организовал 
банду 28-летний житель Шеле-
хова. Всего у него в «команде» 
было 7 человек в возрасте от 25 
до 40 лет. Итак, каждое престу-
пление угонщики тщательно пла-
нировали. Заранее подыскивали 
автомобили, потом организовы-
вали слежку: высматривали, где 
хозяин оставляет свою маши-
ну на ночь. Затем взламывали 
центральный замок, проникали 
в  салон и  при помощи специ-
ального оборудования заводили 

двигатель. Так дорогих инома-
рок лишились жители Братска, 
Саянска, Усолья-Сибирского, 
Иркутска, Ангарска и Шелехов-
ского района. Банда специально 
гастролировала по разным горо-
дам, чтобы сложнее было выйти 
на  след. Специализировались 
«коллеги по цеху» в основном 
на «Тойотах-Рав-4», «Тойотах-Ленд-
Крузер-200», «Тойотах-Камри», 
а также «Хондах CRV».

- После угона они прятали ма-
шины в «отстойниках» (гаражах), 
затем увозили в Бурятию, где пе-
ребивали у них номера, а потом 
продавали, - сообщили в пресс-
службах ГУ МВД России по Ир-
кутской области и СУ СК России 
по Иркутской области.

Помочь задержать бандитов 
раньше мог хозяин одной из ино-
марок, который увидел свою ма-
шину, числящуюся в розыске, 
на популярном сайте продаж. 
Он даже решился на сделку: по-
звонил якобы от имени заинтере-
сованного покупателя и приехал 

на встречу. Но, увы, операция 
с треском провалилась. Дока-
зать, что автомобиль краденый, 
мужчина не смог: преступники 

ткнули носом в регистрационные 
документы. Оформлены были так, 
что комар носа не подточит!

Был у банды автоугонщиков 

и хороший знакомый адвокат. Он, 
конечно, не крал машины вместе 
с ними, но вот быстро избавить-
ся от двух из них помог. Зная, 
что автомобили числятся в ро-
зыске, он купил у подельников 
два внедорожника «Тойота-Ленд-
Крузер», а затем перепродал их, 
неплохо заработав на этом. За 
это впоследствии поплатился ад-
вокатским статусом. Также суд 
назначил ему условное наказание 
с лишением свободы на 3,5 года 
и оштрафовал на 50 тыс. рублей.

Что касается похищенных 
машин, то большинство из них 
уже нашли и вернули законным 
владельцам, ну а уголовное де-
ло на  преступников передали 
в Свердловский районный суд. 
Участников банды обвиняют 
по нескольким статьям: «Кража», 
«Подделка, уничтожение иден-
тификационных номеров, сбыт 
транспортных средств», «Поку-
шение на грабеж», «Покушение 
на кражу». За решетку они могут 
отправиться на 12 лет.

 ■ СУД ДА ДЕЛО

Адвокат продавал элитные машины, купленные у банды автоугонщиков

Работали преступники так профессионально, 
что поймать их не могли почти год.
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Даже медицинские 
документы ловкачи 
подделали, но при 

внимательном изучении 
несоответствия 
сразу всплыли.
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Александра СОТНИКОВА

Министр культуры 
прокомментировал 
отзыв прокатного 
удостоверения 
у британской 
картины.

Напомним, что черная 
комедия «Смерть Стали-
на» производства Вели-
кобритании должна бы-
ла выйти в отечественный 
прокат 25 января. Но по-
сле просмотра фильма в 
Министерство культуры 
было направлено откры-
тое письмо. Его подпи-
сали режиссеры Ники-
та Михалков, Владимир 

Бортко, актриса и депутат 
Елена Драпеко, дочь мар-
шала Жукова (полково-
дец - один из действую-
щих персонажей ленты). 
Все они посчитали, что 
фильм содержит «экстре-
мистскую информацию, 
направленную на униже-
ние достоинства совет-

ского человека». После 
такого заявления прокат-
ное удостоверение «Смер-
ти Сталина» отозвали.

Владимир Мединский 
объяснил, почему было 
принято такое решение.

- Мы не боимся крити-
ческих и нелицеприятных 
оценок нашей истории. В 

этом деле мы и сами фору 
дадим кому угодно. Более 
того, требовательность, 
даже категоричность в 
самооценке - традиция 
нашей культуры. Но есть 
нравственная граница 
между критическим ана-
лизом истории и глумле-
нием над ней... Минкуль-
туры обращало внимание 
прокатчика и на крайнюю 
неуместность в принципе 
выхода подобной картины 
на экраны в канун 75-ле-
тия исторической побе-
ды под Сталинградом. Нас 
прокатчик не услышал, - 
подчеркнул министр. - Но 
это все вопросы морали. 
А есть закон, которым 
мы руководствуемся и 
на требования которого 
справедливо указали юри-
сты Минкультуры после 
просмотра фильма. В силу 
этого министерство при-
няло решение отозвать 
прокатное удостоверение 
фильма «Смерть Сталина» 
и направить материалы на 
дополнительную всесто-
роннюю юридическую 
экспертизу.

Картина дня: страсти у экрана

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Владимир МЕДИНСКИЙ - 
о фильме «Смерть Сталина»:

Есть нравственная граница 
между критическим анализом 
истории и глумлением над ней

Андрей ДЯТЛОВ

И кто хочет - 
пусть на это и смотрит.

А как иначе реагировать на обсуж-
дение фильма «Смерть Сталина», ко-
торый никто не видел, кроме весьма 
закрытой аудитории, которая шутки 
про власть вообще не понимает, пото-
му что сама свою власть бережет? Ну 
и добавить к этому особенных патрио-
тов, которые комедию про Сталина на 
дух не перенесут, но зато с восторгом 
смотрят «Туман» и «Мы из будущего», 
где, как я понимаю, с точки зрения 
нашей истории все отлично. Это же 
наши солдатики из двадцать первого 
века, заблудившись в тумане и как-то 
оказавшись в мясорубке страшной 
войны с немцами, ее выигрывают. Чи-
стая правда, чего уж там.

Когда-то Чарльза Чаплина один мерза-
вец по фамилии Шикльгрубер объявил 
личным врагом за фильм «Диктатор», 
признанный шедевром всех времен и 
народов. И, честно говоря, я не пони-
маю, почему не может быть комедии 
о другом диктаторе. При всех его за-
слугах, о которых так страстно многие 
опять сегодня говорят.

Личная жизнь высших особ? Ниче-
го, англичане терпят американский 
«Голый пистолет», где комик Нильсен 
лежит на королеве Британии, задрав-
шей ноги, прямо на обеденном столе. 
И правильно делают. Потому что, как 

только юмор становится предметом 
серьезных разборок, он заканчивает-
ся, и начинается легкое помешатель-
ство, граничащее с мракобесием. В 
этом смысле мне ужасно нравится 
реакция людей на клип ульяновских 
студентов-авиаторов с их тверком. 
А ведь могли же сравнить (да и срав-
нивали чиновники) с осквернением 
мундира. Но кто-то первым засмеял-
ся, и все опять вернулось к здравому 
смыслу. И слава богу.

...А! Забыл про фильм о Сталине.
Его обязательно надо показывать. 

Понятно, это вещь на любителя. Ну так 
сделайте один кинотеатр скандального 
фильма. И туда «Матильду», «Смерть 
Сталина», весь артхаус и прочие экспе-
рименты. Ну, словом, все, что рассчита-
но на узких ценителей, а не на каждого 
простого и примитивного зрителя вроде 
меня. Был же такой в Москве - «Иллю-
зион» (или еще есть?), где показывали 
фильмы, широкой публике не шибко ин-
тересные, но зато всех эпох и народов.

Кто захочет, тот и посмотрит. И казне 
доход, и дырочка для клокочущего пара.

P. S. Почему я так назвал свою 
колонку? А потому что я 

видел комнату на даче Сталина, где 
его настиг удар и где он лежал, уми-
рая, на полу, пока охрана и соратники 
решали, что делать. Он видел немного: 
стену и полуоткрытую дверь. Страшное 
дело... Но это его судьба, он к этому 
долго шел.

Стас ТЫРКИН 

Кинообозреватель «КП» - 
о скандальном фильме, 
который должен был 
сегодня выйти в прокат.

Во-первых, это очень тревожно - в 2018 году 
«защищать» право на существование филь-
ма о смерти Сталина  - спустя 61 год после 
ХХ съезда партии, на котором Никита Хрущев 
выступил с докладом о разоблачении его куль-
та личности.

Во-вторых, неудобно напоминать, но прихо-
дится: произведение нужно судить не вообще, 
а по законам, которые оно само над собой 
признает (А. С. Пушкин). Нельзя судить кино-
комикс, как будто это «Освобождение» Юрия 
Озерова или «Сталинград» Федора Бондарчука 
(хотя это тоже по-своему комикс).

«Смерть Сталина» автора сериала «Вице-
президент» Армандо Ианнуччи - не историче-
ский фильм, а экранизация комикса Фабьена 
Нури. Он содержит авторский взгляд на со-
бытия, развернувшиеся в СССР в 1953 году, 
кажется, никому еще не приходило в голову 
рассказать о смерти и похоронах советского 
диктатора в жанре «комедии ужасов». Но по-
литическая сатира - жанр вполне традицион-
ный: можно вспомнить и Джонатана Свифта, 
и пародии Монти Пайтона, и фильм «Диво» 
Паоло Соррентино, и даже популярную в нашей 
стране телепрограмму «Куклы».

Такой взгляд на Сталина и подковерную 
борьбу после его смерти, безусловно, имеет 
право на существование, особенно если не 
нести в себе вековые комплексы советского 
человека (это очень комично - обижаться за 
маршала Жукова, величайший военачальник 
не нуждается в защите самозваных своих по-
кровителей). В конце концов Россия и СССР 
не раз давали миру примеры непонятного, 
на грани и за гранью абсурда поведения. В 
частности, иностранцам сложно понять, как 
можно оплакивать человека, который в течение 
десятилетий убивал в своей стране все живое.

Здесь обычно возникают увлекательные дис-
куссии о том, что было бы со всеми нами, 
если бы великий Сталин не выиграл войну и 
не восстановил народное хозяйство, но, чтобы 
вернуться к реальности, достаточно привести 
строку из интервью выдающегося писателя-
фронтовика Даниила Гранина: «Непонятно, как 
мы выиграли войну. Были такие безнадежные 
состояния, что даже вспоминать о них долгие 
годы было страшно».

За всей знакомой исторической фабулой 
Ианнуччи находит и ужас, который мы уже не 
в состоянии почувствовать, и густой черный 
юмор. Вместо того чтобы клеймить автора 
с позиций прошлого века, нужно воспользо-
ваться этой возможностью хотя бы для того, 
чтобы смеясь расстаться уже наконец со своим 

прошлым и начать жить будущим.

Оставьте вождя лежать у дивана!
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Трейлер фильма - 
на сайте kp.ru

 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Ужас, который 
мы уже не можем 
почувствовать

СТОП-
КАДР

А в Германии меж тем с помпой открыта 
выставка «Красные боги: Сталин и немцы», 
посвященная культу личности «отца народов» 
в ГДР. Самый примечательный экспонат - пяти-
метровый памятник вождю, когда-то стоявший 
в центре Восточного Берлина (на фото).

А В ЭТО ВРЕМЯ
Сын Никиты Хрущева:

Это пасквиль 
на весь народ 
и моего отца

Сергей Хрущев рад, что у британской 
картины отозвали прокатное удостове-
рение.

Сын бывшего первого секретаря ЦК КПСС 
Никиты Хрущева направил в Министерство 
культуры письмо, в котором попросил Влади-
мира Мединского приложить усилия, чтобы 
картину «Смерть Сталина» не увидели в России:

«Я благодарю за то, что в России есть люди, 
которые обеспокоены тем, что история нашей 
страны уничтожается и искажается, преследуя 
совершенно определенные цели. Внедрение 
в сознание молодого поколения ложного, ис-
каженного и унизительного представления о 
прошлом, а следовательно, и о настоящем 
нашей страны являет собой огромную опас-
ность... Ярчайшим примером такого искажения 
является великобританский фильм режиссера 
Армандо Ианнуччи «Смерть Сталина», который 
представляет собой пасквиль на весь народ 
и руководство страны того времени, и в част-
ности на образ моего отца Н. С. Хрущева.

Не понимаю, кому на руку все эти издева-
тельства над собственной историей да еще 
руками наших стародавних и злейших врагов. 
И почему власти этому потворствуют.

От имени семьи прошу Вас, уважаемый 
Владимир Ростиславович, приложить все 
усилия для того, чтобы эта подлая ложь не 
отравляла чувства людей, пришедших в кино, 
как молодых, так и тех, для кого еще свежа 
память о прошлом».
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Яна ЛИСИНА, 
Дмитрий НИСИФОРОВ 
(«КП» - Иркутск»)

Новые подробности 
бойни в Бурятии.

Расследование ЧП в бурятском 
поселке Сосновый Бор все больше 
походит на детектив, а версии 
множатся день ото дня. Напом-
ним, 19 января трое подростков 
пришли в школу № 5, подожгли 
кабинет, после чего 15-летний 
Антон Б. взялся за топор, пытал-
ся зарубить учительницу русского 
языка Ирину Раменскую и ранил 
пятерых семиклассников. Затем 
хотел заколоть себя, но выжил 
(подробности начала этой дра-
мы - на сайте kp.ru). Во вторник 
его из больницы отвезли в СИЗО. 
Скоро в СИЗО могут прописать-
ся и его подельники - Артем Б. и 
Данил Л.

АНТОН И ЕГО КОМАНДА
Как выяснили следователи, 

Артем и Данил помогли свар-
ганить «коктейль Молотова», 
который вместе с топором 
спрятали в школе за батаре-
ей еще за неделю до трагедии.

В прошлую пятницу все трое 
пришли в школу. Перед тем 
как Антон забежал в класс и 
кинул бутылку с зажигатель-
ной смесью в учительницу, по-
дельники удостоверились, что 
она в классе, а затем стояли на 
шухере.

- Мотив преступления - не-
нависть обвиняемого к не-
скольким преподавателям и 
конфликты с другими учени-
ками, - сообщили в Следствен-
ном комитете.

Задержали подельников буй-
ного школьника не сразу. В пер-
вые дни следователи взялись за 
Александра Р. и Илью С., но 
после допросов убедились, что 
они ни при чем.

- Все думают, что задержали 
моего Сашку, - рассказывает его 
мама Марина. - Нам в первые 
дни досталось: мне после резни 
писали, что я вырастила мразь!

- Почему он стал подозревае-
мым?

- Классный руководитель ска-
зала, что якобы Саши на уроке не 
было в тот день. Но урок не она 
вела и знать не могла. Дети потом 
подтвердили, что он был в классе. 
Но на допросах выяснилось, что 
сын кое-что знал. С Антоном он 
начал общаться прошлым летом. 
Тогда тот и предложил напасть на 
школу, Саша отказался. Антон 
пригрозил: «Если кому-то расска-
жешь, я бо шку тебе сверну, заре-
жу, а заодно и всю твою семейку». 
Саша из страха никому об этом не 
рассказал, но с Антоном перестал 
общаться. Я еще удивлялась, по-
чему они больше не гуляют вме-
сте. Антон приходил к нам не раз. 
Обыкновенный подросток. И ро-
дители у него хорошие.

- Что могло толкнуть Антона на 
зверство?

- У него бабушка умерла в про-
шлом году. Из-за стресса он мог 
решиться на это. Саша рассказы-
вал, что Антон стал много читать 
о теракте в школе «Колумбайн» 
в Америке.

- Знали ребят, которые ему по-
могали?

- Они учились вместе. Мой 
сын, Антон и те двое. И гуляли 
летом тоже вчетвером. Выходит, 
они полгода к этому готовились.

ОХРАНЯЛА ГАРДЕРОБЩИЦА?
Проверяющих в школе сей-

час чуть меньше, чем учеников. 
Наведались туда и помощники 
уполномоченного при прези-
денте по правам ребенка. Зани-
мательная вышла арифметика: 
одна камера у входа, вторая у 
запасного выхода, еще две по 
периметру. Кнопки экстренного 
вызова полиции и турникетов 
нет и в помине. Ответит ли кто-
то? Возможно, ведь уголовное 
дело по статье «халатность» воз-
буждено еще в день трагедии.

- Она не уборщица, а гарде-
робщица! - настаивает директор 
заведения Сергей Разуваев, го-
воря о женщине, которая была 
кем-то вроде охранника. - Нет 

у нас ставки вахтера. Денег на 
оплату не выделяли, родители 
не хотели скидываться.

- Говорят, в школе работали лю-
ди, приговоренные к обязатель-
ным работам?

- Нет, разве могут уголовники 
в школе работать?

Озадачили мы этим 
вопросом и бурятский 
ГУФСИН. Пока офици-
ального ответа не при-
шло. Но оказалось, что 
в прошлом году в школе 
работали женщина и трое 
мужчин. Криминальный 
квартет махал метлами по 
четыре часа в день два ме-
сяца подряд. Провинности 
по тюремным меркам дет-
ские: побила мужа, сел за 
руль пьяным.

Школа № 5 оказалась 
единственной в республике, 
попавшей в число организа-
ций, куда нарушители зако-
на могут сами (!) попросить-
ся на обязательные работы. 
В перечне на выбор были и 
церкви, и буддийские храмы, 
но этим четверым школа по-
казалась милее.

ШКОЛЬНИКИ В АУЕ
В том, что некоторые уче-

ники считали такое сосед-
ство фартом, сомневаться не 
приходится. Аббревиатура АУЕ 
(«арестантский уклад един» - 
подробнее в рубрике «Дурная 
слава») украшает парты и сте-
ны школы № 5.

Еще в прошлом году специа-
листы Бурятского госуниверси-
тета (как чувствовали!) опроси-
ли 4019 школьников республики 
и выяснили, что 22% учащихся 
считают, что арестантская суб-
культура подмяла их школы и 
микрорайоны под себя. 5,5% 
заявили об активной поддерж-
ке движения, 7% пожаловались, 
что деньги на грев сидельцам от-
давать приходилось не раз. Еще 
10,5% школьников считают, что 
среди их знакомых есть те, кто 
знает про АУЕ и может туда под-
тянуть.

Проводили опрос и в школе 
№ 5. Там 36% учеников недол-
го думая заявили, что состоят в 
АУЕ. И тут школа № 5 выступила 
на отлично.

Продолжаем тему

Еще больше подробностей, видео- 
репортаж из школы - на сайте kp.ru

Алексей ИВАНОВ

Сегодня самое по-
пулярное слово на три 
буквы, написанное на 
заборе или школьной 
стене, не то что рань-
ше. Теперь это АУЕ. 
Расшифровывается 
«арестантский уклад 
един». Это пароль но-
вого поколения около-
криминальной моло-
дежи. Ничего нового: 
те же воровские поня-
тия, блатная романти-
ка. Причем большин-
ству ауешников на 
настоящую зону не по-
пасть: они малолетки. 
Зато тюремные поряд-
ки они пытаются при-
внести в повседневную 
жизнь и в класс.

О школьных бан-
дах, которые облага-
ют младших данью, 
хранят общак и при-
ветствуют друг дру-
га странным возгла-
сом «АУЕ», в России 
впервые заговорили в 
2011 году, но потребо-
валось несколько лет, 
чтобы проблему при-
знали на официальном 
уровне. Ответственный 
секретарь Совета по 
правам человека (СПЧ) 
России Яна Лантрато-
ва в 2016 году расска-

зывала, что дети уже 
в 18 регионах страны 
попали под влияние 
субкультуры АУЕ. Она 
же приводила приме-
ры издевательств, ко-
торым подвергались 
дети, которые шли 
поперек блатным: от-
дельные столы для 
«опущенных» в дет-
домах, жестокие из-
биения...

Сейчас стало извест-
но, что в бурятской 
школе № 5 более тре-
ти учащихся состояли 
в группировках АУЕ. 
И большого удивления 
это не вызывает. Де-
ло в том, что Бурятия 
претендует на сомни-
тельное звание столи-
цы АУЕ. Вместе с со-
седним Забайкальским 
краем этот регион по-
стоянно фигурировал 
в сводках о пропитан-
ных воровской идео-
логией подростковых 
бандах. Журналисты, 
в том числе спецкор 
«Комсомолки» Ульяна 
Скойбеда (читайте ее 
расследование на сайте 
kp.ru), давно бьют тре-
вогу, что многие шко-
лы Улан-Удэ и других 
сибирских городов на-
ходятся под контролем 
ауешников.

КСТАТИ

В ноябре 2017 года в Госдуму был внесен законопро-
ект о запрете пропаганды криминальной субкультуры в 
интернете и средствах массовой информации. Автор 
инициативы - сенатор Антон Беляков. Сейчас в россий-
ских социальных сетях новая запись со словом АУЕ по-
является каждые две-три минуты (легко проверить по 
поиску), а группы такой тематики исчисляются сотнями.
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Возле школы до сих пор 
дежурят спецназовцы. 

Данил (слева 
вверху) 
и Артем 

участвовали 
в организации 

школьного 
побоища. 
А Саша 
(внизу) 

отказался 
от нападения. vk
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Нападение на школу в Улан-Удэ 
готовили полгода

 ■ ДУРНАЯ СЛАВА

Бурятия претендует 
на звание столицы АУЕ
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Виктория МИНАЕВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Потерянные в 2000 году 
фотографии 
десантника, воевавшего 
в Чечне, вернулись 
к хозяину благодаря 
волне в соцсетях.

Теория шести рукопожа-
тий проявила себя на деле, 
когда жительница Новоси-
бирска Светлана Семенкова 
по просьбе свекрови Лари-
сы Соколовой опубликова-
ла пост в интернете: «Много 
лет назад на железнодорож-
ном вокзале Новосибирск-
Главный были найдены два 
фотоальбома. Это чья-то па-
мять, а как найти владельца, 
не знаем. Выкинуть рука не 
поднимается! Может, кто 
узнает себя или своих друзей 
и близких. Ищем хозяина!»

В шкафу Ларисы Соколо-
вой эти снимки хранились 
больше 17 лет. На них пар-
ни в камуфляже позируют 
на БТР, затягиваются папи-
роской, держа в руках авто-
маты. Судя по сюжетам и 
голубым беретам, ребята - 
десантники. А горный пей-
заж выдавал место - Чечня. 
Один из снимков оформлен 
в виде календаря, на кото-
ром написано «2000». Выхо-
дит, служили в разгар второй 
чеченской кампании, когда 
страну трясло от новостей 
о захвате заложников и те-
рактах.

ЛАЙКИ ДЛЯ ДВУХ ЛАРИС
- Помнится, это было ле-

том 2000 года, мы шли с му-
жем по перрону, увидели па-
кет, заглянули - в нем фото. 
Пошли первым делом в ми-
лицию. Там пожали плечами: 
«Ну оставьте у нас, если хо-
тите!» И так безразлично от-
неслись. Супруг говорит: «Не 
надо оставлять, выбросят 
еще». Так мы забрали фото 
себе, - вспоминает Лариса. - 
Тогда еще никакого интерне-
та не было. Своими силами 
пыталась найти солдатиков 
со снимков - не получилось. 
Хоть бы одна фамилия, как 
зацепка, попалась на обо-
роте фотографий - но нет. 
Единственное, в альбом была 
вложена этикетка от пива, 
которое выпускается на Ал-
тае. Поэтому я всегда думала, 
что владелец фотографий - 
оттуда.

А тут недавно в жизни Со-
коловой случился переезд, во 
время которого чужие сним-
ки снова попались на глаза. 
Тогда-то Лариса и попросила 
невестку Свету попытаться 
найти ребят с фото. Чудо слу-
чилось в том числе благода-

ря неравнодушной тезке и 
одногодке нашей героини - 
Ларисе Греческой.

- Увидела этот пост ВКон-
такте, трогательный такой. 
Думаю, скопирую его себе 
на страничку в Однокласс-
никах. Сама не ожидала, что 
будет столько лайков и ре-
постов, - признается Лари-
са Греческая. - Народ начал 
активно комментировать, 
и вот пишет 
мужчина - на 
аватарке он в 
военной фор-
ме: «Эти двое 
точно у меня 
во взводе слу-
жили».

Как потом 
выяснилось, 
это написал 
житель Но-
восибирска 
Павел Иг-
натенко. Во 
вторую че-
ч е н с к у ю 
к а м п а н и ю 
он был пра-
порщиком, 
командовал 
ремонтным 
в з в о д о м . 
На фото он 
признал ря-
дового Юру 
Пашенцева и младшего сер-
жанта Сашку Николаева.

- Павел пишет мне в Одно-
классниках: «Это случайно не 
Юркин альбом?» Я говорю: 
«Конечно, его!» А на двух фото 
действительно был я, - расска-
зывает Александр Николаев, 
которого ностальгия по ар-
мейскому прошлому застала в 
Красноярском крае, на самом 
большом нефтегазовом место-
рождении - Ванкорском: там 
Николаев трудится сейчас ин-
женером. - Именно благодаря 
службе в Чечне поступил по-
том на бесплатное обучение в 
вуз на геолога. Когда смотрел 
эти фото, такие воспомина-
ния нахлынули!

37-летний ветеран чечен-
ской войны Юрий Пашен-

цев - хозяин альбома - как 
и предполагала Лариса Со-
колова, живет в соседнем 
регионе - в селе Волчиха Ал-
тайского края, он тоже есть в 
Одноклассниках. И уже через 
пару недель он добрался до 
Новосибирска, чтобы вернуть 
то, о чем уже и не мечтал. В 
этот же день поезд из Крас-
ноярска примчал в Новоси-
бирск его сослуживца - Алек-
сандра Николаева.

СЪЕМКИ В «КАМЕНСКОЙ» 
И БАНЯ У ГЕНЕРАЛА

 Двух Ларис десантни-
ки чествовали по-гусарски: 
конфеты, шампанское, сло-
ва благодарности и объятия. 
У Юрия на голове - голубой 
берет. У Александра на гру-

ди - медаль «За отвагу». Жен-
щины в шубах, забежавшие 
с мороза в теплый предбан-
ник одного из магазинов, где 
была назначена встреча, рас-
краснелись еще больше: «Ой, 
ничего нам этого не надо!» 
Лариса Соколова протяну-
ла два альбома со снимками, 
говорит: «Какой камень с ду-
ши».

- Саш, смотри, какие моло-
дые. Это мы на присягу фото-
графировались в Москве, са-
лаги еще, - одним из первых 
Юрий рассматривает груп-
повой снимок. - А это мы в 
сауне генеральской, «отдыха-
ловка». Здесь - в первом кара-
уле. Не поверите, но случай в 
армии был: в кино - в сериале 
«Каменская» - успел сняться. 
Серия называется «Убийца 
поневоле». Помню, зашел к 
нам командир роты, говорит: 
«Ты, ты и ты - на выход, в 
почетный караул». Выдали 
белые перчатки, ремни, авто-
маты и повезли на кладбище. 
Ну мы думали, может, какой 
генерал на пенсии умер. При-
езжаем, а там - «Мосфильм», 
камеры и Елена Яковлева ве-
селая такая бегает: «Привет, 
мальчишки!»

- Я альбомы эти потерял в 
поезде. Возвращался со служ-
бы, ехал до Новосибир-
ска - тут родственники 
живут. Познакомился 
с девчонками, они: «А 

ты правда служил?» 
Я им эти фотографии 
показывал и, видимо, 
где-то в поезде оста-
вил, - вспоминает Па-
шенцев. - Расстроился 
тогда - нет слов. Даже 
в милицию звонил. 
Там ответили: «Ну 
жди, когда поезд на-
зад поедет, хотя мало-
вероятно...» Я с ними 
(со снимками) уже по-
прощался и не искал 
даже... То, что произо-
шло, - просто сказка 
какая-то!

Лариса Соколова, которая 
тоже называет произошедшее 
чудом, признается: очень бо-
ялась, что хозяина снимков 
уже нет в живых.

- Больше всего этого боя-
лась! Звонил по объявлению 
еще один сослуживец, тоже 
назвал имя-фамилию Юры 
Пашенцева, но говорит: 
«Юрка такой отчаянный па-
рень, мог и по контракту по-
том устроиться. Время было 
сложное, надо узнать, живой 
ли». У меня аж сердце заще-
мило. А тут узнаю, что жив 
он и все у него хорошо, - ра-
дуется женщина.

- Не врут, отчаянная моло-
дость была, вовремя не вос-
пользовался шансом, образо-
вания не получил. Работал в 
основном руками - мебель-
ный цех, деревообрабаты-
вающий комбинат. За пле-
чами - развод, воспитываю 
один дочку, ей 5 лет. На День 
ВДВ всегда беру ее с собой 
на построение. Теперь, когда 
мимо военкомата проезжаем, 
она мне показывает: «Папа, 
вот здесь у нас было с тобой 
построение». Я говорю: «Да, 
я - вэдэвэшник», она в ответ: 
«А я - твоя вэдэвэшница».

Особый случай

Видео, как десантнику 
возвращают альбом,  
на сайте kp.ru
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Привет из дембельского альбома 
через 17 лет!

Пройдя вместе 
дорогами войны, 

друзья встретились 
благодаря двум 

Ларисам. 

 ■ ФРОНТОВАЯ ХРОНИКА 

Мальчишки быстро повзрослели 
Чем ближе середина альбома, тем кадров с беззаботными маль-

чишескими улыбками меньше. И истории уже не такие веселые.
- Тут уже оскал, да? Совсем другое выражение лица, потому что 

это Чечня, на задании в ущелье, - показывает Юрий.
На кадрах вперемежку с местами боев, забинтованными сослу-

живцами - армейская бытовуха и БТР, который приспособили под 
умывальник с помощью пластиковой полторашки.

- Быт такой скромный был, - вздыхает Юрий и снова перелистывает 
страницу. - А вот мой Санька-дружок! - снова улыбается.

На снимке молодой Александр Николаев сидит на БТР. Парни 
похлопывают друг друга по плечу: кажется, сейчас им даже не 
верится, что пережили то, что случилось 17 лет назад. Вернулись 
тогда домой не все... И не обо всем, что было в горах, до сих пор 
могут рассказывать.
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Герман МОСКАЛЕНКО

На этапе Кубка мира по 
биатлону в итальянской Ан-
терсельве белоруска Дарья 
Домрачева показала пример 
настоящего благородства.

Всего секунда, один раз-
машистый лыжный шаг... 
«Сейчас решится судьба ме-
дали», - кричали коммента-
торы на всех языках. Дарья 
Домрачева уже чувствовала 
дрожь в ногах соперницы, го-
товая выскочить из-за спины 

и реактивным рывком уйти 
вперед. И вдруг... почти вста-
ла. Прямо на финишной пря-
мой.

Никто не понял, что прои-
зошло. Онемели даже говор-
ливые дикторы на стадионе. 
Трехкратная олимпийская 
чемпионка весь последний 
круг гонки преследования 
прошла бок о бок с хозяйкой 
трассы Доротеей Вирер. 
Боролась за второе место. 
И зная, в какой сейчас форме 
белоруска, никто не сомне-

вался, что она одолеет ита-
льянку.

Тут же начали гадать, как  
Домрачева на ровном месте 
упустила верное «серебро» 
и, тихонько докатив, доволь-
ствовалась «бронзой».

Точки над «і» расставил те-
леповтор. Оказалось, что Да-
рья в пылу борьбы случайно 
наступила на лыжную палку 
Вирер, буквально вырвав ее 
из рук соперницы. Увидев это, 
белоруска притормозила. Не 
стала добивать «раненую» 

итальянку. Увидев повтор на 
большом экране, болельщи-
ки на трибунах взорвались 
овацией снежной королеве 
Домрачевой. Она уступила - 
поступила, как человек чести.

Никто уже не помнил, что 
победила в гонке немка Лау-
ра Дальмайер и что на трас-
се еще идет борьба за места. 
Главное событие дня, а может, 
даже и всего сезона, в биатло-
не уже произошло.

Г А З Е Т А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Г О  С О Б Р А Н И Я  С О Ю З А  Б Е Л А Р У С И  И  Р О С С И И
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В  Н О М Е РЕ

НЕ НАДЕЙТЕСЬ 
НА ЧЬИ-ТО «ДОБРЫЕ» 
НАМЕРЕНИЯ

Леонид КАЛАШНИКОВ:

Д
ми

тр
ий

 С
ЕР

ЕБ
РЯ

КО
В/

ТА
СС

Распространяется бесплатно

Есть ли у белорусских 
виноделов шансы 
завоевать российский 
рынок? 

Депутат 
Парламентского 
Собрания - 
о национальных 
интересах и внешней 
политике

БЕЗ ВИНА ВИНОВАТЫ

Союзное телевидение 
отмечает 20-летний 
юбилей и готовится 
удивлять зрителей

ЕГО НЕТ ПЯТНАДЦАТЬ 
ДОЛГИХ ЛЕТ…

В СТУДИИ - 
НАШИ ЛЮДИ!

7

12

9

Продолжение на стр. 14. 15

Старшая дочь 
Владимира Мулявина 
рассказала историю 
любви музыканта

4

Белорусская биатлонистка Дарья Домрачева поразила 
весь мир благородным поступком - уступила серебряную 
медаль сопернице, у которой на финише нечаянно выбила 
лыжную палку

СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ наш союз: события,

Дмитрий Нератов

■■ Глава■ государства■ посетил■■
Коломну,■где■побеседовал■с■участ-
никами■ Форума■ малых■ городов■■
и■исторических■поселений,■попро-
бовал■знаменитую■медовую■пасти-
лу■и■оценил■новый■перинатальный■
центр.

В России будут развивать малые 
города, сохраняя их исторический 
облик. на это государство ежегодно 
станет выделять по 25 миллиардов 
рублей в течение трех лет. не просто 
деньги давать на откуп чиновникам, 
а спрашивать у горожан, что нужно 
именно им. 

- очень важно вовлекать людей  
в этот процесс так, чтобы человек чув-
ствовал себя соучастником. и когда 
химия появляется между властью  
и гражданами, ради которых мы с ва-
ми работаем, тогда появляется наи-
больший эффект. Потому что люди 
чувствуют, что они тоже участники 
этого процесса. и конечный результат 
воспринимают, как свой собственный 
результат, - сказал президент.

на форуме президент предложил по-
думать, как сохранить историческую 
идентичность поселений и одновре-
менно не тормозить их развитие:

- У вас много забот, но есть и оче-
видные преимущества: и экология по-
лучше, и отсутствие пробок. но нуж-
но создать и другие факторы, чтобы 
сделать населенные пункты привле-
кательными. Важно тщательно проа-
нализировать все свои возможности  
и преимущества и определить направ-
ления для развития. В том числе это 
касается и туризма. нужно обратить 

внимание на «изюминки». и в этом 
случае малые города могут стать дей-
ствительно большими центрами.

Президент заглянул на выставку, где 
на одном из стендов была представле-
на местная пастила. из всего изобилия 
Владимир■Путин выбрал медовую.

- Этот сорт поставлялся во времена 
Достоевского, - прокомментировали 
выбор изготовители.

- Хоть не с тех пор хранится? - по-
шутил президент.

Глава государства посетил новый 
перинатальный центр, построенный 
по спецпрограмме. здесь принимают 
пациентов и из других городов, в том 
числе онлайн. благодаря телемедици-
не врачи могут давать консультации, 
никуда не выезжая.

- Раменское? Кто нас там слышит? 
сколько у вас пациенток проходит  
в течение суток? - спросил президент.

- В день 250 пациентов в сутки, - тут 
же ответили медики.

Владимир ПУТИН:

Химия между властью и гражданами 
дает наибольший эффект

■■ Владимир■Путин■участвовал■■
в■крещенских■купаниях■на■озере■
Селигер.

трескучих морозов в этом году  
в Центральной россии нет, поэтому 
температура воздуха в тверской об-
ласти в дни праздника не опускалась 
ниже семи градусов. зато водичка 
соответствовала - всего плюс четыре. 
президент вышел на лед селигера  
к проруби в военном тулупе и вален-
ках.

- Холодно?  - спросил президент 
местных жителей.

- нет, отлично! - ответили те, кто 
уже погружался в святую воду.

Владимир путин несколько раз ныр-
нул в воду. как и полагается, пере-
крестился.

- президент уже на протяжении ря-
да лет окунается в прорубь, - расска-
зал журналистам пресс-секретарь■
главы■государства■Дмитрий■Пе-
сков.

однако публичными крещенские 
купания сделали впервые.

после президент отправился на 
праздничное богослужение в храм 
нило-столобенской пустыни, где по-
ставил несколько свечек.

ПОЛНОЕ 
ПОГРУЖЕНИЕ
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Герман МоСКаЛеНКо

■■ Президент■ республики■
утвердил■решение■по■охра-
не■государственной■грани-
цы■в■2018■году.

держим  
ПороХ суХим
Миграционный кризис не-

сколько лет сотрясает устои 
стран Евросоюза. Взрыво-
опасный фактор тесно спле-
тен с терроризмом и пригра-
ничной преступностью. Все 
это приходится учитывать 
беларуси при охране своих 
рубежей, которые одновре-
менно являются и границами 
союзного государства.

Решение по охране, которое 
ежегодно подписывает пре-
зидент, отражает все нюансы 

текущего момента: уровень 
террористической угрозы  
в странах западной Европы 
растет, активность нелегаль-
ных мигрантов не снижается, 
сохраняются высокие риски 
контрабанды в страну ору-
жия, боеприпасов, взрыв-
чатки и пр. настораживают 
и настроения западных сосе-
дей, на что обратил внимание 
белорусский лидер:

- Пограничная безопасность 
беларуси - важнейший прио-
ритет государственной поли-
тики. Вы знаете, что происхо-
дит в Евросоюзе. Мы недавно 
об этом подробно говорили во 
время обсуждения наших ви-
зовых проблем с Российской 
Федерацией. та риторика, ко-
торая звучит в странах При-
балтики, настораживает: нас 

вместе с Россией причисляют 
чуть ли не к агрессорам. Мы 
не можем не замечать этого. 
словом, проблем хватает. 
они, конечно, не настоль-
ко острые, чтобы требовать 
какого-то чрезвычайного ре-
агирования. но порох надо 
держать сухим. Границы, как 
это было и раньше, так и сей-
час, должны быть священны  
и неприкосновенны.

Александр■Лукашенко счи-
тает, что успешно противо-
стоять общим угрозам мож-
но лишь наращивая усилия 
беларуси, России и стран Ес.

- на Евразийском континен-
те беларусь сегодня - остров 
безопасности. Мы выделяем 
немало средств для охраны гос- 
границы, несем приличные 
затраты, препятствуя проник-
новению через нашу терри-
торию разного рода мигран-
тов, бандитов, шарлатанов, 
преступных группировок  
в Европу и в Россию. Выпол-
няем важную международную 
функцию. но, скажу откро-
венно, международное сооб-
щество могло бы финансово 
более активно поучаствовать 
в том, чтобы поддержать на-

ши усилия по борьбе с разного 
рода правонарушителями.

теХнологии -  
на стражу
Государственная программа 

развития и модернизации ин-
фраструктуры госграницы на 
2014 - 2022 годы и програм-
ма союзного по укреплению 
пограничной безопасности 
предусматривают развитие 
интегрированной системы 
охраны рубежей беларуси. 
Умная электроника позволяет 
дистанционно, в автоматизи-
рованном режиме, меньшими 
силами и более надежно кон-
тролировать отдельные при-
граничные участки. Улучша-
ются условия службы и быта 
пограничников. В прошлом 
году построены новые ком-

плексы пограничных застав 
«Дивин» Пинского погранич-
ного отряда, «островецкая» и 
пограничного поста «Клеви-
ца» сморгонской погранич-
ной группы.

Эту работу, по мнению 
александра Лукашенко, нуж-
но ускорить и больше исполь-
зовать новые технологии:

- В ближайшее время обста-
новка на границе коренным 
образом вряд ли улучшится. 
Поэтому активными темпа-
ми следует продолжать обо-
рудовать пограничные рубе-
жи, создавать нормальные 
условия для несения служ-
бы пограничниками, стро-
ить заставы, оснащать со-
временными техническими 
средствами государственную 
границу.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
■● Белорусские■пограничники■в■2017■году■пропустили■че-

рез■границу■около■25,8■миллиона■человек■(+15%■к■2016■
году).■Количество■автотранспорта■выросло■до■8,6■мил-
лиона■единиц.

■● Задержано■около■600■нарушителей■границы.■Незаконно■
пересечь■пункты■пропуска■пытался■61■человек.

■● Выявлено■более■1,3■тысячи■случаев■контрабанды.

Александр ЛУкАшеНко:

беларусь - остров безоПасности 
на евразийском континенте
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Президент окунулся 
в прорубь и отметил 
с россиянами один из 
главных православных 
праздников.

Лидер республики и сам служил 
в погранвойсках - с охраной 
рубежей знаком не понаслышке.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕФАКТЫ, МНЕНИЯ

Татьяна МЫСОВА

 ■ Весной на линии волго-
градского «метротрама» 
запустят вагоны от «Бел-
коммунмаша».

Одна из любимых забав 
волгоградцев - показывать го-
стям города свою подземку. 
Спускаешься туда, как в ме-
тро, а из тоннеля выскакивает 
старенький трамвайчик. То-то 
приезжие удивляются! Но ско-
ро с этим будет покончено. Не 
с самим метротрамом, конечно, 
а с подряхлевшим подвижным 
составом.

Волгоградская линия скорост-
ного трамвая, часть которой 
проходит под землей, пополнит-
ся десятью новенькими ваго-
нами. Современные, удобные: 

со светодиодным освещени-
ем, системой пожаротушения, 
кондиционером, специальным 
пандусом для малоподвиж-
ных граждан и детских коля-
сок, звуковым и визуальным 
оповещением. Супертрамваи 
не боятся ни летнего зноя, ни 
сильных морозов, работают при 
температуре сорок градусов - 
и в плюс, и в минус. К тому же 
бесшумные составы разгоня-
ются до 65 километров в час 
и благодаря особому асинхрон-
ному электроприводу экономят 
энергию.

- Трамваи, собранные в Мин-
ске на «Белкоммунмаше», под-
ключены к спутниковой си-
стеме ГЛОНАСС. Пассажиры 
через мобильное приложение 
в режиме реального времени 
смогут отслеживать местона-

хождение своего трамвая. Осо-
бенно это будет полезно гостям, 
которых мы ждем на матчи чем-
пионата мира, - пояснили спе-
циалисты метротрама.

Карманников и безбилетни-
ков сразу просят не тратить 
время: их легко можно будет 
отловить по камерам наблюде-
ния, установленным в каждом 
вагоне.

«Белкоммунмаш» - один из 
двух поставщиков. Еще двад-
цать современных машин гото-
вят на Урале - на Усть-Катавском 
вагоностроительном заводе 
имени Кирова. Электронный 
аукцион белорусский холдинг 
выиграл в начале января. Сум-
ма контракта - 388 миллионов 
рублей. В Волгоград вагоны при-
будут, скорее всего, в апреле. bk
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ЧЕТЫРЕХОСНЫЕ
ВАГОНЫ МОДЕЛИ 802

ДЛИНА  1
5,4 МЕТРА

ВСТАЛ 
НА РЕЛЬСЫ

ШИРИНА  2,5 МЕТРА

МАССА 
30,6 ТОННЫ

ВМЕСТИМОСТЬ 
165 ЧЕЛОВЕК,

28 СИДЯЧИХ МЕСТ
ДВЕРИ 

С ДВУХ СТОРОН

МАКСИМАЛЬНАЯ 
СКОРОСТЬ  65 КМ/Ч

НЕ ЗЕВАЙ - ПО УЛИЦЕ МЧИТ СУПЕРТРАМВАЙ

РЕЙТИНГ

Юлия КОНОВАЛОВА

 ■ Россия поднялась на 26-е место 
в списке лучших стран мира. У Синео-
кой - 72-я строчка.

Всего в рейтинге, опубликованном журна-
лом US News & World Report, 80 стран. Их 
оценивали по девяти пунктам: влиянию на 
мировой арене, социальной сфере, культуре, 
росту экономики, уровню жизни и другим.

Лидер списка уже который год - Швейцария. 
Россия находится только в третьем десятке, 
но с прошлого года отвоевала одну строчку. 
Заняла 26-е место. Опередила Таиланд (27-е 
место), но уступила Индии (25-е место).

Американ-
ские экспер-
ты отмечают, 
что Россия все 
так же остает-
ся мировым 
лидером по 
запасам при-
родных ресур-
сов. Одним из 
главных экс-
портеров ору-
жия и воен-
ной техники. 
Показывает 
хорошие по-
казатели по 
о тд е л ь н ы м 
пунктам. По 
темпам ро-
ста экономи-
ки - восьмое место. По силе влияния в мире 
уступает только США. За последний год этот 
показатель еще вырос и РФ почти сравнялась 
со Штатами.

По итогам марафона «лучших» Беларусь 
финишировала на 72-й строчке. Неплохие 
баллы показала по уровню влияния на миро-
вой арене - 36-е место. Подвели Синеокую 
лишь низкие оценки по степени открытости 
для бизнеса и небольшой рост ВВП.

Ничего не изменилось в «хвосте» топа. Сре-
ди аутсайдеров: Сербия, Иран, Нигерия, Ли-
ван, Пакистан и Оман. Худшим из «лучших» 
снова стал Алжир. Эти страны получили «не-
уд» за высокий уровень безработицы и кор-
рупции. Низкие баллы по степени открытости 
госбюджета. А международная организация 
«Репортеры без границ» продолжает кри-
тиковать их за ограничение свободы слова.

ПЕРВЫЕ ПОСЛЕ ИНДИИ

Татьяна МЫСОВА

 ■ Возможно ли в Беларуси сни-
зить инфляцию вдвое?

Прогноз о том, что республика смо-
жет к 2021 году выйти на уровень 
общемирового тренда - 2-3 процента 
инфляции, сделал министр эконо-
мики Владимир Зиновский. Это не 
просто абстрактные экономические 
показатели. Для многих белорусов 
эти цифры означают, например, ре-
шение квартирного вопроса. Низ-
кая инфляция позволит уменьшить 
проценты по кредитам. Бизнес тоже 
почувствует приток инвестиций. Се-
годня, например, для поддержания 
платежного баланса стране не хва-
тает около 1,4 миллиарда долларов.

В прошлом году инфляция уже 
снизилась почти в два с половиной 

раза - до 4,6 процентов. При этом 
ВВП вырос на 2,4 процента.

Поддержать процесс может укре-
пление экономики и модернизация 
производств. Локомотивом должны 
стать нефтехимия, автопром и малый 
бизнес, для которого приняли рево-
люционный декрет. В итоге ждут ро-
ста зарплат, снижения себестоимо-
сти продукции, новых рабочих мест.

- Прогноз министра имеет свое 
основание. Сегодня в экономике 
наблюдается макроэкономическая 
стабилизация, учитывающая риски 
развития мировой экономики в це-
лом. Исходя из этого вероятно, что 
курс на снижение инфляции сохра-
нится. Но только при условиях про-
должения кредитно-денежной поли-
тики с жестким подходом к выдаче 
займов промышленникам. То есть 
деньги должны получать только те 

предприятия, которые способны их 
вернуть, - говорит эксперт, канди-
дат экономических наук Вячес-
лав Ярошевич. - Инфляцию может 
снизить и здоровая конкуренция. 
В Беларуси самые перспективные 
отрасли - это IT, цифровые техноло-
гии. Они и на экспорт работают, и на 
эффективность экономики.

ПРОЦЕНТ ПРОЦЕНТУ РОЗНЬПРОГНОЗ

СТОП�СИГНАЛ

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ В России утвердили стратегию безопасности 
дорожного движения.

Документ подписал Председатель Правительства 
России Дмитрий Медведев.

- Ситуация на дорогах сложная, растет количество 
автомобилей - и легковых, и грузовых, и эта тенденция 
будет продолжаться. Мы обязаны принять меры для 
того, чтобы развернуть эту линию поведения в более 
цивилизованную сторону, - сказал премьер-министр.

Стратегия предполагает применение интеллектуальных 
систем управления движением, введение новых меха-
низмов фиксации ДТП, использование водителем свето-
отражающей одежды в случае вынужденной остановки 
в темное время суток и другие меры, направленные на 
предотвращение аварий. На все про все дается семь лет.

Подобный документ есть и в  Беларуси. В прошлом 
году правительство представило обновленную концеп-
цию обеспечения безопасности. Дополнили разделы, 
касающиеся повышения скоростных режимов, рекон-
струкции и строительства автодорог. Обновили пункты 
об устройстве дорожных ограждений, переоборудования 
перекрестков, обустройства стоянок.
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ВОТ НОВЫЙ ПОВОРОТ

Каждый год на один день поселок 
Молодцово под Петербургом пере-

носится в январь 1943 года. Именно здесь 
произошел прорыв блокады Ленинграда. 
Закончилась одна из самых страшных 
страниц Великой Отечественной войны - 
872 дня бомбежек, голода и страха. В вос-
кресенье на Синявинских высотах про-
шел традиционный военно-исторический 
фестиваль «В полосе прорыва». Отдать 
дань памяти съехались больше шестисот 
реконструкторов. Форма тех лет, десяток 
восстановленных боевых машин и двенад-
цать артиллерийских орудий. Даже само-
стоятельно воссоздали немецкий танк 40-х 
годов ПЗ-3. Все это помогло воссоздать 
фрагменты событий, которые развернулись 
на «Невском пятачке» ровно 75 лет назад.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
В РОССИИ

Инфляция в РФ в прошлом году 
снизилась вдвое - до 2,5 процента. 
Глава Минэкономразвития Мак-
сим Орешкин заявил, что в стра-
не наступила «точка запуска дол-
госрочного кредитного цикла». 
Банковская система очистится от 
неэффективных игроков. Долго-
срочных прогнозов экономисты 
избегают. Цель - удерживать до-
стигнутый уровень.

ФОТОФАКТ
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Наталья ДОЛГУШИНА

■■ Заместитель■ председа-
теля■Комиссии■Парламент-
ского■Собрания■по■вопро-
сам■ внешней■ политики■
рассказал■о■национальных■
интересах■России,■Беларуси■■
и■Союзного■государства.

ОБЩЕМУ ВИЗОВОМУ 
ПРОСТРАНСТВУ 
БЫТЬ
- Леонид Иванович, у каж-

дой страны есть националь-
ные интересы. Есть ли они  
у Союзного государства?

- Конечно. Мы обеспечива-
ем их уже больше двадцати 
лет. В первую очередь это обо-
рона и безопасность граждан. 
Повышение их жизненного 
уровня. Создание единого 
научного, образовательного, 
культурного, трудового про-
странства, территории рав-
ных прав и возможностей на 
получение качественной ме-
дицинской помощи и ведения 
бизнеса. Патриотическое вос-
питание молодежи. За годы 
союзного строительства мы 
многого добились. Пришли 
даже к идее общего визового 
пространства  - соглашение 
готовится к подписанию. Хо-
тя скептики говорили, что не 
получится.

- Провокационных заяв-
лений вокруг, и правда, не-
мало.

- На них не стоит обращать 
внимания. Голоса против раз-
давались с первых дней появ-
ления союза. А мы ведь были 
в шаге от создания единого 
государства и принятия еди-
ной валюты. Этому помешали 
доброхоты, которые «вовре-
мя» напугали Бориса■Ельци-
на тем, что Россия может по-
терять суверенитет, вернее, 
власть может уплыть из рук 
тогдашнего президента и его 
окружения… Борис Николае-
вич пошел на попятную. С тех 
пор союзное строительство 
идет не так быстро, как бы 
этого хотелось.

Считаю, что самый пре-
данный идеолог Союзного 
государства  - Александр■
Лукашенко. Он бережно от-
носится к русскому языку,  
в Беларуси он второй государ-
ственный. Отстаивая интере-
сы своей страны и народа, де-
лает все, чтобы Союз России 
и Беларуси укреплялся. Ему 
памятник за это 
надо поставить.

УСТУПКИ 
УСЛОВНОМУ 
ЗАПАДУ
- Россия в последнее вре-

мя стала громко заявлять  
о своих национальных инте-
ресах. Раньше что мешало?

- Она и раньше это дела-
ла, правда, по отношению  
к США и Евросоюзу - шепо-
том. Да и внутри страны, бы-
вало, национальные интересы 
приносили в жертву в угоду 
различным группам влияния. 
Сдавали позиции не только на 
постсоветском пространстве, 
но и за его пределами. Вспом-
ните бомбардировку Югосла-
вии войсками НАТО: кроме 
знаменитого разворота пре-
мьерского самолета Евгения■
Примакова■в знак протеста - 
больше мы ничего не сделали. 
Как и после нападения коали-
ции на Ирак, Ливию...

В 2011-м Дмитрий■ Мед-
ведев подарил Норвегии де-
вяносто тысяч квадратных 
километров акватории Ба-
ренцева моря с богатейшими 
залежами нефти, газа и рыб-
ными ресурсами. Из-за этого 
Россия утратила право на 240 
тысяч квадратных километров 
площадей Арктики в районе 
Шпицбергена. Отказ от по-

ставок Ирану комплекса 
С300, ратификация 

третьего Соглаше-
ния о сокращении 
наступательных 
вооружений с США 
в апреле 2010 го-
да  - это тоже не 
в национальных 
интересах России.

- Разве умень-
шение количе-
ства ядерных 
боеголовок - это 

плохо?
- На первый 

взгляд - нет. Но на са-
мом деле это породило 

у американцев желание 
окружить Россию свои-
ми ПРО. О чем я и пред-

упреждал коллег в 2010 
году. Сегодня в нашей но-

вой национальной стратегии 
обороны написано, что раз-
вертывание противоракетной 
системы вокруг России - это 
угроза нашей безопасности. 
Но об этом надо было думать 
перед тем, как подписывать 
пресловутое соглашение: вза-
имосвязь стратегических на-
ступательных 
вооружений 
и противора-
кетных всег-
да была, есть 
и будет.

- Что от-
ветите тем, 
кто призывает Курилы от-
дать Японии?

- Насчет передачи японцам 
Курил сразу скажу: это не-
возможно. Я присоединился 
к заявлению политических 
деятелей, экспертов, ученых 
Владимиру■Путину о том, что-
бы дискуссию о принадлеж-
ности Курил прекратить - для 
России этого вопроса нет.

ЛИБО ТЫ СИЛЬНЫЙ, 
ЛИБО ТЕБЯ 
УНИЧТОЖАТ
- Практика показывает, 

что заверениям лидеров 
США верить нельзя. А ведь 
Россия обеспечила афган-
ский транзит, когда амери-
канцам надо было перевести 

группировку в Афганистан, 
ликвидировала военные ба-
зы во Вьетнаме и на Кубе.

- Власти говорят, что шли 
на уступки, рассчитывая на 
добрую волю и понимание со 
стороны Америки. Но как гла-
сит поговорка, посади свинью 
за стол, она и ноги на стол. 
Во внешней политике нельзя 
надеяться на чьи-то «добрые» 
намерения. В ней руковод-
ствуются национальными 
интересами. Сегодня власть 
России понимает, что о них 
надо не только заявлять, их 
надо отстаивать.

То, что Владимир Путин  
в 2015 году 
подписал указ  
о приостанов-
ке соглашения  
с США об утили-
зации оружей-
ного плутония 
до отмены санк-

ций и «закона Магнитского», 
в эту парадигму укладыва-
ется. Отныне мы действуем  
в соответствии со своими ин-
тересами. Будем вооружать-
ся, перевооружать армию, 
атомную триаду (стратеги-
ческая авиация, межконти-
нентальные баллистические 
ракеты и атомные подво-
дные ракетоносцы.  - Ред.) 
в том числе. Судьба Ирака, 
Ливии, Афганистана, раз-
рушенный, как Сталинград, 
Дамаск, показали: либо ты 
сильный, либо тебя уничто-
жат. В приоритете - повыше-
ние конкурентоспособности 
национальной экономики  
и превращение России в силь-
ную мировую державу.

ДОСЬЕ «СВ»
Леонид Калашников родился в селе Степной 

Дворец в Бурятии. В 1982 году окончил факуль-
тет машиностроения Восточно-Сибирского 
технологического института. Работал на 
машиностроительном заводе в Одес-
се, на заводе АвтоВАЗ, был мастером, 
заместителем начальника управления  
в НИИ. Окончил комсомольскую школу 
при ЦК ВЛКСМ. Был заместителем секре-
таря парткома завода ВАЗ. Возглавлял 
производственно-коммерческую фирму 
«Инком Авто» и некоммерческое пар-
тнерство энергопроизводителей и сбы-
товых компаний корпорации «Единый 
электроэнергетический комплекс».  
В 2000-х годах вступил в КПРФ, был 
советником Геннадия Зюганова, 
главным редактором «Рабочей га-
зеты». Вошел в состав Президиума 
ЦК КПРФ, курировал международные 
и экономические связи. С 2010-го - 
депутат Госдумы РФ.

Россия. Тольятти. 14 октября 2011. Кандидат 
в депутаты Государственной думы 
от КПРФ Самарской области Леонид 
Калашников во время предвыборной 
фотосессии. Яков Князев/ТАСС

Леонид КАЛАШНИКОВ:

НЕЛЬЗЯ НАДЕЯТЬСЯ НА ЧЬИ-ТО 
«ДОБРЫЕ» НАМЕРЕНИЯ

РЕШЕНИЕ
Совета Парламентского Собрания

От 16 декабря 2017 года №11 о награждении 
Почетной грамотой Парламентского Собрания 

Союза Беларуси и России
 

совет парламентского собрания решил:

наградить почетной грамотой  
парламентского собрания союза  

беларуси и россии:
 
Арефьева Николая Васильевича,
члена комиссии парламентского собрания по бюд-

жету и финансам, первого заместителя комитета 
государственной думы по экономической политике, 
промышленности, инновационному развитию и пред-
принимательству.

за существенный вклад в строительство союзного 
государства, укрепление дружбы и всестороннего 
сотрудничества между республикой беларусь и рос-
сийской Федерацией в сферах бюджетно-финансовых 
отношений и межрегионального взаимодействия.

 
Козлову Людмилу Вячеславовну,
члена комиссии парламентского собрания по во-

просам внешней политики, заместителя председателя 
комитета совета Федерации по социальной политике. 
за существенный вклад в строительство союзного го-
сударства, укрепление отношений братства, дружбы и 
всестороннего сотрудничества между республикой  
беларусь и российской Федерацией.

 
Председатель Парламентского Собрания  

В. В. Володин.

- Каковы, на ваш взгляд, национальные 
интересы Беларуси? Совпадают с россий-
скими?

- у республики, как у суверенного государства, 
они такие же, как у россии. Хотя, конечно, не-
которые различия есть. когда говорят, раз мы 
в союзном государстве, то и национальные 
интересы у нас одни и те же, это не совсем 
так. например, когда против беларуси ввели 
санкции, кое-кто из наших либералов сразу от-
крестился: она сама по себе, мы - сами по себе. 
Хотя я с этим не согласен и считаю, что россия, 
как самый близкий союзник и партнер, должна 
отстаивать интересы беларуси, как свои.

несколько лет как санкции введены против 

россии. должна ли беларусь, образно выра-
жаясь, класть голову на плаху? не уверен. 
ведь россия в подобном случае в свое время 
сдержанно вела себя на внешнеполитическом 
фронте.

в этой ситуации, на мой взгляд, главное - по-
нимать, что гарантия суверенитета и россии,  
и беларуси, а значит, и национальные интере-
сы - в нашем единстве: военном и политическом. 
ведь танки и базы про в прибалтике, передо-
вые пункты управления войсками в болгарии, 
латвии, литве, польше, румынии и Эстонии для 
оперативной переброски крупных военных кон-
тингентов нато в восточную европу у границы 
союзного государства появились не просто так.

«гарантия нашего суверенитета - в единстве»
ПО-СОСЕДСКИ ТА

СС

souzveche.ru
ИНТЕРВЬю С ДРУгИМИ 

ДЕПУТАТАМИ ПАРЛАМЕНТСКОгО 
СОБРАНИЯ ЧИТАЙТЕ НА НАшЕМ 

САЙТЕ
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕГЕОПОЛИТИКА

Александр ИВАНОВ

 ■ Дональд Трамп предложил пере-
нести мирные переговоры по Дон-
бассу из Минска в Казахстан. Эта 
идея поддержки не нашла.

Президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев на прошлой неделе был 
с визитом в США. Там американский 
лидер озвучил предложение: а давай-
те переведем в Астану или Алматы 
переговоры по Донбассу, мол, процесс 
зашел в тупик и стороны к взаимопо-
ниманию не приходят.

Назарбаев даже уточнил:
- Это первоначально и должно было 

быть в Казахстане. Я визиты совер-
шал, чтобы собрать всех на встречу 
у нас. Договорились, что в этом на-
правлении будем работать.

Предложение о смене формата вы-
звало бурную реакцию всех заинте-
ресованных сторон в мирном урегу-
лировании конфликта. В свое время 
власти Киева сами выбрали Минск 
в качестве наиболее оптимальной 
переговорной площадки. Беларусь 
блестяще отработала возложенные 
на нее обязанности - на политической 
арене ей удалось закрепить имидж 
«донора безопасности».

- Стоит напомнить: не Беларусь на-
прашивалась в качестве площадки для 
проведения переговоров по Украине, 
а руководители стран «нормандской 
четверки» высказали просьбу к пре-
зиденту Александру Лукашенко 
принять у себя участников встреч по 
урегулированию украинского кон-
фликта,  - рассказал министр ино-

странных дел Беларуси Владимир 
Макей. - Переговоры по Украине мож-
но перенести хоть в Антарктиду, ес-
ли будет уверенность в их успехе. Для 
этого надо, чтобы все вовлеченные 
в конфликт стороны, а также якобы 
«сторонние», но весьма заинтересован-
ные государства были искренне наце-
лены на прекращение кровопролития.

Схожей позиции придерживаются 
и в Москве.

- В данном случае место переговоров 
не имеет столь большого значения, - 
считает пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков. - Значение имеет 

приверженность соответствующих 
сторон идее безальтернативности 
минских договоренностей за неиме-
нием каких-либо других договоренно-
стей, приверженность нормандскому 
формату. И опять же понимание того, 
что все, что происходит на востоке 
Украины, является внутренним кон-
фликтом.

Минск также был выбран для пере-
говоров, как удобный логистический 
город, куда с удовольствием приез-
жают европейские политики. Кроме 
того, Беларусь находится вблизи зо-
ны конфликта, и общая славянская 

ментальность может сгладить острые 
вопросы. Власти Казахстана соглас-
ны  - место переговоров является 
второстепенным, когда нет желания 
к настоящему урегулированию кон-
фликта, нет точек соприкосновения 
у противоположных сторон.

- Мы не ставим под сомнение важ-
ность минской площадки по урегули-
рованию ситуации на Украине. Казах-
стан всегда поддерживает минские 
договоренности по урегулированию 
ситуации вокруг Украины. В ходе со-
стоявшихся в Вашингтоне перегово-
ров на высшем уровне вопросы по 
данной проблеме поднимались ис-
ключительно с точки зрения важности 
реализации минских договоренно-
стей, - сказал заместитель министра 
иностранных дел Республики Казах-
стан Ержан Ашикбаев.

Однако, по мнению Посла РФ 
в Беларуси Александра Сурикова, 
создание новых форматов перегово-
ров может поставить под сомнение 
минские договоренности. Политологи 
и эксперты согласны: «Если не смогут 
договориться в Минске, то не догово-
рятся нигде».

Глава МИД РФ Сергей Лавров по-
ставил точку:

- Мы будем добиваться того, чтобы 
все, что записано в минских догово-
ренностях, выполнялось. Попытки 
«сбить прицел» и увести эти дискуссии 
в сторону, стремление найти новые 
повестки дня, новые методы и формы 
неприемлемы.

ОТ ПЕРЕМЕНЫ МЕСТ МИРА НЕ ПРИБАВИТСЯ

Франц КЛИНЦЕВИЧ, заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по безопасности, обороне и борьбе 
с преступностью:

- Это очередное лукавство Соединенных Штатов. 
Трамп преследовал две цели: дезавуировать роль 
Украины в невыполнении минских договоренностей 
и вбить клин в отношения Москвы и Астаны. Пред-
ложение о переносе переговорной площадки лишено 
смысла. Во-первых, от перестановки слагаемых сумма 
не меняется. Во-вторых, переговоры зашли в тупик во-
все не по вине России, а из-за нежелания Украины вы-
полнить хоть какие-то пункты из подписанных Петром 
Порошенко договоренностей. Как раз здесь Трамп мог 
бы помочь, заставив Украину их выполнять. Даже обмен 
пленными нельзя назвать выполненным: на Украине 

по-прежнему остаются защитники Донбасса. Если говорить о казахстанском 
лидере, то он вел себя достойно и не повелся на провокационное предложе-
ние Трампа чуть ли не о «доноре стабильности в регионе».
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Кирилл КОКТЫШ, доцент кафедры политической теории МГИМО, 
член совета Ассоциации политических экспертов и консультантов:

- Перенести площадку в Астану - бесполезная идея. Но 
если кто-то ставит задачу расшатать минский процесс, де-
завуировать его условия, то можно говорить о новом месте. 
Если идея найдет сторонников, на переговорном процессе 
можно ставить крест. Кстати, принятый Верховной Радой 
закон о реинтеграции Донбасса, по сути, противоречит до-
стижениям минских переговоров.

Нынешняя стратегия США в отношении Украины - явный 
курс на развязывание конфликта. Если Штаты делают 
ставку на эскалацию, то они будут играть на обострение 
ситуации, денонсацию минских соглашений. Когда миро-
творческий процесс затягивается, размазывается, откры-

ваются просторы для манипуляций. США согласились поставлять летальное 
оружие на Украину, следующим будет вопрос о его применении. Поэтому 
предложения Трампа - запрограммированная провокация, нацеленная на срыв 
минского процесса.
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Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ Теперь, приезжая 
в Минск, можно экономить 
на поездках, экскурсиях 
и развлечениях.

«Карта гостя» - туристическая 
программа, которая рассчитана 
на привлечение туристов. Ру-
блем. Приобрел ее - и получил 

бесплатный вход в одиннадцать 
музеев и зоопарк, а также море 
скидок. В системе уже немало 
знаковых объектов - от Музея 
истории Великой Отечествен-
ной войны и Национальной га-
лереи до экспозиции «Страна 
мини». Репортаж отту-
да - на стр. 10.

Даже вход в легендарный 
Мирский замок обойдется на 
десять процентов дешевле, 
а аквапарк вообще за полце-
ны. В загородном комплексе 
«Дудутки» бесплатно покатают 
на повозке, а в музее древне-
белорусской культуры - про-
ведут экскурсию.

В проекте уже участву-
ют шестнадцать гостиниц 

(скидки до двадцати 
процентов), полсот-
ни магазинов, фирмы 
проката автомобилей 
(подробнее - на сайте 
minskpass.by).

Выглядит карта как 
проездной - кстати, 

ею предусмотрена 
оплата проезда в транс-

порте. На автобусе, 
троллейбусе, трамвае 

можно кататься без ограниче-
ний, на метро - десять поездок.

Карта появилась вовремя - 
после введения безвизового 
режима год назад турпоток 
в Беларусь вырос на треть.

- Карта позволит сориен-
тироваться в городе, - гово-
рит директор предприятия 
«Мингорсправка» Борис 

 Васильев.  - При покупке вы-
даем путеводитель на двух 
языках  - русском и англий-
ском. Еще один бонус: тури-
сты с «Картой гостя» пройдут 
в музеи без очереди.

После окончания срока дей-
ствия карту можно использо-
вать как обычный проездной 
билет, пополняя ее в кассах.

МНЕНИЯ

ТУРИСТЫ ВСЕ ПОСТАВИЛИ НА КАРТУ ЕДЕМ В ГОСТИ

ГДЕ КУПИТЬ
Карта продается в киосках «Мин-

горсправка» на ж/д вокзале и в Верх-
нем городе (пл. Свободы, 2а), а также 
в инфотуристическом центре «Минск» 
(ул. Революционная, 13). Скоро пункт 
откроют в аэропорту «Минск». Еще про-
ще - купить онлайн на www.minskpass.
by. Стоимость - на 24 часа около 1,3 ты-
сячи российских рублей, на 48 часов - 
1,7 тысячи, на 72 часа - 2,2 тысячи.

«Карта гостя» есть во 
многих европейских горо-
дах и, конечно, в обеих российских столицах - Москве и Санкт-
Петербурге. В Златоглавой по ней вы бесплатно попадете в 44 
музея, на четыре экскурсии и сможете поесть в 23 ресторанах 
со скидкой. Карта на один день стоит 2,9 тысячи рублей, на два - 
4,5 тысячи, на три - 5,9 тысячи. Подробнее - russiacitypass.com.

В Северной столице карта включает проход в 60 лучших 
музеев, десять экскурсий, проездной, скидки в отелях, кафе 
и магазинах. Цена за два дня - 3,5 тысячи рублей, за три - 4,7 
тысячи, за пять - 5,8 тысячи. Подробнее - petersburgcard.com.

БЕ
ЛТ

А

А КАК В РОССИИ?

Дональд Трамп рассказал Нурсултану Назарбаеву о своей идее укрепить влияние 
США в Центральной Азии.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ СОЮЗНЫЕ ПРОГРАММЫ

Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ В Минске оценили, как выпол-
няются союзные программы по 
обороне, безопасности, правоохра-
нительной деятельности и военно-
техническому сотрудничеству.

ПРИМЕР «КОМПОЗИТА»
Обстановку в мире спокойной никак 

не назовешь, поэтому Россия и Бела-
русь вынуждены держать порох сухим. 
Вместе укреплять наземные и воздуш-
ные рубежи. Террористическая угроза 
тоже никуда не делась, и с ней надо 
бороться сообща и всесторонне.

Поэтому на совещание, где обсуж-
дали проделанную за 2017 год рабо-
ту, приехали не только руководители 
силовых структур, но также чиновни-
ки министерств промышленности, 
экономики, финансов, образования. 
Не обошлось и без промышленников 
и ученых: активно участвовали пред-
ставители концерна «Белнефтехим», 
Национальной академии наук Белару-
си и Постоянного Комитета Союзного 
государства.

Актуальным остается вопрос эф-
фективности. В прошлом году По-
стоянный Комитет проанализиро-
вал результаты выполнения трех 
программ и пришел к выводу, что 
эффективность проектов, связанных 
с оборонно-промышленным комплек-
сом, особенно высока.

- Освоение средств по этим програм-
мам Союзного государства близко 
к 99 - 100 процентам, рассказал за-
меститель Госсекретаря Алексей 
Кубрин. - Если возникают вопросы 
с неполным освоением средств, то, 
как правило, из-за курсовой разницы 
либо из-за экономии в ходе воплоще-
ния программы в жизнь.

Большинство союзных ноу-хау вос-
требованы и уже работают на эконо-
мику Беларуси и России. Так, десятки 
российских предприятий оснащены 
высокоточными станками и оборудо-
ванием по производству микроэлек-
троники, разработанным минским 
Научно-производственным холдин-
гом «Планар». Показателен пример 
программ «Композит» и «Компомат». 

Сверхвысокомолекулярный полиэти-
лен, который удалось синтезировать 
ученым, настолько прочный и долго-
вечный, что заменяет даже сталь при 
изготовлении традиционных обсад-
ных труб, используемых при бурении 
скважин.

МАЛЮТКА С МОЗГАМИ
Другой наглядный пример - супер-

компьютер. С начала  2000-х ученые 
Беларуси и России создали четыре 
поколения умных машин, попав-
шие в топ-100 самых высокопроиз-
водительных компьютеров в мире. 
Им нашлось применение в несколь-
ких отраслях. В Объединенном ин-
ституте проблем информатики НАН 
Беларуси открыт Республиканский 
суперкомпьютерный центр коллек-
тивного пользования. Тема настолько 
актуальная, что получила продолже-
ние в программах «СКИФ-Триада», 
«СКИФ-Союз», «СКИФ-ГРИД».

А проект, который работал в про-
шлом году и будет продолжаться 
в этом, «СКИФ-Недра», напрямую 
связан с национальной безопасно-
стью: решает проблему создания 
 отечественного оборудования и ПО 
для геологоразведки и обработки 
данных, в том числе с космических 
аппаратов системы дистанционного 
зондирования Земли.

В прошлом же году коллектив уче-
ных Объединенного института про-
блем информатики (ОИПИ) разра-
ботал малогабаритный офисный 
суперкомпьютер для анализа боль-
ших массивов данных, высокоточного 
моделирования и проектирования. 
Мощность «малютки» в четыре раза 
превышает показатели первого со-
юзного суперкомпьютера, созданного 
по программе «СКИФ».

- Это разработка мирового уров-
ня, которой можно гордиться, - рас-
сказал заместитель гендиректора 
 ОИПИ по научной и инновацион-
ной работе Сергей Кругликов. - Наш 
офисный суперкомпьютер имеет хо-
рошие характеристики, прежде всего 
по энергосбережению. Все благодаря 
оригинальной системе охлаждения 
вычислительных узлов.

Офисный суперкомпьютер попал 
в топ-10 лучших научных достижений 
наших стран в 2017 году. В планах ин-
ститута - создать единую инструмен-
тальную среду «СКИФ-облако» и раз-
работать отечественное ПО мирового 
уровня. Вторая больная тема, которую 
вместе решают белорусские и рос-
сийские ученые, - создание надежных 
систем хранения информации.

ПРОБЛЕМА «С БОРОДОЙ»
Финансирование программ остается 

на уровне 2009 года, и имеющийся 
сейчас профицит бюджета Союзного 
государства, около двух миллиардов 
рублей, может быть выбран уже через 
два года. Тогда придется либо сокра-
щать объемы разработок, либо уве-
личивать долю бюджета. Есть и про-
блема «с бородой», которую пока не 
удается решить - совершенствование 
порядка принятия союзных программ. 
Но предложения, как выйти из ситуа-
ции, уже есть.

- В качестве исполнителей будем 
выбирать структуры, которые заинте-
ресованы в результатах. Надо, чтобы 
они предлагали конкретные идеи, как 
воплощать в жизнь, коммерциали-
зировать полученные разработки, - 
пояснил Алексей Кубрин. - Так они 
будут сами работать над тем, чтобы 
привлекать внебюджетные средства.

ЛУЧШЕЕ - ЗАЩИТНИКАМ
Впрочем, эффективность некоторых 

программ, например, медицинских - 
«Стволовые клетки» или «Спинальные 
системы», невозможно оценить в де-
нежном эквиваленте. Там иные кри-
терии - здоровье людей. Аналогично 
и с программами по укреплению по-
граничной безопасности. Надежность 
границ тоже не измерить рублями. За 
предыдущие годы четыре союзных 
проекта позволили обустроить рубе-
жи на прибалтийском направлении. 
Появились современные заставы, жи-
лые дома для пограничников, закупи-
ли технику, оборудовали умные элек-
тронные системы, которые помогают 
фиксировать обстановку на границе. 
Полным ходом идет обустройство ру-
бежей и на украинском направлении. 
Но работы еще много. С  2018 года за-
работает пятая программа Союзного 
государства по укреплению погранич-
ной безопасности.

Продолжает работу и программа, 
рассчитанная до 2020 года,  - «Со-
вершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к со-
вместному использованию в интере-
сах обеспечения региональной груп-
пировки войск Беларуси и России». 
Группировка работает уже семнадцать 
лет. В нее входят Вооруженные силы 
РБ и части Западного военного округа 
РФ. То, что эта группировка сформи-
ровалась, стало катализатором для 
интеграции в военной сфере стран 
ОДКБ и СНГ.

Григорий РАПОТА, Госсекретарь 
Союзного государства:

- В 2017 году 
мы реализовы-
вали шесть про-
грамм Союзно-
го государства 
по этой тема-
тике обороны 
и безопасности. 
Пять будут про-
должены, одну 
уже завершили - 
«Мониторинг-
СГ». Она позволила создать обору-
дование для обработки и получения 
большего объема полезной инфор-
мации, получаемой с космических 
аппаратов системы дистанционного 
зондирования Земли. Еще две но-
вые программы в сфере оборонно-
промышленного комплекса - по со-
вершенствованию объектов военной 
инфраструктуры и пограничной безо-
пасности - приняли в декабре прошлого 
года. Работы по ним только развора-
чиваются, а завершатся в 2020 году. 
Всего из союзного бюджета в 2018 году 
на них выделили около трех миллиар-
дов рублей. Возможно, уже в первом 
квартале союзный Совмин утвердит 
программу «Паритет», направленную 
на разработку систем защиты инфор-
мации. Практика реализации союзных 
программ в целом себя оправдывает. 
Практически итог каждой программы - 
это инновационный продукт.

 
Владимир ГУСАКОВ, академик, 

председатель президиума Нацио-
нальной академии наук Беларуси:

- С участи-
ем институтов 
и центров НАН 
РБ завершено 
четырнадцать 
программ по 
разным направ-
лениям. Среди 
самых успеш-
ных - связанные 
с космическими 
исследования-
ми. На орбите летают белорусские 
и российские космические аппараты, 
работает система дистанционного зон-
дирования, наземная инфраструктура.

С участием ученых белорусской 
Академии наук выполняется пять про-
грамм, в работе еще двенадцать. По-
ка нет программ в области цифровой 
экономики, они очень нужны. Здесь для 
ученых Беларуси и России открываются 
новые горизонты для сотрудничества. 
На втором съезде ученых Беларуси мы 
приняли стратегию «Наука и техноло-
гии 2018 - 2040». Перед нами - зада-
ча формирования интеллектуальной 
Беларуси, и без развития цифровой 
экономики ее выполнить невозможно.

ДОСЛОВНО

БЕ
ЛТ
А

БЕ
ЛТ
А

БЕ
ЛТ
А

«КОМПОМАТ» БЕЗ КОМПРОМАТА, «ПАРИТЕТ» - В ПРИОРИТЕТ

Белорусское ноу-хау - офисный суперкомпьютер: такой 
компактный вычислительный центр вполне доступен 
любой научной лаборатории, вузу и даже школе.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕРЫНОК АЛКОГОЛЯ

Николай АЛЕКСЕЕВ, 
Алена ПРОКИНА

 ■ Российским СМИ вскоре 
могут позволить размещать 
рекламу вина и шампанско-
го из Беларуси и других стран 
ЕАЭС. Насколько это поможет 
производителям Синеокой?

ПЬЕМ ПО НОЧАМ
Поправки в закон о рекламе 

уже поддержала правитель-
ственная комиссия. Скорее все-
го, с марта объявления можно 
будет размещать в печатной 
прессе, на ТВ и радио (с 23.00 
до 7.00). Но с одной оговоркой - 
вино должно быть из местного 
винограда. Предприятия РФ 
с этими ограничениями могут 
рекламировать свою продук-
цию уже сейчас.

- Доля вина и шампанского 
из стран ЕАЭС пока невелика, - 
говорит директор Ассоциации 
производителей игристых 
вин Алан Соколов. - Из Арме-
нии в основном приходит ко-
ньячная продукция, виноград-
ного вина из Беларуси мало, 
чаще это фруктово-ягодные на-
питки. Товара такого рода из 
Киргизии и Казахстана почти 
не сыскать.

В Минэкономразвития РФ об-
ратили внимание на то, что в за-
конопроекте не оговорено, как 
будут проверять, что напитки 
изготовлены из своего сырья. 
В России ведется реестр вино-
градных насаждений, в рамках 
ЕАЭС такой практики нет.

- К сожалению, денег на ре-
кламу у виноделов, как рос-
сийских, так и белорусских, 
зачастую просто нет, - сказал 

глава Центра исследований 
федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз.  - В России тем вре-
менем планируют разрешить 
интернет-торговлю слабоалко-
гольными напитками. Вот как 
раз в Сети реклама могла бы 
сработать.

Несмотря на то, что белорус-
ские вина пока малоизвестны 
для россиян, у них есть опреде-
ленный потенциал на рынке РФ.

- Белорусы делают отличный 
алкоголь, ведь их система гос-
контроля сохранилась с совет-
ских времен, - продолжает Дро-
биз. - Там качество продукции, 
которым восхищаются все стра-
ны СНГ. Белорусы научились де-
лать даже джин, текилу и виски 
из западного сырья. Кроме того, 
сейчас в России настоящий бум 
фруктовых вин - их производ-
ство выросло в разы. В Белару-
си виноградников почти нет, 
а ягоды и фрукты - в наличии. 
Напитки из этого сырья могут 
оказаться в тренде. Но перспек-
тивы пока очень туманны.

КАПЛЯ В МОРЕ
В декабре правительство Бе-

ларуси установило ограничения 
на производство алкоголя в 2018 
году для своего рынка. Квоты на 
выпуск ликеро-водочных изде-
лий увеличили на два процента, 
а вин - сразу на восемьдесят.

Сырье импортируют из Мол-
давии, других стран Европы, 
Грузии, Чили. По закону то, что 
выращено за пределами Белару-
си, должно маркироваться как 

«виноматериал». Благодаря ему 
на прилавках появились бело-
русские совиньон, шардоне, са-
перави, каберне…

Государственная политика 
такова: ввозить в страну толь-
ко дорогой алкоголь. А масс-
маркет делать самим. Импор-
теры, конечно, опечалились, 
а местные производители, за-
сучив рукава, принялись совер-
шенствовать технологии.

Если сравнивать с прошлы-
ми годами, то наблюдается про-
рыв  - экспорт вина в Россию 
увеличился в несколько раз. 
Но все равно в море алкоголь-
ной индустрии это капля (см. 
инфографику). Того же пива 
за год Беларусь экспортировала 
в РФ 50 миллионов литров 
и 33,5 миллиона - водки.

Белорусское виноградное 
вино для России - затея невы-
годная: проще закупить вино-
материалы у той же Молдавии 
напрямую и разлить у себя само-
стоятельно. Виноделы республи-
ки по поводу своих перспектив 
в РФ иллюзиями себя не тешат, 
пока стремятся осваивать рын-
ки «дальней дуги».

ВИНО РАЗРЕШЕНО. НО СЛИШКОМ МНОГО «НО»

 ■ Есть три «болезни», ко-
торые мешают честным 
производителям.

1. Это прежде всего не-
хватка своего сырья, 

недостаточные площади ви-
ноградников. Гораздо выгод-
нее гнать виноматериал из-за 
границы по бросовым ценам, 
разливать его по красивым бу-
тылкам и выдавать за «первый 
сорт». Так и представляется 
картина: модная девушка отку-
поривает бутылку французско-
го вина и мыслями переносится 
в Бордо. Но проза жизни тако-
ва: в европейском порту стоит 
большой танкер, куда ферме-
ры сливают низкокачественное 
вино - балк. Потом он плывет 
до Санкт-Петербурга, где его 
переливают в цистерны и от-
правляют по регионам.

Минсельхоз сообщает, что 
четверть произведенного 
в России вина и больше вось-
мидесяти процентов игристо-
го (шампанского) изготовлены 
с применением подобной тех-
нологии. Причем нередко на 
таком продукте пишут, что оно 
краснодарское или крымское.

- Необходимо отучать вино-
делов от халявы, добиваться, 
чтобы они вкладывали соб-
ственные средства в вино-

градники!  - заявил недавно 
министр сельского хозяйства 
РФ Александр Ткачев.

В конце прошлого года Гос-
дума приняла в первом чте-
нии законопроект «О развитии 
виноградарства и виноделия 
в РФ», правительство вносит 
поправки для второго чтения. 
Поддержку отрасли увеличат, 
но изменения россияне почув-
ствуют лишь через несколько 
лет.

2. Те, кто разбирается 
в вине, обратили вни-

мание, что на прилавках появи-
лось слишком много ГВН. Это 
не то, что вы подумали, а га-
зированные винные напитки, 
также есть и негазированные. 
В них доля вина составляет 
лишь пятьдесят процентов, 
остальное - добавки. Однако 
такие напитки пользуются боль-
шой популярностью, особенно 
у прекрасного пола. Всех ма-
нит интересный «дизайнерский 
вкус», и мало кто задумывается 
о пользе продукта. Производ-
ство винных напитков вырос-
ло со 123 миллионов литров в 
2013 году до 309 миллионов в 
2016-м. Это негативно сказы-
вается на производителях на-
туральных вин. Ведь гораздо 
выгоднее закупить цистерну 

с вышеупомянутым винома-
териалом, разбавить его еще 
вполовину, подсластить, до-
бавить ароматизаторов - и вот 
он, хит сезона.

3. Благодаря автомати-
зированной системе 

контроля за производством 
и оборотом алкоголя ( ЕГА-
ИС) рынок в значительной 
мере удалось очистить от не-
легального спиртного. Теперь 
он выглядит более цивилизо-
ванным и привлекательным, 
в том числе для белорусских 
экспортеров. Однако еще не 
все в порядке в «датском ко-
ролевстве». 19 декабря вице-
премьер Правительства РФ 
Александр Хлопонин заявил, 
что сохраняется высокая доля 
фальсифицированного коньяка 
и шампанского:

- Зачастую под видом этих 
напитков на полке стоит под-
крашенный этиловый спирт 
с ароматизатором.

В правительстве решили уси-
лить борьбу с контрафактом 
и сделать ставку на импорто-
замещение. Кроме того, необ-
ходимо менять саму структуру 
потребления: от крепких напит-
ков переходить к благородным 
винам. Такая тенденция, к сло-
ву, уже наметилась в Беларуси.

Иван ТРОЦКИЙ, гендиректор «Минского завода виноградных вин»:
- Появилась новая отрасль в отечественном пищепроме, которая оказалась вполне кон-

курентоспособной. Молдавские и белорусские виноделы создали совместную замкнутую 
технологическую цепочку - от выращивания лозы до бутилирования готового продукта. 
В Россию поставляем в основном водку, настойки, бальзамы и ликеры. Они подпадают 
под закон о рекламе и в принципе не рекламируются в РФ. В целом же продвижением 
нашей продукции на иностранных рынках занимаются компании-импортеры. Что касается 
рекламы вина, то это может быть интересно скорее производителям Армении и южных 
регионов России, которые имеют собственные виноградники. Белорусских же виноделов 
изменения в российском законодательстве вряд ли заметно коснутся.

НАЛЕЙТЕ БОКАЛЬЧИК ИЗ ТАНКЕРА БАРЬЕРЫ

ТА
СС

В Беларуси мало виноградников, поэтому сырье везут 
из-за рубежа.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ деловой разговор

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Константин■Бабкин -■крупный■
промышленник.■Возглавляет■ассо-
циацию■«Росагромаш»■и■Совет■по■
промышленному■развитию■в■рос-
сийской■Торгово-промышленной■
палате.■Он■рассказал■«СВ»■о■том,■по-
чему■не■складывается■дружба■между■
российскими■и■белорусскими■ком-
байнами,■о■фермерских■продуктах■
и■вступлении■в■ВТО.

ФЕРМЕР, ДЕРЖИСЬ!
- Константин Анатольевич, как 

бы вы оценили наш агропромыш-
ленный комплекс?

- есть локальные успехи, но нельзя 
сказать, что сельское хозяйство вос-
становилось. выращен большой уро-
жай зерна, но в то же время наблюда-
ется резкое падение цен и отсутствие 
прогресса в подобных отраслях. Не все 
так радужно в овощеводстве, живот-
новодстве. Конечно, мы производим 
в два с половиной больше зерна, чем 
в середине 90-х, но у нас огромный 
потенциал не только в наращивании 
физических объемов производства. 
Мы должны больше продукции пере-
рабатывать и дороже ее продавать. 
Многое надо сделать для улучшения 
жизни на селе.

- Сейчас молодые люди прицельно 
учатся на агрономов, чтобы созда-
вать свои хозяйства. Вот только 
фермерские товары стоят мини-
мум в два-три раза дороже. Для то-
го чтобы они были по карману хотя 
бы каждому второму, что нужно 
сделать?

- Изменить налоговую и денежно-
кредитную политику. Цена, по кото-
рой фермеры продают свою продук-
цию, и ее стоимость на прилавках, 
связаны очень мало. Цифры отлича-
ются в два, а то и в три раза. Крыш-
ку в шестьдесят процентов забирают 
посредники: банкиры, перевозчики, 
продавцы, поставщики, а также на-
логовая инспекция.

для того чтобы снизить цену на то-
вар, надо добиваться не того, чтобы 
крестьяне дешевле его продавали, а 
уменьшить налоги и сделать так, что-

бы бензин стоил в два раза меньше 
и не дорожал. а если убедим Наби-
уллину■снизить кредитные ставки, 
то крестьяне смогут повысить свою 
рентабельность за счет того, что бу-
дут меньше платить банкирам и по-
средникам магазинов, перевозчикам.

- Полки большинства магазинов 
заполнены вредными, напичканны-
ми всевозможными Е продуктами. 
Как вернуть качественный товар?

- Правительство ведет неразумную 
заботу: «люди живут бедно, поэтому 
давайте либерализовать стандарты 
в отношении продовольствия». даже 
в 30-е ужасные годы при сталинизме 
нужно было в вареную колбасу класть 
не менее 90 процентов мяса. в 90-е  
годы стандарт либерализовали, и те-
перь можно добавлять всего сорок 
процентов. все остальное - якобы жи-
ры, углеводы, клетчатка, но какая га-
дость там на деле - пальмовое масло 
или генно-модифицированная соя - 
мы не знаем. И травимся. в то время 
как такую колбасу не едят ни кошки, 
ни собаки.

И никого невозможно наказать. Это 
плохо с точки зрения и здоровья на-
ции, и защиты производителя. Таким 
образом, честный и благонамеренный 
фермер лишается рынков сбыта, а те 
самые студенты, которые хотят рабо-
тать, не получают работы.

Пока катимся по гайдаровской 
колее: во главе угла - сиюминутная 
выгода. вот удобно класть в колбасу 
пальмовое масло - ну, давайте делать 
это, не заглядывая в завтрашний и по-
слезавтрашний дни. если правитель-
ство ставит цель развивать производ-
ство в промышленности, в сельском 
хозяйстве, то ключевую ставку надо 
не задирать, а снижать. всего один-
единственный шаг.

ПОЛИТИКА ДОМИНИРУЕТ 
НАД ЭКОНОМИКОЙ
- Вы были против вступления Рос-

сии в ВТО на тех условиях, на ко-
торых мы туда вступили. Почему?

- Считаю их неправильными. Пер-
вые год-полтора после вступления 
россии в вТо было очень тяжело. Но 
потом случились Крым и донбасс. 

Начались санкции и контрсанкции.  
И про вТо забыли. Нам продали вТо 
со словами «Торговля будет отделена 
от политики». обещали играть по про-
зрачным правилам. Но запад тем, что 
начал применять против россии санк-
ции, ликвидировал вТо. Получается, 
политика по-прежнему доминирует 
над экономикой.

Но намерения тех, кто втащил рос-

сию в вТо, сбылись не в полной мере. 
ведь машиностроение развивается. 
Будут санкции - мы опять откроем ры-
нок и не будем поддерживать ферме-
ров. для нас это плохо, конечно. если 
фермеров не защищать, а действовать 
по тем правилам, которые прописаны 
в условиях вступления в вТо, будет 
плохо для сельского хозяйства. Но, 
к счастью, эти условия не работают.

ДОСЬЕ «СВ»
Константин Бабкин родился 13 февраля 1971 года в городе Миассе Че-

лябинской области. В 1994 окончил факультет молекулярной и химиче-
ской физики Московского физико-технического института. В 1992 году 
стал соучредителем производственного объединения 
«Содружество». С 2004 года президент ассоциации 
«Росагромаш». С 2005 года - президент «Нового 
содружества». Компания объединяет двадцать 
предприятий, расположенных в Москве, Ростов-
ской области, Казахстане, на Украине, в США и в 
Канаде. Главными компаниями холдинга являются 
«Ростсельмаш», «Эмпилс» и BuhlerIndustries. Член 
бюро центрального совета Союза машинострои-
телей России. Глава «Партии дела». Один из 
организаторов и сопредседатель Московского 
экономического форума. Обладатель премии 
имени Петра Столыпина «За вклад в развитие 
аграрно-промышленного комплекса России». 
Автор книги «Разумная промышленная по-
литика, или Как нам выйти из кризиса».

- В 2013 году у «Ростсель-
маша» возникли расхожде-
ния с «Гомсельмашем». Вы 
говорили о том, что бело-
русских комбайнов в Рос-
сии много, а вот для россиян 
рынок республики закрыт. 
Ситуация изменилась?

- проблема существует. 
года два назад «гомсельма-
шу» правительство беларуси 
предоставило кредит на 60 
миллионов долларов, он про-
лонгирован на двенадцать 
лет - до 29-го года. Фактически 
это дотация в полмиллиарда 
долларов. одному заводу. из 
бюджета. В россии таких мер 
поддержки нет и близко. бело-
русы, само собой, пользуются 
возможностью продавать свои 
комбайны ниже себестоимости 
как на белорусском, так и на 

российском рынках. Вот и вы-
ходит неравная конкуренция.

- Что же нужно предпри-
нять?

- мы за интеграцию между 
россией и беларусью. нуж-
но прийти к вопросу разгра-
ничения компетенций. если 
объединить «гомсемльмаш» 
и «ростсельмаш» в одну ком-
панию, предприятиям придется 
не конкурировать, а дополнять 
друг друга. но опять встанет 
вопрос: вы кормушки делаете, 
а мы - зерноуборочную тех-
нику. такое объединение той 
стороне не нужно.

мы предлагали два вари-
анта. Во-первых, выработать 
стандартные правила игры. 
меры поддержки должны 

быть прозрачными для всех 
заводов, правила доступа на 
рынок - одинаковыми. Второе 
предложение состояло в том, 
чтобы разграничить компетен-
ции: россия в беларуси про-
изводит не так много маши-
ностроительной продукции. 
есть огромные дыры в на-
шем производстве. и почему 
бы нам соревноваться не друг 
с другом, а с третьими стра-
нами? «ростсельмаш» почти 
восемьдесят лет производил 
комбайны, «гомсельмаш» вы-
пускает их только десять лет... 
согласия пока нет.

- Брянск, например, вы-
строил отношения с бело-
русами. Там работает со-
вместное предприятие 

«Брянсксельмаш», про-
изводящее в кооперации  
с «Гомсельмашем» кормо-
уборочные и зерноубороч-
ные комбайны. Такие же 
совместные производства 
существуют в Аргентине, 
Китае, Татарстане и Казах-
стане.

- у нас тоже есть сборочные 
производства - в азии, в при-
морье и в казахстане. но до-
ставить по железной дороге 
комбайн со снятой кабиной, на 
сборочном пункте его собрать 
и продавать уже в готовом ви-
де - это не полноценное про-
изводство комбайнов. назы-
вать финальную сборку так не 
очень правильно. Это партнер-
ство с дочерними структурами, 

но далеко не объединение двух 
производств, к которому стоит 
стремиться.

- Похожая история у МАЗа 
и КамАЗа.

- Да, та же самая. меряют-
ся, кто круче. камаз пошел 
в оборонную сторону и дела-
ет оборудование для армии, 
а маз увлекся автобусами. 
при этом рынок тягачей отдали 
иностранцам. если поедем за 
город, увидим, что там сплошь 
немецкие, американские, 
шведские машины. ни «ма-
зов», ни «камазов». Дрались-
дрались и в итоге весь рынок 
отдали третьим лицам. Жизнь 
так или иначе заставила раз-
делить компетенции. объе-
динение - не самоцель. надо 
договариваться и уходить от 
лобовых столкновений.

поДруЖимся комбаЙнами ИНТЕГРАЦИЯ
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«ДАЖЕ ПРИ СТАЛИНЕ в вАРЕНУю КОЛбАСУ  
НЕ МЕНЬшЕ 90 ПРОцЕНТОв МяСА КЛАЛИ»

По ГОСТу 2011 года, в зависимости от сорта, мяса в каждой такой палке должно быть  
не меньше 40 - 60 процентов. Все остальное - эмульсия (измельченные «отходы»),  
крахмал, вода, всевозможные добавки…
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕС ЮБИЛЕЕМ!

Алесь Совенок

■■ 22■января■исполнилось■
двадцать■лет■Телерадиове-
щательной■ организации■
Союзного■государства.■Ее■
председатель■рассказал,■как■
телеканал■ТРО■превратился■
в■«БелРос»■и■о■том,■что■ждет■
зрителей■в■этом■году.

ГОД ЗА ТРИ
- Вы возглавили организа-

цию в феврале 2017-го. За 
это время прошел полный 
перезапуск телеканала. Су-
масшедший выдался год?

- Он был и по-хорошему су-
масшедшим, и экстремаль-
ным, разным. Оправдалось 
ли все, на что 
н а д е я л и с ь ? 
Конечно, не 
на сто про-
центов. Когда 
перезапускали 
канал 25 сен-
тября, до са-
мого последнего момента  
у нас было много сомнений, 
ведь ресурсы ограничены.  
Я и сам до конца не верил. 
Мы фактически делали канал  
с нуля за несколько месяцев.

- Но в итоге он с осени  
в совершенно ином облике -  
новые программы, новые ве-
дущие, новый дизайн.

- Мы попытались вывести 
союзное телевидение на со-
временный уровень, кото-
рый отвечает всем вызовам 
нынешнего дня. В этом мне 
помогала замечательная  
команда, где есть и россия-
не, и белорусы - первый■зам■

Людмила■Ковалева,■главный■
редактор■Татьяна■Игнатова,■
программный■директор■Еле-
на■Белякова,■шеф-редактор■
новостного■блока■Ольга■Жи-
гар■и многие другие коллеги.  
Наш план реформы рассчитан 
на три года, поэтому оконча-
тельные итоги подводить ра-
но - мы продолжаем меняться 
для вас, зрителей. 

- Первой начали преобра-
жать новостную сетку?

- Конечно, ведь это наш экс-
клюзивный сегмент - новости 
Союзного государства, на дру-
гих каналах этого почти нет. 
У аудитории есть запрос на 
информацию о том, что про-
исходит между Россией и Бе-
ларусью. Так, в прошлом году, 
когда РФ усилила контроль в 
пограничной зоне с республи-
кой, начались разговоры, что 
две союзные страны восста-
навливают полноценную гра-

ницу. Конеч-
но, надо было 
р а з ъ я с н я т ь 
зрителям, что 
это не так. Сей-
час в условиях 
бурных пото-
ков новостей  

и информационных войн мы 
просто обязаны работать бы-
стро и эффективно. Старым 
багажом жить уже не полу-
чается. Нужна и оперативная 
аналитика. Поэтому у нас  
в сетке и «Клуб экспертов»,  
и ток-шоу «Есть вопрос».

ПУТЕШЕСТВУЙ  
С УМОМ
- На канале появилось мно-

го ярких передач. Как они ро-
дились?

- Сидели и придумывали! 
Хотелось сделать телевизион-
ную сетку более выразитель-
ной. Например, программа 

«Братская кухня» напраши-
валась сама собой. Многие 
россияне ездят в Беларусь на 
отдых. Эти поездки невозмож-
но представить без нацио-
нальной кухни. Есть блюда, 
которые нас объединяют, есть 
которые характерны для от-
дельных регионов. «Вкусные 
путешествия» сегодня очень 
востребованы. У нас в пере-
даче есть и кулинарные бат-
лы - соревнования поваров, 
и дегустация с экспертами,  
и даже музыкальные номера.

- Программа «Карта Ро-
дины» получилась созвучной  
с рубрикой в «Союзном вече».

- По сути, из газеты она  
и переехала на ТВ. И там,  
и там пользуется вниманием 
аудитории. У нас белорусский 
журналист ездит по России, 
а российский - по Беларуси. 
Зрителей ждет много путеше-
ствий, одно из ближайших -  
в Несвижский замок.

- Молодежь сразу оце-
нила появление передачи  
«Ru/By» о том, что творит-
ся в рунете и байнете.

- Куда сейчас без такой про-
граммы? Большинство людей 
сидит в Сети, и не только моло-
дежь. Не учитывать это нельзя. 
В интернет-пространстве на-
ших стран происходит много 
интересного, и об этом у нас 
рассказывают популярные 
блогеры. Наш канал, к слову, 
активно пошел в социальные 
сети, у нас есть аккаунты вез-
де, где только можно. 

- Грядет много спортив-
ных событий - Олимпиада, 
чемпионат мира по футбо-
лу в РФ, Евроигры в Минске. 
Планируете освещать?

- Хотим запустить спортив-
ную программу. Ее будет ве-
сти один из известных россий-
ских комментаторов.

Председатель ТРО Николай ЕфимОвич:

В 2018-М ПОкАжЕМ ИГРы ЗнАТОкОВ, 
кУлИнАРныЕ бАТлы И бОльШОЕ кИнО

■■ Ребрендинг■затронул■не■только■союзный■телеканал.■
С■1■июля■2017■года■изменился■формат■радиовещания.

тро союза сотрудничает с «радио россии», радио «куль-
тура» и «Вести FM». также в прошлом году были запущены 
новые передачи совместно с радио «комсомольская правда». 
В их числе - «наши люди», «Вторая родина», «афиша союза», 
«государственный интерес», «анонсы сми» и «новости со-
юзного государства». по сравнению с началом 2017-го число 
выходов в эфир увеличилось в два раза, количество минут 
вещания - в полтора раза. программы охватывают все сферы 
жизни в союзе. например, «наши люди» - это итоги недели 
с репортажами и интервью, «Вторая родина» знакомит с ин-
тересными людьми - белорусами, переехавшими в россию,  
и россиянами, которые нашли себя в беларуси.

-■С■января■«БелРос»■уже■показывает■«Что?■
Где?■Когда?»■в■Беларуси».■Это■ваше■произ-
водство?

- мы не можем себе позволить создание таких 
программ с нуля. но хотим показывать качествен-
ный контент и поэтому ищем хороших партнеров. 
с помощью белорусских телевизионщиков - ка-
нала онт -  в нашей сетке вещания появились 
битвы знатоков.

-■В■обеих■странах■много■талантливых■ар-
тистов.■Не■планируете■показывать■больше■
концертов?

-  у нас, к слову, был сильно выстроен ново-
годний эфир - много музыкальных программ. 
наш эксклюзив - лучшие концерты «славянского 
базара». к рождеству подготовили премьеру - 
цикл фильмов «самые знаменитые иконы россии  
и беларуси». и еще одна премьера будет - фильм 
о Владимире мулявине. Это имена, которые нас -  
россиян и белорусов - объединяют. мы делаем 
на это ставку.

-■Увидим■ли■большое■кино?
- В прошлом году одно из первых, что сдела-

ли, - поехали на «беларусьфильм». закупили 
большой пакет киноработ. туда вошли как лен-
ты, на которых мы росли в советское время, так 
и новые фильмы. 

Этот «золотой фонд» будем показывать в тече-
ние всего года. с российской стороны приобрели 
целый пакет современных сериалов, которые 
наши люди смотрят с большим удовольствием. 
к сожалению, нам не по карману покупать по-
следние новинки. бюджет у нас не очень боль-
шой, но стараемся расходовать его как можно 
эффективнее. 

Впервые в эфире союзного телеканала появи-
лись мультфильмы. Всем известно, что и в рос-
сии, и в беларуси очень сильная школа мульти-
пликации. 

тро участвовало в создании киноленты «брест-
ская крепость», которая собрала хорошую кассу  
в прокате. В наших планах на будущее есть съем-
ки новых работ. 

Смотрите телепрограмму  
канала «БелРос» на стр. 15.

замаХ на блокбастер? ПЕРСПЕКТИВЫ

«наши люди» в студии
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ВЕХИ
■● 22■января■1998■года■согласно■договору■между■Рос-

сией■и■Беларусью■создана■Телерадиовещательная■ор-
ганизация■Союзного■государства.■Вначале■она■имела■
небольшое■количество■эфирного■времени■на■радио■■
и■ТВ■двух■стран.

■● 25■сентября■2007■года■организация■запустила■соб-
ственное■вещание■на■спутниковом■телевизионном■ка-
нале■ТРО■под■руководством■российского■артиста■Игоря■
Угольникова.

■● 18■октября■2007■года■состоялось■открытие■корпункта■
в■Минске.

■● 2■апреля■2009■года■в■интернете■начал■работу■сайт■ТРО.
■● 22■июня■2010■года■в■Бресте■прошла■премьера■ки-

ноленты■«Брестская■крепость»,■выпущенной■ТРО■СГ■
совместно■с■компаниями■«Централ■Партнершип»■(РФ)■■
и■«Беларусьфильм».

■● В■феврале■2017■года■председателем■ТРО■назначен■
Николай■Ефимович,■уроженец■Беларуси,■работавший■до■
этого■главным■редактором■газеты■«Союзное■вече»■и■пер-
вым■заместителем■главреда■«Комсомольской■правды».

■● 25■ сентября■ 2017■ года■ телеканал■ ТРО■ после■ ре-
брендинга■ начинает■ выходить■ в■ эфир■ под■ новым■
названием -■«БелРос».

Дубли не жалеем! В кадре: директор Института Европы РАН  
Алексей Громыко, ведущая Оксана Кочкина и редактор  
Валентина Белова (с хлопушкой) на съемках передачи  
«Перспективы. Клуб экспертов».

Смотрите на «БелроС» 
премьеру фильма  

о Владимире муляВине 
«пеСняр. Сердцем  

и думами» 26 янВаря  
В 10.05, 15.45 и В 22.20

НА СВОЕЙ ВОЛНЕ
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Ольга САРУХАНОВА,  
Василий МАЛАШЕНКОВ

■■ Почувствовать■себя■Гулливе-
ром■может■каждый■на■необыч-
ной■экспозиции■«Страна■мини»■
в■центре■Минска.■Бросив■успеш-
ную■ карьеру■ топ-менеджера■■
в■Москве,■белорус■Евгений■Да-
нилик■вернулся■в■родной■город■
и■рискнул■всем■ради■мечты.

МАШИНА ВРЕМЕНИ  
И ФИШКИ
Месторасположение у музея 

очень удачное - в самом центре 
Минска, на проспекте Независи-
мости, где пересекаются две линии 
метро. Заходим внутрь, покупаем 
билеты и сразу с порога… перено-
симся в прошлое. В 1941-й. В Брест- 
скую крепость. У ворот цитадели 
бойцы Красной армии исступлен-
но отбивают атаки фашистов. На 
противоположном берегу реки 
Мухавец виднеется немецкая во-
енная техника. Во дворе крепости - 
огромная дыра, воронка от снаряда 
из немецкой мортиры «Карл». Поз-
же она станет братской могилой 
для красноармейцев… Около ма-
кета толпится группа школьников:

- Неужели все так и было? Как 
страшно! А вон там неподалеку что 
происходит: немцы наших плен-
ных ведут?

Как происходила оборона цита-
дели, ребятам подробно рассказы-
вает основатель музея.

- Это Холмские ворота крепости. 
Мастера создавали макеты, изучая 
исторические архивы, чтобы все 
было максимально правдиво, - го-
ворит Евгений■Данилик. - Жаль, 

когда я в школе учился, не было 
такой диорамы. Наш музей нагляд-
нее любого учебника.

Ребята кивают. Толпятся, живо 
обсуждая макет, попутно вспоми-
ная то, что запомнили из уроков 
истории.

Взрослые залипают у стендов  
с достопримечательностями, у ко-
торых много всевозможных ин-
терактивных фишек. Глаз не ото-
рвать от макета Большого театра 
оперы и балета - мало того, что 
сделан со скрупулезной точностью, 
так еще и снабжен опускающейся 
стеной, сложной многоуровневой 
подсветкой и даже… действующим 
фонтаном!

Самые юные посетители обожа-
ют диораму «Беловежская пуща» - 
это же ведь настоящий зоопарк  
с крошечными зверюшками. Вы-
глядят как живые!

- А можно мне дома тоже та-
кой лес, ну пожа-а-алуйста! - тя-
нет малыш маму за руку, считая 
пальчиком зубров и зубрят, волков  
и медведей.

СЕГОДНЯ ВО ДВОРцЕ  
ДАЮТ БАЛ
От пущи до Лидского замка под 

триста километров, а в музее - все-
го пара шагов. Замок построил  
в XIV веке великий■князь■литов-
ский■Гедимин - для защиты от 

крестоносцев. Потом его захвати-
ли и разрушили шведы, несколько 
раз замок горел. Сегодня крепость 
приобрела первоначальный вид, 
став площадкой для фестивалей 
средневековой культуры. Один из 
них как раз на макете. На площа-
ди перед замком - толпа зрителей, 
восторженно встречающих рекон-
структоров в рыцарских доспехах.

На соседнем стенде - знаменитый 
гомельский дворец Румянцевых-
Паскевичей. Рядом с ним остано-
вилась красивая карета, из которой 
выходят дамы в старинных кри-
нолиновых платьях и кавалеры  
в черных фраках. У входа их встре-
чают хозяева - сегодня во дворце 
торжественный прием.

А вот небольшой храм на жи-
вописном берегу Немана. Самое 
намоленное место в Беларуси  - 
Борисоглебская (или Коложская) 

церковь XII века в Грод-
но. Святая святых для 

паломников. Пере-
жила и пожары,  

и природные 
стихии.

А как вам мать 
драконов на черепице 
Лидского замка? 
Поклонники «Игры 
престолов» фишку 
оценили сразу.

КУЛЬТПОХОД
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ОТ БРЕСТСКОй КРЕпОСТИ  
ДО ЛИДСКОГО зАМКА - ОДИН ШАГ
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   Герда ДЕВИЕР

пАТРИОТИЧЕСКИЕ 
МОТИВЫ
Вообще идея отличная - эда-

кое первое знакомство с бе-
ларусью. Чтобы посмотреть 
несвижский замок, брест, 
коложскую церковь хотя бы 
мельком, нужно как минимум 
два-три дня. а если хочется 
увидеть десяток знаковых мест, 
то и отпуска не хватит. мно-
гие туристы спрашивают: что 
у вас посмотреть? Да начни-
те со «страны мини», и сразу 
получите наглядный ответ на 
вопрос.

- Всегда мечтал сделать в 
жизни что-то по-настоящему 
полезное, - любит рассказы-
вать евгений Данилик о начале 
проекта. - Все решил случай. 

гуляли с женой по Верхнему 
городу, увидели на стене зда-
ния карту губернского минска. 
я представил ее объемной, 
вспомнил, что видел в герма-
нии, россии и израиле собра-
ния миниатюр, и подумал: а по-
чему у нас в беларуси такого 
до сих пор нет? мотивы были 
патриотические.

сейчас в музее восемнад-
цать макетов, каждый из кото-
рых отражает особую истори-
ческую эпоху. евгений Данилик 
планирует увеличить коллек-
цию до семидесяти.

«страна мини» в декабре 
2017-го отпраздновала год 
работы. Хотя, как признает-

ся евгений, все шло не очень 
гладко, не раз возникали мыс-
ли закрыть проект… первый 
партнер-макетчик провалил 
сроки сдачи работы, потом дол-
го судился с музеем. потрепал, 
в общем, и нервы, и бюджет.

МАРШРУТ 
пОСТРОЕН
В плане масштаба «страна 

мини», конечно, уступает свое-
му петербургскому «собрату» - 
частному музею «гранд макет 
россия» и знаменитому гам-
бургскому Miniatur Wunderland. 
однако белорусский вариант 
покоряет большей детализа-
цией. евгений говорит, что  

у его проекта не столько раз-
влекательная, сколько образо-
вательная миссия - открывать 
беларусь и для иностранцев, 
и для самих белорусов. поэто-
му каждый макет представлен 
отдельно, чтобы максимально 
акцентировать внимание на 
его деталях и истории.

«страна мини» - это не про-
сто музей, а целый комплекс. 
открыта лавка с сувенирами 
ручной работы. продаются 
комплекты для сборки копий 
достопримечательностей. есть 
площадка для проведения 
мастерклассов, кинопоказов  
и других «ивентов». и, конеч-
но, - фотозона в виде белорус-

ской хаты. можно переодеться 
в национальные костюмы и де-
лать селфи. у «страны мини» 
есть и мобильное приложение 
с аудиогидом на русском и ан-
глийском языках и подробным 
описанием достопримечатель-
ностей.

- наша задача максимум - 
стать новым культурным цен-
тром минска, - делится плана-
ми создатель. - надеюсь, через 
несколько лет музей пере-
растет нынешнее помещение  
и сменит локацию.

Все шансы есть: в прошлом 
году «страна мини» получила 
национальную премию «по-
знай беларусь» от министер-
ства спорта и туризма как луч-
ший стартап года.

маленький музей с большими планами КСТАТИ

Макет Несвижского замка (слева) решили сделать  
для разнообразия в зимнем антураже, а вокруг Брестской 
крепости, как и в день начала войны, вовсю цветет июнь.
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Дворец Румянцевых-Паскевичей в Гомеле в макете выглядит так же, как пару веков 
назад. Карета у входа, люди в костюмах той эпохи. Как живые, только крошечные.

Главный 
православный 
храм Минска - 
кафедральный 
собор Сошествия 
Святого Духа.



1126 января - 1 февраля / 2018 / № 3

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Елена КАРЛИНА

 ■ «СВ» разбирается, как в России 
заговорить на мове.

СНОВА В ШКОЛУ?
«Хочу выучить белорусский! Куда 

идти?» - озадачила подруга. В рес-
публике она еще не побывала, зато 
корни оттуда: бабушка с дедушкой 
переехали из Могилева в Москву 
в семидесятых. Еще в прошлом году 
в Москве обучить мове брались сразу 
в двух местах: «Школе языков сосе-
дей» и на курсах «Мова Цi Кава». Се-
годня же полиглоту податься некуда: 
оба проекта закрыты, хотя «Школу» 
все же хотят возродить с сентября 
этого года. Но запись на занятия по-
ка не ведется.

Как вариант - отправиться в путе-
шествие, в саму Беларусь. В Минске 
работает несколько языковых школ, 
где за пару недель интенсивного кур-
са обучат основам. В отпуск или на 
летние каникулы - смело туда: днем -   
учиться, вечером - смотреть досто-
примечательности.

С КНИЖКОЙ 
ПОД МЫШКОЙ
Учить мову можно и самостоятель-

но. Помогут учебники.
● Огромное пособие по белорус-

скому вышло в 1984 году (за ним -   
только в библиотеки или интернет). 
Книгу «Для самообразования» со-
ставили лингвисты Александр Кри-
вицкий и Александр Подлужный. 
В издании можно найти несколько 
словариков, грамматику и множе-
ство пословиц, поговорок и метких 
выражений. Самоучитель может по-
казаться скучным из-за множества 
правил оформления деловой доку-
ментации и под-
робных научных 
сведений о фо-
нетике. Зато ес-
ли их зазубрить, 
в произношении 
слов точно оши-
баться не будете.

● В 2008 го-
ду вышел еще 
один учебник: 
«Гавары са мной 
па-беларуску». 
Написали его Га-
лина Мыцык и 
Сергей Алексан-
дров. Книга раз-
летелась большим 
тиражом и стала 
очень популярна.

Еще бы, загово-
рить с ней нетруд-
но: на трехстах 
страницах - два 
десятка занятий, 
объясняющих, как 
строить предложения в той или иной 
ситуации. Но новым словечкам книга 
не научит - это пособие исключитель-
но по классическому белорусскому 
языку.

Купить учебник тяжело: в крупных 
книжных российской столицы только 
смущенно улыбаются - мол, про та-
кой и не слышали даже. А вот скачать 
электронную версию - легко!

● Попроще с самоучителем, ко-
торый в 2017 году издал коренной 
минчанин Антон Сомин. Лингвист 

преподавал белорусский в «Школе 
языков соседей», так что как подать 
информацию, чтобы было нескуч-
но и познавательно, ему известно. 
Обучить языку автор обещает с нуля, 
причем не только классической его 
версии, но и современной разговор-

ной.
Книгу можно ку-

пить в интернет-
магазине или по-
просить друзей 
привезти из Бела-
руси.  Издание не 
из дешевых - от-
дать придется около 
восьмисот россий-
ских рублей.

ИЩЕМ 
ПОМОЩНИКА

● Теорию обяза-
тельно нужно за-
крепить практи-
кой. Как же быть, 
если среди зна-
комых ни одного 
белоруса? Искать 
репетитора.

В России препо-
давателей мовы 
катастрофически 
мало - на всю сто-

лицу репетиторские агентства на-
считывают меньше десятка. Услуга 
редкая, оттого и дорогая - за одно 
индивидуальное занятие с вас возь-
мут не меньше тысячи рублей.

Зато в Минске знатоков белорус-
ского - несколько сотен. Готовы обу-
чать и дистанционно. Ехать никуда 
не нужно - на помощь придет скайп. 
За 45 минут занятия в среднем про-
сят от трехсот до пятисот российских 
рублей.

● Все равно дорого? Тогда еще 
идея - подружитесь с белорусом. Сту-

денты из республики учатся в россий-
ских вузах и с радостью вас подучат 
за ужином или во время прогулок. 
Искать лучше среди гуманитариев: 
им такие эксперименты привычнее. 
И язык подтянете, и время приятно 
проведете.

● За личным помощником мож-
но пойти и в землячество белору-
сов - объединения есть в Москве, 
Калининграде, Волгограде, Петро-
заводске, Самаре и других городах. 
И следите за обновлениями на сай-
те Посольства Беларуси в России 

embassybel.ru. Например, в про-
шлом году учить белорусскому взя-
лось представительство Республики 
Беларусь в Варшаве, а в апреле этого 
года присоединился Мадрид.

● Можно бросить клич и в интер-
нете: уже давно в социальных сетях 
есть группы помощи друг другу - нуж-
ного человека подскажут незнаком-
цы. А если новоиспеченный препо-
даватель далеко от вас, на помощь 
снова придут скайп или мессендже-
ры.

Сайты, которые помогут освоить язык онлайн:
http://il.ideahost.by/ - на «Распутье» собраны правила. Изучив их, можно 

поиграть в игры и пройти тесты на знание языка. 
http://iml.basnet.by - сайт Института языка и литературы имени Якуба Коласа 

и Янки Купалы НАН Беларуси. Вуз выкладывает в свободный доступ словари, 
атлас языка и брошюры, которые помогут выучить мову.

http://violex.info/bel/ - здесь можно почитать интересные новости со всего 
мира на белорусском. Если запутаетесь, есть кнопка «русский язык» - можно 
посмотреть перевод.

http://www.movananova.by - «Мова на нова», бесплатные курсы. На сайте 
можно найти материалы для самостоятельных занятий, почитать газеты на 
белорусском и посмотреть прямые трансляции уроков.
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 ■ Уральский студент открыл 
в Екатеринбурге языковую 
школу.

В Москве бежать некуда, зато 
в столице Урала школа белорусско-
го есть. Да еще с интересной исто-
рией - открыл ее местный студент 
Александр Блещик. В пятнадцать 
лет ему захотелось заговорить на 
мове, да только в землячестве раз-
вели руками - никаких курсов и да-
же репетитора в Свердловской об-
ласти нет. Парень не растерялся: 
скачал фильмы на белорусском, 
обложился словарями, книгами 
и усердно шерстил все после уче-
бы в школе. Через год заговорил 
сам, а через два стал прекрасно 
понимать, что говорят собеседники.

Выучил сам - решил помочь дру-
гим: в 2014 году с помощью диа-
споры открыл школу белорусского 
языка и культуры.

- Собираемся в библиотеке мест-
ного Дома культуры, они бесплатно 
выделяют нам помещение, - рас-
сказал «СВ» Саша. - С учебника-
ми помогло посольство. Люди из 
белорусских городов и деревень 
стали присылать свои книги. Как-
то вот пришла посылка на 37 кило-
граммов! Настоящий клад для нас. 
Ученики прилежные, уже несколько 
курсов выпустил.

- Наши языки похожи, поэтому россиянину при изучении мовы главное - 
научиться произносить нехарактерные для русского языка сочетания, - дает 
мастер-класс учитель белорусского языка и литературы минской гимназии 
№ 19 Елена Купич. - В белорусском нет твердого знака. Вместо него исполь-
зуется апостроф (например, «аб'яднанне» (объединение). - Ред.). Также от-
сутствуют буква и звук «щ». Вместо них есть сочетание «шч» («шчыт» (щит), 
«шчасце» (счастье). Еще характерной чертой является цеканье и дзеканье, 
когда мягкие «т» и «д» читаются как мягкие «ц» и «дз». Звуки «р», «ч», «ш» 
всегда произносятся твердо. В некоторых российских регионах есть оканье, 
у белорусов же - аканье и яканье.

Конечно, некоторые слова будут непонятны, для пополнения лексикона лучше 
сразу приступать к чтению художественных книг. Но большинство выражений 
понятны из контекста. В качестве учебного пособия можно взять произведения 
белорусских классиков - Василя Быкова и Владимира Короткевича.

СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА

НАСТАЎНIК

БЕЛОРУССКИЙ БЫ ВЫУЧИЛ ТОЛЬКО ЗА ТО...

РОДНАЯ РЕЧЬ

САМ СЕБЕ ПЕДАГОГ

Пришло время цекать и дзекать

Александр Блещик (слева) сам на мове заговорил и других теперь учит.

НА ЗАМЕТКУ

правил оформления деловой доку-

ли их зазубрить, 
произношении 

слов точно оши-
баться не будете.

В 2008 го-
ду вышел еще 
один учебник: 
«Гавары са мной 
па-беларуску». 

Га-
 и 

Сергей Алексан-
 Книга раз-

летелась большим 
стала 

очень популярна.
Еще бы, загово-

ней нетруд-
но: на трехстах 

- два 
десятка занятий, 

ной.
Книгу можно ку-

пить в
магазине или по-
просить друзей 
привезти из
руси.  Издание не 
из дешевых
дать придется около 
восьмисот россий-
ских рублей.

ИЩЕМ 
ПОМОЩНИКА

тельно нужно за-
крепить практи-
кой. Как же быть, 
если среди зна-
комых ни одного 

НЕОБЫЧНАЯ ДЕСЯТКА

ТРУС НЕ ЛАЕТ, 
НЕ КУСАЕТСЯ

Мова, конечно, похожа на рус-

ский язык. Но есть такие слова, 

которые звучат привычно, а на 

самом деле значат совсем не то, 

что кажется на первый взгляд.

*Рэч - вещь
Вяселле - свадьба

Пакой - комната

Лаяць - ругать
Трус - кролик
Гарбуз - тыква
Сварка - ссора
Люлька - трубка для курения

Дыван - ковер
Плёткi - сплетни

НА СТЕНЕ ВИСИТ ДЫВАН, ОСТАВЬ ЕГО В ПАКОЕ*

*
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ЧТОБЫ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Пятнадцать лет назад не 
стало легендарного музы-
канта, основателя и души 
ансамбля «Песняры». Он 
был властелином сцены. 
С первых нот завораживал 
огромную, многоликую 
аудиторию. Каким он был 
дома, знают только близ-
кие. В прошлом году его 
старшая дочь выпустила 
книгу «Владимир Мулявин 
и Лидия Кармальская. Не-
досказанное…». С «СВ» она 
поделилась сокровенными 
воспоминаниями о леген-
дарном отце.

ДИВА «НА ШУХЕРЕ» 
И НЕИЗВЕСТНЫЙ 
ГИТАРИСТИК
- Марина, вы долго реша-

лись опубликовать личные 
письма родителей?

- Тринадцать лет. Толчком 
к книге стало рождение внука. 
Больше не могла хранить в се-
бе историю любви родителей. 
Помню, как ходила за мамой, 

просила записать ее воспоми-
нания. А в ответ: «Успеется!» 
Но у судьбы на нас свои планы. 
Вместе с мамой ушло многое. 
Когда я сама стала бабушкой, 
поняла, как важно сохранить 
дорогие воспоминания не 
только для себя.

- Ваши родители ведь по-
знакомились совсем моло-
дыми.

- Еще в Томской филармо-
нии. Лидия Кармальская 
была тогда очень популяр-
ной артисткой. Выступала 
в необычном жанре художе-
ственного свиста. Штраус, 
Григ, Дунаевский - репертуар 
впечатлял. Много лет спустя 
на мой вопрос, как она так 
здорово научилась свистеть, 
с улыбкой отвечала: «На шу-
хере стояла!»

Мама была старше отца на 
три года. Первое время совсем 
не обращала внимания на 
скромного 18-летнего мальчи-
ка. Неудивительно. Владимир 
Мулявин был малоизвестным 
гитаристом, обычным парнем.

- Но ему хватило сил и на-
стойчивости убедить ее 
в своих искренних чувствах.

- Слова он подкреплял по-
ступками. Гастроли, а он хво-
стиком за ней. Из Томска в Ка-
лининград, Кемерово, Читу, 
Минск. Мама растаяла. Потом 
призналась: с первых встреч 
разглядела в этом скромном 
загадочном юноше гениаль-
ную одаренность. Постоянно 
заставляла его заниматься: 
играть, петь, писать.

- Неужели слушался и не 
перечил?

- Когда поженились, ему 
было всего восемнадцать лет. 
По сути, мальчишка. Где не 
помогал пряник, применял-
ся кнут. Мама могла и подза-
тыльник отвесить. А папа бро-
сал: «Лидия!» Это проносилось 
по комнатам раскатом грома, 
как самое ругательное слово. 
В нем закипала обида, раз-
дражение. Но мама прекрасно 
знала: главное, усадить его за 
инструмент, заставить взять 
первые аккорды. Тут уж папа 
сдавался без боя. Потом, когда 
появились «Песняры», уже сам 
просыпался ни свет ни заря 
и начинал работать.

ЧЕРЕП, УСЕЯННЫЙ 
ЦВЕТАМИ
- Кем была Лидия Кармаль-

ская для Владимира Муля-
вина?

- Казалось, они дышат в уни-
сон. Их магнитом тянуло друг 
к другу. Помню, в минутных 
перерывах между номерами 
отец вдруг хватал маму и на-
чинал целовать, с хохотом за-
кручиваясь в кулисы. Сколько 
счастья было в этих прищу-
ренных, светящихся глазах. 
Хотя подруги не понимали, 
что мама в нем нашла: «Что 
ты носишься с этим гитаристи-
ком?», «Лидка, у него же ры-
бьи глаза!», «Он же лысый...» 
А мама отвечала: «Для меня 

это череп, усеянный цветами!»
Вместе они проработали 

шестнадцать лет. Из них пять - 
в «Песнярах». Лидия Кармаль-
ская вела концерты и выступа-
ла сольно с тремя номерами, 
а ВИА ей аккомпанировал. 
Приезжая с гастролей, влю-
бленные часто бежали в ки-
но. Билеты всегда брали на 
последний ряд. В самый на-
пряженный момент фильма 
папа обязательно хулиганил - 
вставал и смачно потягивался, 
закрывая головой кадровое 
окно. Зрители возмущались 
и начинали свистеть.

- И все же семейная лодка 
дала трещину…

- Папа искал новых эмоций, 
чувств, хотел, как говорят, 
уйти в омут с головой. Мама 
долго закрывала глаза на из-
мены, считала его романы по-
верхностными увлечениями. 
Но в один момент терпение 
лопнуло. Подписала бумаги 
о разводе. Отпустила. Не спас-
ло семью и рождение брата. 
Знаете, я тогда заняла сторону 
отца, ничего не зная о его из-
менах. Мама стала для меня 
врагом номер один. «Как раз-
решила ему уйти?» - не укла-
дывалось в голове. Однажды 
она сказала, вспоминая луч-
шие их годы: «Марина, ка-
кое это счастье - так любить 
и быть такой любимой!» От-
ца она простила очень давно, 
если не сразу.

- После развода общение не 
прерывалось?

- Наш дом всегда оставался 
его домом: «Лидуша, я отле-
жаться». Нередко папа при-
ходил и оставался на пару 
недель, снять напряжение. 
Последний раз он был у нас 
месяцев за восемь до смерти 
мамы. «Береги, позаботься 
о нем», - это было ее последнее 
желание и завещание.

Марина МУЛЯВИНА:

В 2017 году музыковед Ольга 
Брилон и Марина Мулявина 
выпустили книгу «Владимир Мулявин и Лидия Кармальская. 
Недосказанное…». На 454 страницах рассказывается о пути 
Владимира Мулявина и его отношениях с Лидией Кармальской, 
с которой он прожил в браке шестнадцать лет. Книга состоит из 
трех частей. Первая: биография Мулявина до службы в армии, 
написанная Ольгой Брилон. Вторая: воспоминания Марины Му-
лявиной, третья: переписка музыканта и его первой жены. В кни-

ге также собраны воспомина-
ния друзей и близких. Страни-
цы издания украшают более 
шести сотен фотографий.

- Кто из родителей больше хлопотал по 
хозяйству?

- Сантехником, маляром, поваром была мама. 
Она полностью оградила папу от быта. Гово-
рила: «Ни к чему не прикасайся. Береги руки». 
Запрещала таскать тяжести, даже чемоданы 
поднимать. Максимум - гитару. Не знаю, как 
она все успевала? Папа прибегал с концертов 
вечно голодным, как волк. Мама шутила: «Вся 
семья съедает меньше, чем ты». А он обожал 
тюрю. Такое традиционное русское кушанье из 
накрошенного хлеба, залитого молоком.

Дома часто устраивали душевные застолья, 
наполненные весельем, песнями, музыкой. Отец 
никогда не отказывался играть за столом. Мама 
шепнет: «Летечка, давай!» Он тут же брал гита-
ру, и начинался импровизированный концерт. 
Почему Летя? Это свой ласкательный вариант 
имени Володя. Так мама называла его дома.

- Один из самых знаменитых советских 
музыкантов был строгим отцом?

- Нравоучений никогда не читал. Тактично 
советовал, подсказывал, как поступить. Я была 
очень любознательной девочкой. Спрашиваю 
у папы: «А какого цвета у меня глаза?», он 
смеялся в ответ: «Наглые, дочурка!»

Папа наказал меня всего раз. Но эта дет-
ская обида засела на всю жизнь. В школе 
было фотографирование, и я, несмышле-
ная первоклассница, забрала с учительского 
стола свою карточку. Денег с собой не бы-
ло. Думаю, отдам завтра, не беда. Учитель-
ница, не разобравшись в ситуации, обвинила 
в краже. Отец не ругал. Посмотрел с укором, 
поставил в угол и молча ушел на концерт. 
За что? Обидно было до слез! Там и усну-
ла. А на уговоры бабушки выйти отвеча-
ла - папа не разрешил. Конечно, мы быстро 
расставили точки над «i». Но та ситуация 
его больно уколола. Перед смертью, прикован-
ный к кровати, он часто шептал: «Доча, ты не 
обижаешься за тот случай?»

ДОМАШНЕЙ РАБОТЕ - НЕТ, И ТЮРЯ НА ОБЕД ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ В 1965 - 1967 годах Владимир Мулявин проходил сроч-ную службу под Минском, во 2-й роте самодеятельности. Он сильно тосковал по жене. Так началась их проник-новенная переписка. Пожелтевшие от времени листы хранятся в домашнем архиве Марины Мулявины. Вот отрывок одного из них:«Лидушка, дорогая, здравствуй!...Настроение ужасное, ведь я не беру уже столько ин-струмент, да и на руки страшно смотреть, стали какие-то черные, обветренные, в общем, как у передовика про-изводства, думаю, скоро умру, и морду под это подгонят. Знаешь, как в колхозах на доске почета.Ужасно соскучился по тебе. Не представляю, чем ты сейчас занимаешься в свободное время, а оно у тебя всегда свободно, а если представлю, то лучше не писать тебе об этом.
Дочку я совершенно начинаю забывать. Сегодня посмо-трел на ее фото, и стало жутко, как чужая, захотелось заплакать. Мне так еще не было плохо, и где-то внутри. Кричат строиться. Все вылетело.До свидания. Целую. Твой Вовка.24 июля 1965 года».

МАМА НЕ ПОЗВОЛЯЛА ОТЦУ БРАТЬ 
В РУКИ НИЧЕГО ТЯЖЕЛЕЕ ГИТАРЫ

СПРАВКА «СВ»
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ОТРЫВОК ИЗ ПИСЬМА

Жена музыканта Лидия Кармальская (слева), дочь Марина 
Мулявина и сын Владимир Мулявин-младший.

Знаменитый песняр 
любил отдыхать 
на природе. Иногда 
с друзьями они 
устраивали сражения 
в «кольца».
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕпомнили

Юлия КОНОВАЛОВА

■■ «И■режут■в■кровь■свои■босые■ду-
ши».■25■января■Владимиру■Высоц-
кому■исполнилось■бы■80■лет.■Его■
не■стало■в■июле■1980■года.■В■раз-
гар■Олимпийских■игр,■когда■Москва■
преобразилась■до■неузнаваемости■
к■празднику■мирового■масштаба.■
Сердце■поэта,■певца■и■актера■оста-
новилось■внезапно,■отмерив■ему■
лишь■42■года.

ПРИХОДИЛОСЬ 
«ПРОБИВАТЬ» НА РОЛИ
В тот день, 25 июля, площадь перед 

Театром на Таганке была переполнена 
народом. Казалось, пришла вся мо-
сква. люди забирались даже на крыши, 
чтобы проститься с кумиром. «он не 
дожил, не досказал всего, что билось 
пульсом и в душе звучало…», - напи-
шет сын поэта никита. Тосковала в 
стихах и Марина■Влади: «не уходи! 
не покидай мой город! он без тебя 
тобой не будет полон…» и хотя газе-
ты замалчивали печальную новость, 
она мгновенно разлетелась. панихида 
длилась несколько дней.

В кино Высоцкий сыграл около соро-
ка ролей. Большинство фильмов стали 
культовыми: «место встречи изменить 
нельзя», «Как царь петр арапа женил», 
«Хозяин тайги», «Вертикаль». Во мно-
гих лентах Высоцкий не расставался со 
своей неразлучной подругой - гитарой. 
написал и исполнил множество, как 
сейчас говорят, саундтреков.

Владимир Семенович не любил рас-
сказывать о кинематографе. Говорил: 
«Это дело режиссера». Для киношни-
ков всегда был «крепким орешком». 
не терпел формальных задач, всегда 
привносил что-то свое. Да и дубли не 
жаловал - уже момент прожит, надо 
идти дальше…

Бесстрашным Глебом Жегловым бы-
ли очарованы едва ли не все женщины 
Советского Союза. «Ты умный, а я так - 
погулять вышел!» - говорит то и дело 
каждый, уже и не вспоминая о том, что 
реплику впервые произнес герой Вы-
соцкого. Станислав■Говорухин сразу 
знал, кому отдаст роль начальника от-
дела мУРа по борьбе с бандитизмом. 
но актера тогда нужно было «проби-
вать» в кино. Чтобы его утвердили, 
режиссер пошел на хитрость. пока-

зал на худсовете заведомо проваль-
ные пробы на Жеглова других актеров.  
и руководители сами замахали рука-
ми: «нет-нет, лучше Высоцкий!»

Впрочем, это случалось не всегда. 
один звонок «сверху» решал судьбу 
многих известных фильмов… Так, пес-
ня «Кони привередливые» была напи-
саны специально для «Земли Санни-
кова», но в ленте она не прозвучала.

РУССКАЯ фРАНцУжеНКА
С мариной Влади они познакоми-

лись в театре и уже в первый вечер не 
могли оторваться друг от друга. Гово-
рили, говорили… Ровесники. Володя 
старше на три месяца. миллион общих 
тем. За плечами у обоих уже по два бра-
ка. У него - двое детей, у нее - трое. од-
на профессия. одна любовь к музыке.

марина Влади была тогда уже попу-
лярна и в Союзе, и в Европе. «Золото» 
Канн за лучшую женскую роль в «Ко-
ролеве пчел» Марко■Феррери и еще 
букет призов. В 1966 году с сестрами 
Одиль■Версуа■и■Элен■Валье записала 
в париже пластинку с русскими народ-
ными композициями.

о перипетиях личной жизни поэта 
написаны десятки книг, но марина для 
него была почти всем. «Двенадцать лет 

тобой и Господом храним...» - одно из 
последних его стихотворений посвяще-
но любимой «русской француженке».  
и еще сотни невероятно пронзитель-
ных и искренних строк.

В ДОЛГАХ КАК В ШеЛКАХ
несмотря на многочисленные запре-

ты, в 60-е любимому артисту подпевал 
весь Союз. на каждом концерте - ан-
шлаг. и без громких афиш люди зна-
ли, где сегодня поет Высоцкий. пол-
ные версии его выступлений ни разу 
не показали на телевидении, но даже 
иностранцы легко узнавали этот голос  
с надрывом и хрипотцой. первые пла-
стинки Высоцкий записывал на даче 
у друга, а потом их подпольно пере-
возили за границу.

В Советском Союзе видным актерам 
давали квартиры. Владимир Семено-
вич «горбатился» на собственный угол 
в москве сам. он не знал компромис-
сов ни в дружбе, ни в любви. привык 
жить широко. любил автомобили, 
обожал скорость. около десятка ино-
марок, в основном BMW и Mercedes, 
почти все автомобили разбиты в авари-
ях. Умер Высоцкий в огромных долгах. 
Часть из них после его смерти заплатил 
Иосиф■Кобзон, мол, «чтобы вопросов 
к Володе не возникало».

несмотря на народную любовь,  
власти признали Высоцкого лауреа-
том Госпремии спустя… семь лет  
после смерти. но для большинства  
он так и остался неразгаданной тай-
ной.

- когда говорухин предложил Высоцкого в картину «Вертикаль», 
дирекция одесской киностудии возмутилась: «нет, только не он! 
Это головная боль!» станислав сергеевич - человек твердого ха-
рактера, ответил: «не будет Высоцкого - не будет фильма!» студии 
картина была важна, махнули рукой: «ладно, пусть. главное, чтобы не было его пе-
сен». а поскольку снимали и жили в приэльбрусье, никто особо за нами не следил, 
то… картина вышла, а в ней - четыре песни Высоцкого. убирать уже не стали.

мы познакомились с Володей еще до съемок. он дружил с моим мужем Алексеем 
Чардыниным. бывал у нас во вгиковском общежитии на ВДнХ. на четвертом этаже 
была комната, где мы собирались, пели песни. приезжали Магомаев, Окуджава. 
бывал и Володечка. Жалко, не любил, чтобы его записывали.

однажды во время съемок «Вертикали» Володя говорит: «послушай, я тебе песню 
написал». спел «куда мне до нее, она была в париже…». мне тогда она не очень по-
нравилась. Даже немножко обидела. но что поделать? я в то время никому об этом 
не рассказывала. уже позже на одном из юбилеев фильма кто-то спросил говорухина: 
на самом ли деле та песня посвящена марине Владе. он ответил: «Это не марине,  
а нашей лариске лужиной он песню посвятил!» Это был 1966 год. а Володя с мариной 
познакомились в 1968-м. он знал ее как актрису, может быть, даже был влюблен в ее 
образ на экране, но личной встречи еще не было.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

- В юности под влиянием старших братьев под-
сел на Высоцкого. Дома песни звучали постоянно. 
многие знал наизусть. особый эффект дают стихи, 
музыка, манера исполнения. В каждой записи чув-
ствуется, что Высоцкий - хороший актер.

недавно случайно попались фотографии из «места встречи…», где 
Высоцкий в паре с Конкиным. Даже по фото видно обаяние, мужской 
характер. обидно, что мало использовали его геройские качества на 
экране. по большому счету он сыграл всего одну крупную роль - глеба 
Жеглова.

Высоцкий отразил эпоху, как окуджава, Галич, Визбор. конечно, его 
не крутят нон-стоп по радио, как популярных рэперов. Хотя некоторым 
из них не мешало бы послушать Высоцкого.

Фильм «Высоцкий. спасибо, что живой» открыл для меня массу вол-
нительных мгновений, связанных с актерской профессией. рад, что 
сыграл в нем. образ леонида хорошо прописали. за это я благодарен 
сценаристу  Никите Высоцкому. я некоторые сцены отстаивал: «Дайте 
мне крупный план!» требовал у режиссера, когда понимал, что зритель 
должен заплакать именно в этот момент.

Лариса ЛУЖИНА, киноактриса:

песню про париЖ он мне посВятил,  
а не марине ВлаДи

Иван ВИСЛОВ

Дмитрий АСТРАХАН, режиссер:

рЭперам не мешало бы 
Высоцкого послушать

Лариса КУДРЯВЦЕВА
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СТРОКИ
Я не люблю, когда наполовинуИли когда прервали разговор.Я не люблю, когда стреляют в спину,Я также против выстрелов в упор.Я ненавижу сплетни в виде версий,Червей сомненья, почестей иглу,Или когда все время против шерсти,Или когда железом по стеклу.Я не люблю уверенности сытой,Уж лучше пусть откажут тормоза!Досадно мне, что слово «честь» забытоИ что в чести наветы за глаза.Когда я вижу сломанные крылья,Нет жалости во мне, и неспроста:Я не люблю насилья и бессилья,Вот только жаль распятого Христа.Я не люблю себя, когда я трушу,Досадно мне, когда невинных бьют,Я не люблю, когда мне лезут в душу, Тем более, когда в нее плюют...

1969.

«ПОЭТЫ ХОДЯТ ПЯТКАМИ ПО ЛеЗВИЮ НОжА»

ДОСЬЕ «СВ»
Владимир Высоцкий родился 25 января 1938 года в Москве. Вошел  

в историю как автор-исполнитель своих песен под семиструнную гита-
ру. Актер Театра на Таганке в Москве, где сыграл больше двадцати ро-
лей - Гамлета, Галилея, Лопахина в «Вишневом саде». Знаменит ролями  
в фильмах «Место встречи изменить нельзя», «Маленькие трагедии», «Ин-
тервенция», «Хозяин тайги», «Служили два товарища»,  «Плохой хороший 
человек» и других. По результатам опроса ВЦИОМ 2010 года, Высоцкий 
занял второе место после Юрия Гагарина в списке «кумиров XX века».

Впервые будущий поэт 
взял в руки гитару 
в три года. Ее дала 
маленькому Вове 
подруга матери, чтобы 
занять сорванца.  
Это была любовь  
с первого взгляда.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ БЛАГОРОДНЫЙ ПОСТУПОК

Продолжение. Начало на стр. 1.

«ГОРЖУСЬ ЖЕНОЙ»
На финише Дарью Домрачеву сразу 

облепили журналисты. Медали меда-
лями, но столь яркое проявление бла-
городства в самый разгар сражения 
нечасто увидишь.

- На мой взгляд, бороться со спорт-
сменом без палки, которая потеряна 
по моей вине, было бы нечестно, - как 
о само собой разумеющемся сказала 
биатлонистка.

- А если бы это случилось на Олим-
пиаде и на кону была бы медаль? - не 
унимался кто-то из корреспондентов.

- Это случилось сегодня, здесь и сей-
час. И я решила, что так будет честно, 
в том числе по отношению ко мне са-
мой, как к спортсменке.

Первым из зрителей эмоционально 
отметил честную игру Даши ее муж, 
самый титулованный биатлонист всех 
времен Уле Эйнар Бьорндален:

- Горжусь своей женой! Она поступи-
ла в духе правил справедливой игры. 
Это замечательно. Дарья еще более 
облагородила наш вид спорта.

Поблагодарила соперницу за это про-
исшествие на трассе и Доротея Вирер:

- Она могла бы легко обойти меня, 
но, наверное, не захотела. В биатло-
не все поступают по-спортивному, 
и Домрачева это сегодня продемон-
стрировала. Дома мои болельщики 
ждали от меня подиума. И я бла-
годарна Дарье, что она пропусти-
ла меня на финише и дала воз-
можность завоевать это «серебро».
Международный союз биатлонистов 
(IBU) не мог не заметить события. 
И по достоинству оценил поступок 
спортсменки. В блоге организации 
в Twitter появилась даже специаль-
ная запись, в которой решение Дарьи 
названо «очень честным». По итогам 
года Домрачева вполне может стать 
одним из лауреатов Международного 
комитета Fair Play, который награжда-
ет спортсменов за проявление благо-
родства во время соревнований.

БУМЕРАНГ ПОБЕД
Впрочем, судьба любит сильных. 

Отданное Вирер «серебро» вернулось 
сторицей и уже на следующий день 
обернулось для Домрачевой «золотом». 
В масс-старте трехкратная олимпий-
ская чемпионка показала, что уже об-
ретает боевую форму «а-ля Сочи-2014». 
Чтобы понять, насколько хороша сей-
час Домрачева, надо было на послед-
нем круге масс-старта видеть лицо 
словацкой биатлонистки Анастасии 
Кузьминой - родной сестры лидера 
российской сборной Антона Шипули-
на. Уходя со стрельбища, Домрачева 
включила форсаж. Отрыв рос букваль-
но на глазах.

Про свое чудесное преображение 
на трассах Италии с прицелом на 
олимпийский Пхенчхан Домрачева 

особо распространяться не стала:
- Продолжаю подготовку и поиск 

своей лучшей формы. В Антерсельве 
я сделала важный шаг на пути к ней.

После победы в масс-старте на этапе 
Кубка мира в Антерсельве Дарья До-
мрачева вошла в тройку лучших спорт-
сменок в истории биатлона по коли-
честву личных побед на этапах Кубка 
мира. Лидирует в рейтинге шведка 
Магдалена Форсберг  - 42 победы. 
У немки Магдалены Нойнер - 34 «зо-
лота». Домрачева сравнялась по чис-
лу личных побед с легендарной Уши 
Дизль (Германия) - по 30 побед.

ЛОЖКА ДЕГТЯ
Известие, что муж Домрачевой, 

великий Бьорндален, король биат-
лона, не отобрался на Олимпиаду, 

огорчило многих и в Норвегии, 
и в Беларуси. Спортсмен сделал все, 
что мог. Однако или чего-то не учел 
в  подготовке, или пришла пора дать 
дорогу молодым. Сам восьмикратный 
олимпийский чемпион, которому 
27 января исполняется 44 года, 
воспринял вердикт тренеров стои-
чески:

- Решение жесткое, но справедли-
вое.

Худа без добра не бывает. Бьорн-
дален все же поедет в Пхенчхан. 
Будет помогать супруге Дарье Домра-
чевой. Опыта ему не занимать: ведь 
за плечами шесть(!) зимних Олим-
пиад. К слову, в Антерсельве норвеж-
ский суперчемпион выступал в роли 
сервисмена: готовил для жены 
лыжи.

Владимир ДРАЧЕВ, четырехкратный чемпион мира 
по биатлону, депутат Госдумы, четыре сезона высту-
пал за сборную Беларуси:

- Достаточно редко бывает в биатлоне, чтобы в разгар 
жесткой борьбы на лыжне спортсменка наступила на 
палку соперницы. Не припомню, чтобы такие случаи 
происходили на финишной черте, финишном повороте. 
Даша поступила очень красиво. Не стала обыгрывать 
хозяйку, которой было приятно стать призером этих со-
ревнований.
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Кстати, именно белорусские спортсмены постоянно демон-
стрируют, что благородство и честь для них не пустые слова. 
Только за последнее время представители республики от-
метились несколькими поступками, которые достойны восхищения. Так, 
после отстранения российской паралимпийской сборной от Игр в Рио 
на церемонии открытия член белорусской делегации Андрей Фомочкин 
достал-таки триколор, не побоявшись, что игры для него на этом закон-
чатся. А легкоатлетка Виолетта Скворцова на юниорском чемпионате Ев-
ропы и вовсе сошла с пьедестала, когда организаторы перепутали гимн, 
хотя и понимала, что ее за это могут лишить золотой медали.

ФАКТ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В самом известном и сложном 
ралли-рейде «КАМАЗ» снова при-
шел к финишу первым, а у белору-
сов триумфальное второе место. 
Правда, без российских гонщиков 
успеха могло и не случиться.

Только представьте: за два этапа 
до финиша, после семи тысяч прой-
денных километров, разрыв между 
двумя лидирующими огромными гру-
зовиками - всего одна секунда! Такого 
сурового и напряженного «Дакара» не 
припомнят даже участники с много-
летним опытом.

Если для команды «КАМАЗ-мастер» 
победы на «Дакаре» - дело привычное, 
то в обещание перед стартом лиде-
ра белорусской «МАЗ-СПОРТавто» 
Сергея Вязовича подняться на пьеде-

стал верилось с трудом. Но мужик ска-
зал, мужик сделал! Правда до второго 
места могли и не доехать. Гонка боль-
ше напоминала борьбу на выживание.

Белорусы ехали в тройке лидеров, 
начиная с третьего этапа. Но в разгар 
борьбы грузовик-махина упал с пяти-
метровой дюны и перевернулся на бок. 
Обошлось. Вовремя подоспел идущий 
следом «МАЗ» Алексея Вишневско-
го. Через десять минут водители вовсю 
жали на газ. Еще более драматичным 
выдался восьмой этап гонки. Радиа-
тор охлаждения гидроусилителя руля 
дал течь, взорвалось переднее левое 
колесо. Но самое страшное - «МАЗ» 
Вязовича занесло в солончак. Отту-
да без помощи не выбраться. Время 
таяло на глазах. Соперники потира-
ли руки и даже не думали тормозить.

Выбраться из капкана белорусам 
помог Антон Шибалов из российской 
команды «КАМАЗ-мастер».

- Это был сильный поступок,  - не 
скрывал эмоций Сергей Вязович.  - 
К нашему удивлению и безмерной 
благодарности, Антон Шибалов нас 
вытащил. Провозился с нами минут 
двадцать. Российский экипаж поступил 
благородно. Не бросили в беде. Оче-
редной раз убедился, достойная ува-
жения команда ведет честную борьбу 
на трассе. На моей памяти это самый 
сложный «Дакар». Но мы выиграли эту 
битву и доказали: Минский автозавод 
выпускает одни из лучших автомоби-
лей в мире. Когда другие ломались, 
«МАЗы» уверенно мчали по сложней-
шим трассам.

Кстати, белорусы в долгу не оста-

лись. На следующем этапе увидев впе-
реди горящий шибаловский «КамАЗ», 
помогали россиянам сбить пламя 
и отдали свои огнетушители.

Финальный спецучасток юбилейно-
го, сорокового автомарафона тоже 
был не подарок.

- Высокую скорость стали набирать 
с первых минут,  - вспоминает Вязо-
вич. - Думал, на острых камнях шины 
лопнут, как воздушные шары. Про-
несло.

Второе место для белорусов - три-
умф. Лучший результат за семь лет 
выступлений на всемирно известном 
ралли-марафоне. Чемпионом супер-
гонки стал Эдуард Николаев из ко-
манды «КАМАЗ-мастер», который опе-
редил мазовский экипаж на 3 часа 57 
минут. «Бронза» еще у одного россия-
нина, Айрата Мардеева, отставшего 
от белорусов почти на полтора часа.

ДРУГ ПОЗНАЕТСЯ В БЕДЕ

СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА

ДАКАР�2018

У Доротеи Вирер 
(справа) против 
Дарьи Домрачевой 
в этой гонке 
шансов было 
немного. Но 
вмешался случай, 
подарив нам 
яркий пример 
честной борьбы.

ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ

Самый известный случай со-
блюдения правил честной игры 
среди биатлонистов произошел 
на Олимпиаде 1972 года в япон-
ском Саппоро. Александр Ти-
хонов на первом этапе эстафе-
ты сломал лыжу, и, казалось, 
сборная СССР потеряла все 
шансы на медали. Но Тихоно-
ву помог спортсмен из ГДР Ди-
тер Шпеер, которому самому 
спустя каких-то полчаса нужно 
было бежать на третьем этапе 
за свою сборную. Отдал лыжу. 
В итоге сборная СССР победи-
ла, ГДР заняла третье место. 
Интересно, что накануне чемпи-
оната мира 1971 года Тихонов 
подарил Шпееру свою чемпи-
онскую винтовку. С ней немец 
и выиграл гонку на двадцать 
километров, опередив друга на 
полминуты.

БИАТЛОННЫЙ 
FAIR PLAY
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

- В Беларуси появил-
ся календарь туристи-
ческих событий на весь 
год. Какие интересные 
мероприятия пройдут в Мо-
гилевской области?

- С 20 по 28 марта в Могиле-
ве прогремит международный 
молодежный театральный фо-
рум «М@арт.контакт». Съедут-
ся труппы из России, Украины, 
Беларуси, Польши, Армении, 
Литвы, Латвии и Молдовы. По-
становки покажут в Могилев-
ском областном драмтеатре, 
в концертном зале «Могилев» 
и областном театре кукол.

7 - 8 июля в Шкловском райо-
не устроят международный фе-
стиваль «Александрыя збірае 
сяброў». Здесь пройдут тема-
тические подворья, торговые 
ряды, ярмарка народных про-
мыслов и ремесел. Развлекать 
гостей будут артисты эстрады 
из России и Беларуси.

С 27 по 30 июля в Быховский 
район туристы съедутся на 
международный музыкально-
спортивный праздник «Боль-
шая бард-рыбалка». Фести-
валь пройдет на Чигиринском 
водохранилище, у деревни 
Чечевичи. В программе кон-
курс авторской песни, мастер-
классы по банному парению, 
строительству бани, вязанию 
веников и мыловарению.

- Хотим попасть на 
чемпионат мира по фут-
болу FIFA 2018 в Ростов-
на-Дону. Будут ли пря-
мые перелеты из Минска?

- Первый борт по маршру-
ту Минск - Ростов-на-Дону - 
Минск отправится 27 апреля. 
Из белорусской столицы само-
леты «Белавиа» будут летать 
четыре раза в неделю: по поне-
дельникам, средам, пятницам 
и субботам в 23.10. Обратные 
рейсы по вторникам, четвер-
гам, субботам и воскресеньям 
в 4.00. Время в пути - чуть бо-
лее двух часов. Стоимость би-
летов в одну сторону - от 7,4 
тысячи рублей, туда-обратно - 
от 13,8 тысячи. Билеты уже 
в продаже.

?

?

отвечает 
       на вопросы

Если у вас есть 
вопросы, 

присылайте их
на адрес

souzveche@souzveche.ru

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.55 «Братская кухня» (12+)
07.35, 18.45 «Я РОДОМ ИЗ 

ДЕТСТВА» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.50, 18.35, 01.55 «Славянский 

проект. Владимир Высоцкий» 
(12+)

11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 
ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Алла Пролич» 
(12+)

12.45, 20.35, 04.20 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.10 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
13.25, 00.20 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 

ЧЕЛОВЕК» (12+)
15.20, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
15.45, 20.10, 02.05 «Сделано в СССР. 

Сладкая жизнь» (12+)
16.10, 05.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Республика-партизанка» (12+)

16.35, 23.15, 03.50 «Жизнь и судьба. 
Владимир Высоцкий» (12+)

18.20, 04.45 «Легенды кино. 
Высоцкий и «Беларусьфильм» 
(12+)

22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 
Оршанский район» (12+)

23.45 «Стройка века. Большой театр 
оперы и балета Республики 
Беларусь в Минске, Большой 
театр в Москве и Центральный 
академический театр 
Российской армии» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Мультфильмы» (6+)
06.55 «Братская кухня» (12+)
07.35, 18.45 «СЕРАЯ МЫШЬ» (12+)
09.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 15.45, 22.20, 04.45 Премьера! 

«Владимир Мулявин. Песняр 
сердцем и думами» (12+)

10.50, 01.55 «Святыни Полоцкой 
земли» (12+)

11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 
ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20, 18.20, 03.20 «Наши люди. 
Леонид Калашников» (12+)

12.45, 20.35, 04.20 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.10 «Фабрика кино. Лендокфильм» 
(12+)

13.25, 00.20 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
15.20, 03.20 «Карта Родины» (12+)
16.25, 03.50 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Чупакабра» (12+)

16.50 «Парламенты мира. Россия» 
(12+)

20.10, 02.05 «Сделано в СССР. 
Косметика и парфюмерия» 
(12+)

21.20 «РАЗВОД» (16+)
22.05 «Геодезическая Дуга Струве» 

(12+)
23.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
05.25 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.30 «БОЛЬШОЕ КОСМИЧЕСКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (12+)
08.35 «Братская кухня» (12+)
09.15 «Экспериментаторы» (6+)
09.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Море соли» (12+)
10.05 «Наши люди. Леонид 

Калашников» (12+)
10.30 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(16+)
14.00 «Братская кухня» (12+)
14.40 «Мультфильмы» (6+)
16.10 «БОЛЬШОЕ КОСМИЧЕСКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (12+)
17.20 «Карта Родины» (12+)
17.45 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Море соли» (12+)
18.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
19.50 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
21.30 «БОЛЬШОЕ КОСМИЧЕСКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (12+)
22.35 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Море соли» (12+)
23.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(16+)
02.30 «Братская кухня» (12+)
03.10 «БОТАНИЧЕСКИЙ САД» (12+)
04.50 «Экспериментаторы» (6+)
05.05 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 14.40, 05.05 «Мультфильмы» 
(6+)

07.30 «ДВА ДНЯ ЧУДЕС» (12+)
08.35 «Братская кухня» (12+)
09.15 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Люди на болоте. 
Кася» (12+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(16+)
14.00 Премьера! «Владимир Мулявин. 

Песняр сердцем и думами» 
(12+)

16.10 «ДВА ДНЯ ЧУДЕС» (12+)
17.20 «Минск - Москва» (12+)
17.45 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Люди на болоте. 
Кася» (12+)

18.10 «БОТАНИЧЕСКИЙ САД» (12+)
19.50 «Парламенты мира. Киргизия» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «Наши люди. Леонид 

Калашников» (12+)
21.10 «Две твердыни» (12+)
21.20 «Парламенты мира. Китай» 

(12+)
21.30 «ДВА ДНЯ ЧУДЕС» (12+)
22.35 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Люди на болоте. 
Кася» (12+)

23.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 
(16+)

02.30 «Беларусь. Главное» (12+)
03.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
04.50 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50 «Братская кухня» (12+)
07.30, 19.10 «КОМЕДИЯ СТРОГОГО 

РЕЖИМА» (12+)
08.50 «Парламенты мира. Венгрия» 

(12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45 «Стройка века» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 18.15, 23.30, 02.30 «Карта 
Родины» (12+)

12.45, 00.15 «СУКИНЫ ДЕТИ» (16+)
14.20, 03.40 «Сделано в СССР. 

Автомобили» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «Стройка века» (12+)
16.05, 04.05 «Чернобыльский крест» 

(12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши люди. Владимир 

Спиваков» (12+)
22.00, 03.15 «Я хочу это увидеть. 

Городской поселок Мир» (12+)
23.15 «Стройка века» (12+)
01.50 «Парламенты мира. 

Межпарламентская ассамблея 
государств СНГ» (12+)

02.00 «Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Потерянная 
земля» (12+)

05.00 «Наши люди. Леонид 
Калашников» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 

(12+)
07.30, 18.40 «А ПОУТРУ ОНИ 

ПРОСНУЛИСЬ» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45 «Стройка века. Павильон 

«Республика Беларусь» и 
другие павильоны Выставки 
достижений народного 
хозяйства» (12+)

11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 
ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.55, 00.15 «НАУТИЛУС» (16+)
14.20, 03.40 «Сделано в СССР. Герои» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Наши люди. Леонид 

Калашников» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная» (12+)
16.05, 04.05 «Маэстро Анисимов» 

(12+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Специальный репортаж. 

Тюмень» (12+)
20.30 «Наши люди. Ядвига 

Поплавская» (12+)
22.00, 03.15 «Я хочу это увидеть. 

Город Сморгонь» (12+)
01.40 «Специальный репортаж. 

Золотое кольцо» (12+)
02.00 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Самое звонкое 
болото» (12+)

05.00 «Карта Родины» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50 «Братская кухня» (12+)
07.30, 18.40 «В СТАРЫХ РИТМАХ» 

(12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45 «Стройка века» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 23.30, 05.00 «Минск - Москва» 
(12+)

12.45, 00.15 «ЖЕСТОКОСТЬ» (16+)
14.20, 03.40 «Сделано в СССР. 

Советские курорты» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Самое звонкое 
болото» (12+)

16.05, 04.05 «Ut vitae est. Жизнь как 
она есть» (12+)

18.15 «Наши люди. Юрий Розум» (12+)
20.05 «Специальный репортаж. 

Золотое кольцо» (12+)
20.30 «Карта Родины» (12+)
22.00, 03.15 «Я хочу это увидеть. 

Логойский район» (12+)
23.15 «Стройка века»» (12+)
01.45 «Специальный репортаж. 

Тюмень» (12+)
02.00 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. В поисках 
черного аиста» (12+)

02.30 «Наши люди. Олег Иванов» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50 «Братская кухня» (12+)
07.30, 18.40 «КОМАНДИРОВКА» 

(12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45 «Стройка века» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15 «Наши люди. Эдгард 
Запашный» (12+)

12.45, 00.15 «МЕХАНИЧЕСКАЯ 
СЮИТА» (12+)

14.20, 03.40 «Сделано в СССР. 
Любовь поэта» (12+)

14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная» (12+)
16.05, 04.05 «Афганистан. Я помню» 

(12+)
18.15, 05.00 «Карта Родины» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Имена, которые 

нас объединяют». Ток-шоу (12+)
22.00, 03.15 «Я хочу это увидеть. 

Город Ивенец» (12+)
23.15 «Стройка века» (12+)
23.30 «Наши люди. Франц 

Клинцевич» (12+)
01.50 «Парламенты мира. Венгрия» 

(12+)
02.00 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Лысая гора» (12+)
02.30 «Парламенты мира. 

Межпарламентская ассамблея 
государств СНГ» (12+)

02.45 «Фабрика кино» (12+)

ПРЕМЬЕРА НА ТЕЛЕКАНАЛЕ 
«БЕЛРОС»!
ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ ФИЛЬМ 
«ПЕСНЯР. СЕРДЦЕМ 
И ДУМАМИ». ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
МУЗЫКАНТ ВЛАДИМИР 
МУЛЯВИН РАСКРОЕТСЯ 
В УНИКАЛЬНЫХ КАДРАХ 
СЕМЕЙНОГО АРХИВА 
И ВОСПОМИНАНИЯХ РОДНЫХ 
И БЛИЗКИХ. РЕЖИССЕР ВЛАДИМИР ОРЛОВ ПОКАЗАЛ 
МУЗЫКАНТА ТАКИМ, КАКИМ ЕГО ЕЩЕ НЕ ВИДЕЛИ.

НЕ ПРОПУСТИТЕ В ПЯТНИЦУ, 26 ЯНВАРЯ, 
В 10.05, 15.45 И В 22.20.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 17.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА» - суббота 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца -14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

29 января 30 января 31 января 1 февраля

25 января 26 января 27 января 28 января

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В КАМЕНЕЦ
Алена ПРОКИНА

 ■ «Крепкий орешек», о который сломали зубы 
даже крестоносцы, за семь с половиной веков 
был под властью Рюриковичей, входил в состав 
Великого княжества Литовского, Речи Поспо-
литой, Российской империи и СССР.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● От Москвы до Каменца - 1,1 ты-

сячи километров. На автомобиле - 
почти 12 часов пути. От Минска - 350 

километров и около 4 часов дороги.
 ● На поезде из столицы России 

можно ехать через Брест (состав 
идет 12 - 14 часов, а билет стоит от  
3 тысяч рублей). От города-крепости 
на общественном транспорте до Ка-
менца - всего час.

 ● Стоимость размещения в гости-
нице или агроусадьбе - от 1,5 ты-
сячи рублей.
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3. ПОГОСТИТЬ У ОГИНСКИХ
Любители исторических руин едут прямиком в хутор Гремяча. За 

четыреста лет дворец Пузынов, родственников князей Огинских, пережил 
многих хозяев. Импозантный особняк середины XIX века, хоть и в запусте-
нии, но сохранил характерные черты позднего классицизма, чудом уцелела 

и уникальная винтовая чугунная лестница.
Живописный парк когда-то был местной гордостью, куда сво-

зили диковинные растения. Здесь до сих пор растут не только 
клены да липы, но и редкая в здешнем климате белая шелковица 

или айва. Особо впечатляют две гигантские вековые лиственницы  
и прекрасный вид на реку Пульва. 

Дворец, который много лет медленно разрушался, недавно сно-
ва обрел хозяев. Одно из предприятий Брестчины хочет пре-
вратить усадьбу в туристическую жемчужину. Ох, чую, скоро 
выяснится, что в усадьбу вернулись привидения!
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2. СЪЕСТЬ ШАШЛЫК  
ОТ ЗОЛОТОЙ РЫБКИ

Для гостей двери резиденции Деда 
Мороза в Беловежской пуще откры-
ты круглый год. В зимние каникулы 
здесь - полный аншлаг. Вне больших 
праздников дедушка готов обняться и 
сфотографироваться с каждым гостем, 
показать ему свои владения.

В резиденции есть несколько маги-
ческих мест. На Волшебной мельнице 
удастся избавиться от всего плохого. За-
гляните на Поляну двенадцати месяцев 
в гости к Золотой рыбке. У нее, конечно, 
можно что-нибудь попросить, пройдя по 
мостику из 97 бревен, на каждом из них 
загадав по желанию. Нагуляв аппетит, 
самое время отведать блинчиков, шаш-
лыка и выпить чая из целебных трав.

1. ЗАБРАТЬСЯ НА БЕЛУЮ ВЕЖУ
Это одна из визиток современной Бела-

руси. Башня расположилась на пятирублевой купю-
ре, красуется на гербе города и даже на фантиках 
знаменитой шоколадной фабрики «Коммунарка».

«Столп каменный» - средоточие мощи и силы 
древнего Каменца. Неспроста князь Владимир 
Василькович начал строить город именно с него. 
Удивительно, но вежа сохранилась практически  
в первозданном виде. Между тем ее осаждали 
рыцари Тевтонского ордена, штурмовали при-
шлые князья всех мастей, пытались разрушить 
шведы и немцы. Но пятиярусная тридцатиметро-
вая башня-донжон, толщина стен которой боль-
ше двух метров, выстояла. Сейчас здесь 
краеведческий музей. Со смотровой пло-
щадки на крыше с высоты птичьего полета 
открывается потрясающий вид на город.

Кстати, у памятника есть свой ангел-
хранитель - призрак девушки. Говорят, Галя 
спасает вежу от судьбы Пизанской баш-
ни и хватает за руки всех, кто хочет 
забрать на память хоть камешек из 
ее стены.

4. СФОТОГРАФИРОВАТЬ  
«ЧЕЛОВЕКА С БЫКОМ»

Пять минут пешком от Белой вежи, и вы - у столетней 
Свято-Симеоновской церкви. Император Николай II за-
езжал сюда по дороге в Беловежскую пущу. И так ему 
понравилась каменецкая земля, что он щедро отсыпал 
пятьдесят тысяч золотых на строительство храма. На фоне 
одноэтажного города образец классической русской архи-
тектуры смотрится внушительно. Гордость церкви - трехъ-
ярусный резной иконостас из мореного дуба начала XIX 
века. В Каменец он попал из Александро-Невского собора 
в Польше, когда Варшаву оккупировали во время Первой 
мировой войны. После собор снесли, так что иконостас 
возвращать было уже некуда.

Рядом несколько лет назад установили памятник. Так 
как никакой поясняющей таблички на изваянии нет, мест-
ные называют его «Человек с быком». На самом деле это 
памятник «градорубу» Алексе, который возводил город. 
Селфи на фоне монумента получается колоритное.

5. ПООХОТИТЬСЯ  
С ИМПЕРАТОРОМ

Деревня Каменюки, что в десяти минутах езды от 
Каменца - основные «ворота» Беловежской пущи. 
Туристам здесь раздолье. Все блага цивилизации 
в условиях первозданной природы - гостиницы, ре-
сторан, кафе. А в двух шагах - крупнейший в стране 
Музей природы Национального парка «Беловежская 
пуща». В вольерах олени, косули, волки, медведи, 
дикие кабаны и величественные зубры - лишь малая 
часть фауны Беловежья.

Стоит ехать за сотни километров, чтобы подпи-
таться энергией реликтового леса, неспешно погуляв 
среди 700-летних деревьев-великанов и древних 
памятников. Можно покататься на велосипеде, а то 
и проехаться в карете к Царской поляне, где любил 
отдохнуть после охоты император Николай II.

В пуще находится и печально известная резиденция 
«Вискули», где решилась судьба СССР.

Башня считалась неприступной: ее окружал 
глубокий ров с водой, а до входа нужно было 
карабкаться на вал высотой тринадцать метров.

Исполины белорусских лесов - зубры - сохранились до наших 
дней благодаря царскому закону, запрещавшему их убивать.

Николай II любил Беловежье. Для него  
в пуще специально построили дворец -  
охотничью резиденцию, руины которой 
сейчас находятся на территории Польши. 

Отпечатано:
ООО «Типография  
«Комсомольская правда» в Иркутске». 
Адрес: Иркутская область, 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1.
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За незаконную 
перепланировку 
можно стать 
невыездным и даже 
лишиться квартиры.

Власти хотят ужесточить 
контроль за перепланировка-
ми. По законопроекту, кото-
рый скоро будет рассмотрен 
Госдумой уже во втором чте-
нии, жилинспекторам упроща-
ется доступ в квартиры, если 
по доброй воле хозяева их ту-
да не пускают. Суды должны 
будут рассматривать такие 
обращения инспекторов (без 
судебного решения вломиться 
в квартиру проверяльщики не 
вправе) в течение максимум 
10 дней - в то время как сейчас 
подобные дела рассматрива-
ются месяцами. То есть, если 
вы что-то усиленно ломаете у 
себя в квартире и на вас нажа-
ловались обеспокоенные сосе-
ди, незваные гости с проверкой 
смогут нагрянуть достаточно 
быстро. Разбираемся, чем чре-
ват такой визит и не проще 
ли изначально все сделать по 
закону?

БАССЕЙН ДЛЯ СОСЕДЕЙ
- Сейчас многие жители 

проводят перепланировки, 
не считаясь не только с зако-
нами, но и со здравым смыс-
лом, - пожаловались «КП» в 
пресс-службе Минстроя. - 
Поэтому ответственность за 
такие действия должна быть 
ужесточена. Собственник 
обязан осознавать, что его 
квартира или помещение - 
это часть дома и любые из-
менения могут сказываться 
на его состоянии.

Кто-то скажет: достали, 
затягивают гайки. Но пере-
планировки действительно 
не всегда безобидны. Напри-
мер, был случай в Ярослав-
ле. Предприниматель купил 
квартиру на первом этаже под 
офис. К обустройству подо-
шел с размахом: разобрал 
стены, снял полы... В итоге 
однажды утром обрушился 
подъезд. Погибла пенсио-
нерка.

Еще одна история. Про-
живающий на первом этаже 
пенсионер решил сделать в 
своей хрущевке бассейн. Ра-
зобрал полы... Хорошо, со-
седи вовремя заметили, что 
он выносит горы мусора, и 
обратились к участковому.

- В другой аналогичной 
истории, когда квартира на-
ходилась не на первом этаже, 
от трагедии уберегло лишь то, 
что владелец не успел постро-
енный бассейн наполнить во-
дой. Если бы это произошло, 
он провалился бы на несколь-
ко этажей вниз, - вспомина-
ет профессор Высшей школы 
экономики Павел Жбанов.

А управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Ли-
тинецкая рассказала такой 
случай. Гражданин купил жи-
лье в панельной новостройке 
и решил его усовершенство-

вать. Для начала разрушил 
стену между кухней и гости-
ной. В квартире, которая бы-
ла этажом ниже, по потолку 
и стене пошла трещина. Ис-
пуганные соседи сообщили 
об этом застройщику, кото-
рому пришлось нанимать ин-
женеров и заново оценивать 
надежность дома - ремонт но-
восела нарушил конструктив 
здания.

Вообще, если бы не бди-
тельность граждан, трагедий 
было бы куда больше.

- Жильцы очень часто жа-
луются в управляющую ком-
панию на соседей, которые 
делают ремонт. Их может на-
сторожить сильный шум или 
то, что люди выносят много 
мусора, - делится наблюде-
ниями президент Ассоциации 
компаний, обслуживающих не-
движимость (АКОН) Никита 
Чулочников.

Осталось понять, как само-
му не оказаться в неприятной 
ситуации со своим собствен-
ным ремонтом.

РЕМОНТ ИЛИ 
ПЕРЕПЛАНИРОВКА?

По данным портала недви-
жимости ЦИАН, в каждой 
третьей квартире есть пере-
планировки. Многие из них 
не узаконены.

Конечно, не любой ре-
монт - перепланировка. На-
пример, не нужно никаких 
согласований, если вы уста-
навливаете антресоли или, 
наоборот, убираете уже име-
ющиеся изначально. 

- А вот если вы живете на 
последнем этаже и делаете 
у балкона козырек, то это 
называется «вторжением во 

внешний контур здания», - 
говорит Никита Чулочни-
ков. - Надо обойти всех со-
седей и получить письменное 
согласие.

Самый распространенный 
тип перепланировки - объ-
единение туалета с ванной. 
Ее нужно узаконить. Офи-
циально оформлять надо и 
возведение межкомнатных 
стен и перегородок. Впро-
чем, если конструкция не до-
стигает потолка, то можно 
ее устанавливать и без раз-
решения.

Вносится в план БТИ и пе-
ренос газовой плиты в том 
случае, если она была под-
ключена к газовому крану 
жесткой трубой. 

Есть и региональные ню-
ансы. Где-то, например, 
кондиционер можно уста-
навливать без всяких бумаг, 
а где-то требуется получать 
разрешение.

А есть перепланировки, ко-
торые, как ни старайся, уза-
конить не получится - они 
запрещены в масштабах всей 
страны (см. «Важно»).

- Кухню, в которой стоит 
газовая плита, нельзя объ-
единять с комнатой или ко-
ридором, - предупреждает 
Мария Литинецкая.

СДЕЛАЕМ ЭТО 
ПО-ТИХОМУ

Конечно, факт переплани-
ровки можно не афишировать 
и никаких бумаг не оформ-
лять. Но... Чаще всего пробле-
мы возникают в двух случаях.

Вариант первый - продажа 
квартиры. Если у покупателя 
грамотный риэлтор или он сам 
грамотный, то факт неузако-
ненной планировки быстро 
выявится: реальность будет не 
соответствовать плану БТИ. В 
интересах покупателя добить-
ся, чтобы собственник все уза-
конил - зачем покупать жилье 
«с проблемами»? Либо в таких 
случаях просят скидку. 

Вариант два - проверка жил-
инспекции. Например, по 
просьбам бдительных соседей, 
которые заметили, что вы сде-
лали ремонт (см. выше). Если 
выявятся нарушения, то вам 
для начала выпишут штраф - 

2 - 2,5 тыс. руб. Потом при-
дется или вернуть все в перво-
зданный вид (за свой счет) или 
узаконить изменения, если это 
возможно.

Откажетесь? Дело переда-
дут в суд. По его решению вас 
могут ограничить в правах - 
например, запретить выезд за 
рубеж до тех пор, пока вы не 
урегулируете свои проблемы с 
законом. Аналогично случаю 
с долгами.

В совсем плохом вариан-
те можно вообще остаться 
без квартиры. Судьи в слу-
чае упрямства собственника 
вправе принять решение о 
продаже «нехорошего» жи-
лья с торгов. Из вырученной 
суммы оплачиваются рас-
ходы на исполнение судеб-
ного решения - приведение 
квартиры в первоначальное 
состояние. Этим уже занима-
ется новый собственник. Его 
обязательство вернуть все, как 
было, прописывается в дого-
воре купли-продажи. Остаток 
суммы - за вычетом затрат на 
ремонт - возвращается старо-
му хозяину. Тому, который на-
чудил с перепланировкой.

Прецеденты уже были. Сво-
ей двушки лишился москвич, 
самовольно расширивший 
санузел, присоединив к нему 
часть коридора, кухни и ком-
наты. В итоге новая увеличен-
ная ванная разместилась над 
жилыми комнатами соседей, 
а это запрещено. Требование 
инспектора вернуть все на 
свои места гражданин проиг-
норировал. Через полтора года 
споров недвижимость выста-
вили на торги.

Бывает и так, что горе-
перепланировщика ждут мил-
лионные затраты.

- Случается, что переплани-
ровка квартиры наносит урон 
всему дому. Например, по сте-
нам соседей идет трещина. 
Если человека признают ви-
новным в таком уроне, то его 
могут обязать отремонтиро-
вать весь дом, - информирует 
гендиректор юридической ком-
пании Urvista Алексей Петро-
польский.- Такие случаи уже 
были, цена вопроса - десятки 
миллионов рублей.

НЭП: наша экономическая полоса

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Стоит ли обращаться к «помощникам»
В интернете можно найти много компаний, которые заявляют, что помогают в согласовании переплани-

ровок. Не бесплатно, конечно. За подготовку проекта возьмут 15 - 20 тыс. руб. Услуги под ключ (то есть 
с учетом походов по всем инстанциям) стартуют от 50 тыс. руб. и могут доходить до 100 тыс. и выше.

В компаниях оправдывают свой ценник тем, что экономят наше время. А иные и вовсе заявляют, что 
без их участия завернут любую перепланировку.

В этом они, мягко говоря, не всегда честны. Самостоятельно согласовать простые или типовые пере-
планировки под силу каждому.

- Простой эскиз можно сделать самостоятельно. Если сомневаетесь в своих силах, то лучше подойти 
в свою жилинспекцию и попросить порекомендовать проектную организацию, которая поможет в этом 
вопросе, а не искать помощников на просторах интернета, - советует адвокат Андрей Комиссаров.

В жилинспекции услуги оказываются бесплатно. Стоимость техпаспорта в БТИ - около 1,8 тыс. руб.

КАК УЗАКОНИТЬ ПЕРЕПЛАНИРОВКУ: 4 ШАГА
НА ЗАМЕТ КУ

Этого делать 
нельзя:
• демонтировать 
несущие стены
• делать дверные 
проемы в несущих стенах
• разбирать пол 
в квартире, чтобы 
сделать вход в подвал
• выносить радиаторы 
на балконы и лоджии
• заделывать вентиляцию
• присоединять 
к квартире общий 
коридор лестничной 
площадки
• переносить в другое 
место кухню или санузел
• объединять комнату 
и лоджию

Можно воспользоваться типовыми 
проектами перепланировок. 
В столице их, например, можно 
найти на сайте Мосжилинспекции 
(www.mos.ru/mgi). Красным 
цветом там выделены 
допустимые изменения.

Если вы уверены, что перепланировка 
законна, то оформить ее можно 
и после того, как все работы будут 
выполнены. Но лучше это 
сделать заранее.

Берете в БТИ техпаспорт квартиры.

Отправляетесь за консультацией в жилинспекцию, 
прихватив с собой план БТИ, свидетельство 
о собственности и проект перепланировки. 
Инспектор скажет, можно ли запланированный 
ремонт делать в принципе.

Заявка рассматривается от 20 до 35 рабочих дней. 
В случае одобрения начинаете 
делать ремонт.

После того как работы завершатся, 
приходит приемочная комиссия 
и выдается новый план БТИ.
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Дом трещит, земля трясется... 
С дрелью наш сосед несется!
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На 68-м году в Санкт-Петербурге скончалась 
народная артистка России Людмила Сенчина

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

К тому же отец Людми-
лы решил сделать дочке 
царский, по его мнению, 
подарок, прибавив ей в 
свидетельстве о рожде-
нии три лишних года - 
чтобы она раньше вышла 
на пенсию. И вместо ре-
альной даты - 13 декабря 
1950 года - выдал сельсо-
вету, что она родилась 13 
января 1948-го. Все мла-
денчество будущая певи-
ца сильно болела - так, 
что врачи сказали ро-
дителям готовиться. Но 
отец с крошечной Людой 
за пазухой пошел к цы-
ганам, которые отпоили 
девочку травами.

То ли от бойкости ха-
рактера, то ли благодаря 
папе - директору Дома 
культуры, но Сенчи-
ну влекли огни боль-
шого города. В Ленин-
граде она поступила в 
Музыкальное училище 
Римского-Корсакова, 
хотя экзамены на тот 
момент уже закончи-
лись - девушку приняли 
из-за таланта, который 
не должен был пропасть. 
При знакомстве очаро-
вала дирижера Ленин-
градского концертного 
оркестра Анатолия Бад-
хена, с первой же репети-
ции став его солисткой. 

Трудной дороги к успеху 
у Людочки не было - она 
всем нравилась, была 
трудолюбивой, облада-
ла той самой идеальной 
советской внешностью 
- миловидность плюс за-
дор и никакой пошлости. 

Мужчины, конечно 
же, вокруг постоянно 
вились. Она была заму-
жем три раза, родила сы-
на Вячеслава, который 
сейчас живет в США. Но 
людская молва постоян-
но записывала ее в «ро-
ковые женщины». Этому 
поспособствовал рассказ 
популярного певца Сер-
гея Захарова о том, что 
именно она стала при-
чиной его заключения в 
тюрьму. «Первый секре-
тарь Ленинградского об-
кома партии приревно-
вал меня к известной на 
то время певице Людми-
ле Сенчиной. Тогда для 
меня она была просто 
подругой, а он для нее 
- что-то вроде романа... 
Он подумал, что я смогу 
увести у него эту женщи-
ну. Тогда он дал команду 
со мной расправиться», 

- рассказывал Захаров в 
интервью «КП». Люд-
мила Петровна не раз 
говорила, что это все 
глупости, но публике 
«романтическая» исто-
рия нравилась. 

Это было логично - 
Людмила Петровна бы-
ла, как бы сейчас сказа-
ли, «в топе». После того 
как она спела «Золушку» 
на голубом огоньке, из 
подающей надежды пе-
вицы она превратилась 
в народную любимицу. 
Она активно гастроли-
ровала и выступала по 
всему миру - ее даже 
называли «Кобзоном в 
юбке». Выступала даже 
со знаменитым Мише-
лем Леграном - просто 
чудо для советской певи-

цы. Самое смешное, что 
«Золушку», открывшую 
для нее дверь в славу, она 
категорически не хотела 
исполнять.

Жизнь подкидывала 
певице удивительные 
подарки. Казалось бы, 
где Сенчина, а где Джон 
Леннон? Тем не менее 
несколько дней Людми-
ла жила в его квартире. 
Помогло, как говорит-
ся, несчастье - во время 
гастролей в Америке пе-
вица заболела, и ее к себе 
домой забрала лечиться 
Йоко Оно. Но знаком-
ство со вдовой Леннона 
ее не впечатлило - она за-
помнилась ей «ледяной 
дамой», которая даже 
неохотно заботилась о 
котах, оставшихся по-
сле смерти «битла».

С третьим мужем Вла-
димиром Андреевым, 
своим директором, 
Людмила прожила до 
самой смерти. Но ино-
гда в интервью, совсем 
незаметно, жаловалась 
на одиночество, правда, 
называла его «уединени-
ем». Лучшими друзьями 

ее были кошки и собаки, 
которых она приютила 
на своей даче - коллеги 
называли ее «кошачье-
собачьей матерью». Ино-
гда рассказывала о своих 
депрессиях, когда могла 
долго лежать без движе-
ния. Но до последнего 
она была востребована. 
Многие были в шоке, 
увидев в программах «Ты 
- супер» и «Универсаль-
ный артист» Людмилу 
Петровну, где она, не те-

ряя достоинства, со сво-
им женским обаянием 
исполняла и современ-
ные песни, и советские 
шлягеры. 

Нам ее будет не хва-
тать - этой улыбчивой 
женщины с удивитель-
ной судьбой. Людмилу 
Сенчину похоронят в 
Санкт-Петербурге на 
Смоленском кладбище 
согласно ее воле.

Подготовила
 Елена ЛАПТЕВА.

Любимая певица полтора года 
боролась с онкологическим 
заболеванием.

О том, что Людмилы Сенчиной больше 
нет, «Комсомолке» рассказал ее муж, 
продюсер Владимир Андреев:

- Людочки не стало рано утром, она 
скончалась в больнице.

С декабря народная артистка России 
находилась под наблюдением врачей. Но, 
несмотря на плохое самочувствие, Люд-
мила Петровна до последнего надеялась, 
что еще выйдет на сцену.

- Мы обсуждали вечер, посвященный 
полному снятию блокады Ленинграда. В 
нем должна была участвовать Людочка. 
В последнее время она чувствовала себя 
очень плохо, поэтому мы решили, что не 
надо… Безумно жаль терять таких свет-
лых людей. Мы даже ее Людмилой никогда 
не называли. Всегда Людочка, Людонька. 
Она приходила, и солнышко было вокруг, - 
говорит подруга певицы, директор кон-
цертного зала «Октябрьский» Эмма 
Лавринович. - В октябре она выступала 
у нас на дне рождения «Октябрьского». 
Ей было невероятно тяжело. Но зрители 
этого не почувствовали - она им улыба-
лась. Мы с ней сидели, разговаривали. 
Людонька знала, что от ее желания жить 
многое зависит. Говорила: «Я все пони-
маю». Она стойко переносила болезнь, 
но онкология не щадит, увы.

Для всех, кто знал и любил Людмилу 
Сенчину,  эта новость - тяжелое потря-
сение.

- Не могу в это поверить, Господи, 
сколько мы с ней знакомы, сложно под-
считать,  - сказал «КП» актер Борис 
Смолкин. - Мы с ней работали, просто 
встречались на эстраде и в жизни. Аб-
солютно светлое существо, радостное, 
поющее, щебечущее.

- У Люды были разные времена: и взлет-
ные, и трудные, когда ее старались не 
видеть, давали мало возможностей вы-
ступать. Но в артистическом цехе она 
была, как солнышко: растапливала все 
трудности, - говорит народный артист 
России Николай Буров.  - Она всегда 
выглядела очень хорошо, не стеснялась 
своей полноты, которая ей безумно шла. 
И продолжала выступать, несмотря ни 
на что.

По мнению народного артиста Рос-
сии Ивана Краско, у Людмилы Сенчиной 
пела сама душа:

- Впервые мы познакомились с Людми-
лой Петровной, когда я услышал ее голос. 
Я сразу понял, что это божественный дар. 
Такая искренность - от Бога.

Потом жизнь свела их в небольшом 
кооперативе в Грузине под Петербургом. 

В начале 90-х там покупали загородные 
домики многие артисты города на Неве.

- Когда мы познакомились на даче, я 
увидел полное соответствие того, как 
она поет и исповедует себя в жизни. Ши-
карная женщина, но абсолютно простая 
в общении. Она привечала всех собак в 
округе и кормила их - уже это говорит о 
широте ее души, - с печалью вспоминает 
артист. - Я даже не слышал, что она бо-
лела. В этом она вся! Никогда никого не 
обидеть, не причинить никаких удобств. 
Не хочу говорить про нее «была». Не могу 
с этим согласиться.

Коллегу и друга певицы Льва Лещен-
ко печальное известие застало в Санкт-
Петербурге.

- Находясь здесь, я особенно остро ощу-
щаю, что где-то рядом ушел из жизни че-
ловек, которого я очень любил, - говорит 
Лев Валерьянович. - Она была удивительно 
задушевным, радостным человеком с не-
повторимым тембром голоса. И, наверное, 
это ее настроение и жизненные принципы 
проецировались на ее творчество. Она 
была тоже очень искренней, глубоко ли-
ричной. У нас много популярных людей, 
но всенародно любимых исполнителей 
чрезвычайно мало. Скорблю вместе с ее 
родными и близкими.

Утрата

Последнее интервью с Людмилой 
Сенчиной, видео с ней, 
еще больше фото - на сайте 
kp.ru. Там же можно послушать 
песни в ее исполнении
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Народная артистка России Людмила 
Сенчина на своей даче в Грузине 

под Петербургом с любимым котом Киссом.
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Такой юной и задорной впорхнула юная 
Людмила Сенчина на советскую сцену.

«Она до последнего выходила 
на сцену, несмотря на болезнь»

Подготовили: Ксения АХМЕТЖАНОВА, Ольга АФАНАСЬЕВА,
Юлия ХОЖАТЕЛЕВА, Анна СУХОДОЕВА, Ирина СЕБЕЛЕВА, 

Антон РАТНИКОВ, Надежда ФАТКУЛЛИНА, Елена МОЛЧАНОВА. 

- рассказывал Захаров в 

лучших 
песен:

 ✓ «Золушка»
 ✓ «Лесной олень»
 ✓  «Шутка» 
(«Дайте музыку, 
скорее музыку...»)

 ✓ «Полевые цветы»
 ✓  «Белой акации 
гроздья душистые»

5

Не стало Золушки 
советской эстрады
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Продолжение.
Начало в номерах «КП»
за 23 и 24 января с. г. 

и на сайте kp.ru.

ТЕНЬ ГЕНЕРАЛ-ГУБЕРНАТОРА
А как, скажите, жителям русско-

го Благовещенска не смотреть по ту 
сторону Амура - на Китай? Вот стоит, 
например, на нашей набережной па-
мятник Муравьеву-Амурскому, вели-
кому русскому генерал-губернатору. 
Глядит генерал гордо на берег ки-
тайский, где в небольшой деревуш-
ке Айгун в 1858 году он подписал 
знаменитый договор, по которому 
все современное Приамурье отошло 
России.

Китайцы генерала запомнили хо-
рошо. В Айгуне они учредили в честь 
него странный музей, куда не пуска-
ют… русских (в следующих сериях на-
шего путешествия читайте, как мы 
его штурмовали). И каждый новый 
председатель КНР, как говорят, по 
традиции обязан побывать на этой 
печальной экспозиции.

Там и 1900 год, когда царские вла-
сти, напуганные Боксерским восста-
нием, депортировали из Благовещен-
ска тысячи иностранцев, заставляя 
их плыть через Амур. Многие китай-
цы не умели плавать и шли на дно.

Не забыто и обострение советско-
китайских отношений в 70-х, когда 
берега Амура ощетинились оборо-
нительными укреплениями.

Но где ян, там, слава богу, - инь. 
Сотни советских воинов, прошедших 
Великую Отечественную, перепра-
вились в 1945-м через Амур, чтобы 
погибнуть в борьбе за китайскую не-
зависимость. И с 90-х годов, когда 
через открывшуюся границу хлыну-
ли китайские «панасониксы», горо-
да притерлись друг к другу. Общий 
бизнес. Разборки. Обманы, союзы, 
поножовщины, свадьбы, цистерны 
выпитой «по-братски» водки…

И даже официальные попытки сто-
рон сблизиться выглядят мило...

«ЧИСТОЕ ПРЕДАТЕЛЬСТВО»
Съездил, например, местный гу-

бернатор в Хэйхэ и расчувствовался 
так, что велел устроить посреди Аму-
ра хоккейный матч между городами. 
Играли детская и взрослая команды. 
Русская молодежь разгромила китай-
скую. Взрослая команда поначалу 
тоже увлеклась, набросав в ворота 
Хэйхэ четыре шайбы. Но почуяли 
русские - теряют китайцы лицо, не 
к добру это. Пришлось губернатору 
менять вратаря на менее принципи-
ального, чтобы Россия проиграла...

И свято уверовав в принцип «ни на-
шим ни вашим», ох как тяжело пере-
живал Благовещенск передачу Китаю 
части амурских островов Тарабаров и 
Большой Уссурийский! Как скреже-
тали на кухнях зубы русские!

И сейчас переживает Благове-
щенск.

Хотя, казалось, радоваться бы ему. 
Узнали в Москве об архитектурном 
постыдстве и выделили 8 миллиар-

дов рублей на контрстроительство 
набережной - «не хуже, чем в Хэйхэ».

А в городе опять зубоскальство и 
сарказм. Потому что денег на набе-
режную… не хватило. В Китае, шеп-
тались в блогах, за такие деньги три 
набережные строят, а у нас…

- Благовещенцы не понимают: по-
чему Москва продает Китаю элек-
троэнергию за полрубля, а нам за 
четыре? - размышляет знакомый на 
фоне залитого иллюминацией китай-
ского берега. - Это даже не обидно. 
Это же, сука, чистое предательство!

У КАЖДОГО ЧИНОВНИКА - 
СВЕЧНОЙ ЗАВОДИК

- Уверена, что Россия за электри-
чество что-то от Китая получит, - 
краснеет мэр Благовещенска Ва-
лентина Калита, когда я осторожно 
подкрался к этой теме. - Может, не 
материально, может, политически…

- Как говорил глава сицилийской 
мафии: политик не должен быть 
бизнесменом, - усмехается бывший 
мэр Благовещенска Александр Ко-
лядин. - Наша беда в том, что поч-

ти каждый чиновник владеет своим 
свечным заводиком. И продажа элек-
тричества Китаю за полцены - по-
хоже, тоже чей-то свечной заводик.

Александр Михайлович руководил 
Благовещенском 9 лет и для своей 
должности чудесно сохранился. Сле-
дующий после него мэр, например, 
до сих пор сидит…

- Вы намекаете, что Китай дает 
взятки нашим чиновникам? - спра-
шиваю.

- Конечно. Так китайцы ломают 
нашу систему. Это здесь все пони-
мают…

- Их компартия в курсе?
- Она смотрит сквозь пальцы. Как 

и у нас смотрят на шалости наших…
Но когда экс-мэр заговорил, что 

и «витринный» вид Хэйхэ - часть 
программы по ползучей финансо-
вой интервенции в Россию, не вы-
держиваю.

- Подождите! - лезу я в спор. - 
Кремль инвестиции ищет по всему 
миру, а когда находит - народ кричит: 
«Караул, интервенция!»?

- Когда я руководил Благовещен-
ском, в городе появилась строитель-
ная фирма некоего Ваня, - говорит 
Колядин. - Он за четыре года возвел 
пять стоквартирных домов - скорость 
для наших строителей немыслимая. 
И деньги Вань получал очень ин-
тересно - ему выписывали кредиты 
китайские банки, но юани никогда не 
пересекали границу. Деньги он брал у 
соотечественников, которые торгуют 
на благовещенском рынке. Они по-
лучали команду - и скидывались…

- Какую команду?!
- Китай централизованное госу-

дарство, и все они, даже за границей, 
находятся под контролем. В каждом 
городе к китайскому землячеству за-
креплен негласный администратор.

- Смотрящий по городу?
- Можно и так сказать. Однажды 

китайцев стали выжимать с нашего 
рынка. И этот администратор вы-
зывает меня, мэра, в Китай. Я ему - 
фиг тебе, дорогой. Сам приезжай. 
Приехал. И быстро все разрулил. 
Китайцы - одно целое. И права ны-
нешний мэр Калита, с ними надо 

быть всегда настороже. Они очень 
изворотливы. С ними надо дружить, 
но быть внимательным к каждому их 
шагу. Они мастера многоходовок.

ВЕРТУХАЛЬ ВЛАСТИ
И все-таки Колядин уважает Под-

небесную. Жалеет, что не удалось 
ему осуществить заветную мечту - 
управлять по-китайски.

- Я пытался внедрить их опыт, - 
рассказывает он. - Cпециально ездил 
за Амур, брал c собой руководителей 
агропредприятий, чтобы показать, 
как китайцы выращивают свинину. 
Стоит комплекс на 10 тысяч голов. 
Вокруг деревушки. Крестьяне сажа-
ют кукурузу, шелушат ее вручную и 
сдают на комбинат. Вручную очень 
выгодно - собирается 70% урожая, 
а наши машинами собирают лишь 
30 - 40%. Мы решили сделать то же 
самое под Благовещенском (мрачне-
ет). Посадили у села Марково куку-
рузу… И не получилось.

- Вот видите, - пожимаю плечами. - 
Вручную... Мы что - азиаты какие?

- В этом заблуждении и есть глав-
ная проблема! - застонал бывший 
мэр. - Не от русской лени наш че-
ловек получает 10 - 15 тысяч. Как 
ему платят, так он и работает. Если 
бы русский человек точно знал, что 
за собранный центнер он получит 
деньги, что его не кинут, не обма-
нут, он бы работал не хуже китайца! 
Голыми руками! Но в российских 
традициях - недоплатить, недодать, 
объегорить! (Раскаляясь.) В Китае, 
думаете, все такие трудолюбивые, 
что рвутся на работу? Хрен там! Тоже 
пытаются свалынить. Но, во-первых, 
там за обман - суровое наказание. А 
во-вторых…

Из слов экс-мэра выходило, что 
Москва обескровила провинцию, 
оставив копейки - земельный на-
лог и продажу муниципального иму-
щества. Ровно то, от чего, как ни 
бейся, а доходы в местную казну не 
увеличишь. И забрав все стимулы к 
развитию, центр бросает подачку - 
дотации.

- Принцип такой: будешь улыбать-
ся и делать то, что скажу, - дам го-
роду деньги, - говорит он. - Будешь 
спорить - не дам. Так и выстроилась 
наша вертухаль власти.

- Как вы сказали?!
- Вертухаль (экс-мэр Благовещенска 

смотрит с вызовом). А как еще на-
звать систему, где на местах сидят 
«попугаи», исполняющие приказы? 
Где, если начинаешь думать самосто-
ятельно, моментально оказываешься 
вне системы. Что исключает саму 
возможность развития регионов. В 
Китае на местах оставляют до 70% 
денег. И если чиновник видит, что 
какая-нибудь отрасль развивается и 
будет нести золотые яйца, он снижа-
ет налог или даже отменит его! Иначе 
нет результата, с работы выгонят, а 
остаться без нее в Китае страшно.

На прощание попросил у экс-мэра 
контакты знакомых на той стороне…

- Они все сменились, - вздохнул 
он. - Там лет пять проработал чинов-
ник: если плохо - увольняют, очень 
плохо - сажают, а если хорошо - на 
повышение. Так они не обрастают, 
как у нас, связями.

Продолжение
в следующем номере «КП».

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор 
ГУСЕЙНОВ решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам 
России и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, как 
его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

Хождение по Поднебесной
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На набережной 
Благовещенска - 

памятник генерал-
губернатору 
Муравьеву-
Амурскому, 

который полтора 
века назад 

присоединил 
эти земли к России. 
А через заборчик, 
через реку Амур - 
вот они, кажется, 

руку протяни - 
уже небоскребы 

китайского Хэйхэ. 
Русский генерал 
смотрит прямо 

на них и наверняка 
удивляется...

ЧАСТЬ 
3

Почему у русских не получается 
копировать китайцев
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Наталья ОСИНСКАЯ

В компании 
«Востсибуголь» 
прошла презентация 
новой монографии.

Чтобы заглянуть в будущее, 
нужно вспомнить прошлое - жи-
тейская мудрость на все времена. 
Сейчас черемховские угольные 
месторождения компании «Вост-
сибуголь» - это классический бра-
унфилд, старейший актив пред-
приятия, на который делаются 
большие ставки в  2018 году. 
А с чего все начиналось? Загад-
ки истории раскрыли почетный 
гражданин города Черемхо-
ва, член журналистов РФ Та-
тьяна Ковальская и кандидат 
политических наук, доцент 
Алексей Петров в  моногра-
фии «Черемховские копи начала  
XX века в лицах». 

- Идея этой книги родилась 
35  - 40 лет назад,  - рассказы-
вает Алексей Петров. - Я вырос 
в Черемхове. После окончания 
школы вернулся в Иркутск, но 
детство не отпускает. Довольно 
часто бываю в родном городе. По-
скольку по профессии историк, 
то хотелось сделать что-то при-
ятное людям, с которыми до сих 
пор работаю и дружу. В прошлом 
году Черемхову исполнилось 100 
лет, по этому случаю я пообщал-
ся с Татьяной Ковальской  - из-

вестным краеведом. Весной мы 
собрали материалы - и результа-
том трудов стала монография.

В издании на 111 страницах 
каждое слово  - на вес золота. 
Несмотря на  то что угольщи-
кам, и черемховским угольщи-
кам в частности, посвящен не 
один том, именно это издание 
особенное. Информация собрана 
по крупицам.

- Мы открыли большое количе-
ство фамилий, о которых рань-
ше ничего не знали, - добавляет 
Алексей Петров. - Это управляю-
щие, инженеры, штейгеры, кото-
рые работали на копях Черемхов-
ского каменноугольного района 
в  начале прошлого столетия. 
Если отрасль советской эпохи  
изучена досконально, живы лю-
ди, которые могут рассказать 

о событиях от первого лица, то 
дореволюционного периода име-
ет много белых пятен. Наша за-
дача их ликвидировать. 

- Историей Черемхова занима-
юсь с 1987 года, - продолжает 
Татьяна Ковальская.  - Сначала 
просто выписывала сведения 
из архивов, а прошлой весной 
начала сводить. Узнала, что 
одним из первых доверенность 
на разведку и добычу угля полу-
чил Александр Маркевич. Чтобы 
восстановить его биографию, пи-
сала запрос в Российский воен-
но-исторический музей. Марке-
вич был военным, а данные обо 
всех военных в 1954 году пере-
дали в это ведомство. 

Казалось бы, история одного 
города, но она отображает эпоху 
не только отдельного предпри-

ятия, но и целой области, 
Сибири и всей страны.

- Сейчас можно без 
преувеличения сказать, 
что люди, стоящие у исто-
ков формирования угольной 
промышленности Черембас-
са, оказали серьезное влияние 
на развитие нашего города, об-
ласти, - считает мэр Черемхо-
ва Вадим Семенов. - Издание - 
ценный подарок и к 100-летию 
города, и к 275-летию с момента 
основания Черемховского посе-
ления.

Труд Алексея Петрова и Татья-
ны Ковальской оценили по до-
стоинству и в профессиональной 
среде.

- Авторы вернули из историче-
ского небытия десятки персона-
лий, которые оказались незаслу-
женно забыты,  - комментирует 
генеральный директор ООО 
«Компания «Востсибуголь» 
Евгений Мастернак.  - А ведь 
специалисты закладывали осно-
ву горного дела в Приангарье. 
На базе созданных горняками 
активов, наработанных компетен-
ций и технологий впоследствии 
появились объединения и тресты, 
ставшие после ВОВ сердцем 
большой компании «Востсиб- 
уголь». Хочу отметить, что Черем-
ховский филиал занимает особое 
место в структуре предприятия. 
Мы работаем в пяти субъектах 
Федерации, но именно Черемхо-

во остается нашей душой и куз-
ницей кадров. Поэтому 2018 
год объявлен Годом Черемхова. 
Планы у нас амбициозные! Идем 
на новые рекордные показатели. 

Что история  - наше главное 
наследие, уверены и ветераны 
предприятия. Владимиру Заха-
ровичу Беседину нужно апло-
дировать стоя. Он прошел путь 
от помощника инженера шах-
ты до генерального директора 
«Востсибугля» и советника ми-
нистра угольной промышленно-
сти Вьетнама. На пенсию вышел 
только в 1999 году в возрасте  
78 лет и со стажем 56 лет. Сей-
час ему 86. 

- Здорово, что историей зани-
маются,  - заключает Владимир 
Захарович.  - Ведь это память 
для потомков. Угольщики - тоже 
герои, и об их подвиге можно 
узнать из такой литературы. Ведь 
на самом деле книг об отрасли 
и людях в ней выпускается не 
так уж много. 

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/«

КП
» 

- И
рк

ут
ск

.

«Черемховские копи начала XX века в лицах»
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Александр ГАМОВ

25 января великому 
барду исполнилось бы 
80 лет.

Я десять раз ездил с Иоси
фом Кобзоном  в составе 
его бригады  в Донбасс. 
И не было случая, чтобы 
на концертах в Донецке и 
Луганске не звучали песни 
Владимира Высоцкого. Вы
соцкий Кобзона там звучит 
подругому, и у ополченцев, 
и у командиров, и у мирных 
жителей всегда на глазах сле
зы. Во время этих коман
дировок Иосиф Давыдович 
всегда вспоминал Владими
ра Семеновича. И я решил 
заново «переговорить» с 
Кобзоном какието самые 
интересные моменты...

«ПЕТЬ ЕГО ПЕсни 
нЕ ТАК ПРОсТО»

- Иосиф Давыдович, в ва-
шем репертуаре всего три 
песни Высоцкого - «Сыно-
вья уходят в бой», «Он не 
вернулся из боя» и «Балла-
да о брошенном корабле». 
А почему так мало-то?

 Я вообще считаю, что 
Высоцкого, после того как 
он исполнил свои песни, 
повторять не нужно. А ес
ли уж повторять, то только 
в своей интерпретации. А 
это не так просто...

- А правда, что еще в 1965-
м он хотел вам песни свои 
предложить, а вы сказали: 
парень, ты скоро сам будешь 
их петь.

 Это речь идет о «Балладе 
брошенном корабле».

- Вы ему это сказали? На-
пророчили...

 Не совсем так. Он принес 
свою песню. И сказал, что 
хочет ее мне продать. Ему 
деньги нужны были. Я ему 
дал денег и сказал: «Я песни 
не покупаю. Скоро ты сам 
будешь петь свои песни».

- «Баллада о брошенном 
корабле» все же вошла в ваш 
репертуар.

 Да  уже спустя многие 
годы.

«Он снял с сЕбя КРЕсТ 
и ПОвЕсил нА шЕЮ 
мОЕму АндРЮшЕ»

- Мне, знаете, еще что за-
помнилось из ваших расска-
зов? Как вы супругу Нелю с 
сыном Андреем забирали из 
роддома, а вам Высоцкий по 
пути встретился... (Это было 
в январе 1974-го. - Ред.)

 Да  я их забирал из род
дома на Шаболовке. Мы 

еще только отъехали, Мов
сесян Жора был за рулем, 
я  рядом. А сзади Неля с 
Андрюшей. Ну вот... И тут 
у французского посольства 
нас остановила машина. 
«Пежо» красная. Это был 
Высоцкий.

- Как он узнал, что это - вы?
 Так он же увидел нас! Мы 

остановились. Володя мне 
говорит: «Ну показывай, чем 
хвастаешь?» Я вынес Андрея 
из машины. Высоцкий: 
«О!»  подержал Андрея на 
руках, потом снимает с себя 
крест, вешает на шею Ан
дрюше и говорит: «Пусть он 
ему поможет». Потом, когда 
мы отъехали, я говорю: «Кем 
он будет? Либо гениальным 
актером, либо разухабистым 
бандитом». В шутку, конеч
но.

«сТАРиК, ПОмОГи - 
нАм с мАРинОй нЕГдЕ 
ПЕРЕнОчЕвАТЬ!»

- А вот помните, рассказы-
вали, что вы в Сочи приехали 
с Нелей Михайловной. И тут 
Высоцкий с Мариной Влади 
вам встретились.

 Да... Володя любил кру
изничать. У него были дру
зья  капитаны дальнего пла
вания. И так получилось, что 
Марина с Володей из Ялты 
переезжали в Сочи, а ночь 
надо было гдето провести, 
но в гостинице не было ни 
одного места. И он пришел 
к нам. Смотрю, внизу  Вла
ди и Высоцкий. Поздорова
лись, обнялись. И он: «Ста
рик, помоги нам с Мариной 
переночевать».

- Так даже?
 Ну я моментально их 

устроил… Неля тогда еще 
в невестах была, она с ма
мой жила в одном номере, 
а я был отдельно, потом 
перешел к ним, а Володе и 

Марине отдал свой номер. 
Наутро мы этот номер не 
узнали. Он был весь  как 
после войны.

- Понял...
 Ну да...

«Он нЕ был 
зАбулдыГОй,  
А КОГдА бРАл ГиТАРу - 
был бОГ!»

- ...Однажды вы такую фра-
зу произнесли… Вы сказали, 
что Володя был, по-простому 
говоря, забулдыга забулды-
гой, а когда брал гитару - был 
Бог!

 Это вполне естествен
но. Высоцкий преображал
ся. Как только брал гитару и 
обращался к своему творче
ству  становился совершен
но другим. Нет, Володя не 
был забулдыгой...

- А живьем вы его сколько 
раз слышали?

 Я не считал.
- Много раз?
 Да. Когда я был женат 

на Гурченко, Володя с ней 
дружил. Приезжал  на кух
не мы сидели. «Служили два 
товарища» как раз снимался. 
Высоцкий обиделся, что ту
да не вошли его песни. И пел 
всю ночь на кухне. И потом  
когда я уже на Неле был же
нат. Среди ночи он однажды 
нам позвонил. Попросил его 
послушать, как раз у него на
строение не очень было. И 
Володя всю ночь пел Неле. 
А Неля была кормящая. Мы 
просидели сколько можно 
было. И потом позже  на 
Грузинской. Так что много 
раз посчастливилось слу
шать его.

- У вас же своя публика бы-
ла, у Высоцкого - своя?

 Конечно.
- У вас не было какой-то 

ревности друг к другу?

 Нет. Абсолютно! Высоц
кий занимал свою нишу, 
я  свою. У меня была ком
пания: Роберт Рождествен
ский, Георгий Мовсесян, 
Александра Пахмутова... У 
него  Евгений Евтушенко, 
Андрей Вознесенский, Бел
ла Ахмадулина, Вадим Тума
нов. Но мы не враждовали. 
Мы просто были на разных 
политических, так сказать, 
полюсах.

- А Высоцкий как к 
Кобзону относился?

 Мне кажется, хоро
шо. А у него уже позд
но спрашивать. 

- Иосиф Давыдо-
вич, вы были трезвый 
человек, а вот он мог и 
выпить, и так далее... 
У вас было желание 
как-то… ну, воспре-
пятствовать, что ли.

 Ну и что я? Я 
осуждаю фильм по
зорный о Высоцком, 
в котором показали 
только его негатив
ные стороны, что 
он так тратил свое 
здоровье на нарко

тики, на алкоголь. Нельзя 
этого делать! У меня есть 
свой образ Высоцкого. И 
в народе  тоже. Высоцкий 
был личностью. Творческой. 
Многогранной...

- А когда он ушел в 42 года, 
для вас это что было? Удар?

 Конечно, удар. Но, к со
жалению, ожидаемый удар.

- Я понял. Правда, что вы 
оплатили его похороны?

 Неправда. Я принимал 
активное участие по прось
бе Валерия Янкловича. Это 
был администратор Театра 
на Таганке и друг Высоц
кого. Я принимал участие в 
выборе места захоронения, 
в организации поминок. Но 
это не было так, как писала 
Марина Влади,  за мой счет. 
Это были государственные 
деньги.
Донецк - Луганск - Москва.

Октябрь 2014 г. -  
январь 2018 г.
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Иосиф Кобзон на могиле Высоцкого  
на Ваганьковском кладбище, 25 января 1981 года. 
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Великие шутят: Михаил Барышников, 
Марина Влади и Высоцкий.

иосиф КОбзОн - о владимире высоцком:

Я ему сказал: 
песни не покупаю, 
но денег дам...

Поэтам
Кто кончил жизнь трагически, 

тот истинный поэт,
А если в точный срок, так в полной мере.
На цифре 26 один шагнул под пистолет,
Другой же в петлю слазил в «Англетере».

А 33 - Христу. Он был поэт, он говорил:
Да не убий. Убьешь - везде найду, мол.
Но гвозди ему в руки, 

чтоб чего не сотворил,
Чтоб не писал и ни о чем не думал.

С меня при цифре 37 в момент 
слетает хмель,

Вот и сейчас, как холодом подуло.
Под эту цифру Пушкин подгадал 

себе дуэль,
И Маяковский лег виском на дуло.

Задержимся на цифре 37!  Коварен бог.
Ребром вопрос поставил: или-или!
На этом рубеже легли и Байрон, и Рембо - 
А нынешние - как-то проскочили.

Дуэль не состоялась или - перенесена.
А в 33 распяли, но - не сильно.
А в 37 - не кровь, да что там кровь! - 

и седина
Испачкала виски не так обильно.

Слабо стреляться?! 
В пятки, мол, давно ушла душа!
Терпенье, психопаты и кликуши!
Поэты ходят пятками по лезвию ножа - 
И режут в кровь свои босые души.

На слово «длинношеее» 
В конце пришлось три «е» -

Укоротить поэта! - вывод ясен.
И нож в него! - 
Но счастлив он висеть на острие,
Зарезанный за то, что был опасен!

Жалею вас, приверженцы 
фатальных дат и цифр:

Томитесь, как наложницы в гареме...
Срок жизни увеличился - 

И, может быть, концы
Поэтов отодвинулись на время!

Да, правда, шея длинная - 
приманка для петли,

И грудь - мишень для стрел, но не спешите:
Ушедшие не датами бессмертье обрели - 
Так что живых не очень торопите!

Владимир Высоцкий,
1971 г.

сТРОКА К сТРОКЕ

Полный текст и аудио интервью иосифа Кобзона - 
на сайте kp.ru. Там же - песни владимира 

высоцкого в исполнении иосифа давыдовича 
и еще больше фото из его архива
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Фигуриста, выступающего
в паре с Александрой 
Степановой, не допустили 
до Олимпиады.

«Меня зовут Иван Букин. Я - член 
сборной команды России по фигурному 
катанию на коньках и сын олимпийского 
чемпиона в танцах на льду Андрея Бу-
кина, который выступал в паре с На-
тальей Бестемьяновой. Моя мама тоже 
бывшая фигуристка.

Я вырос в спортивной семье и с само-
го детства усвоил, что в спорте всего 
можно добиться только собственным 
трудом, а не закулисными играми или 
запрещенными медицинскими препара-
тами.

Я занимаюсь фигурным катанием мно-
го лет. И никогда не был замешан ни в 
одном допинговом скандале. Ни одна моя 
допинг-проба не была положительной. 
И я не понимаю, почему за несколько не-
дель до Олимпийских игр, без объяснения 
каких-либо причин, меня отстраняют 
от участия в зимней Олимпиаде...

Я надеюсь, что это решение будет 
пересмотрено, предоставив мне воз-
можность принять участие в XXIII 
Олимпийских зимних играх 2018 года».

 Полный текст письма - на сайте kp.ru.

Спорт

 ■ КРИК ДУШИ

Ирина ВИКТОРОВА

Главный приз 
в новом музыкальном шоу 
Тимати и Фадеева - 
5 миллионов 
рублей.

Казалось бы, «Голос» закрыл тему 
музыкальных проектов надолго. За 
пять лет и весь зрительский интерес 
выжали до капли, да и неизвестных 
талантов поди поищи. Тем не менее 
в конце прошлого года вышла новая 
«Фабрика звезд» (Муз-ТВ), потом 
шоу «Успех» (СТС).

И вот новая попытка «спеть хо-
ром». В шоу «Песни» (ТНТ), которое 
запускается с 10 февраля, править 
бал будут два музыкальных продю-
сера - Максим Фадеев и Тимати. Они 
наберут команды из победителей ре-
гиональных отборов и начнут сорев-
новаться между собой. На каждом 
этапе решать судьбу конкурсантов 
доверят зрителям.

Чемпион проекта получит 5 мил-
лионов рублей и, видимо, контракт 
с фирмой своего наставника. Впро-
чем, продюсеры могут позволить 
себе заключить контракт с любым 
понравившимся участником.

 ■ ТЕЛЕШОУ

Пой - и лимон будет твой!
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Константин ИВАНОВ

Как МОК решал 
судьбу российских 
спортсменов.

На этой неделе Междуна-
родный олимпийский ко-
митет без объяснения при-
чин не допустил до участия 
в Играх-2018 в Пхенчхане 
сразу 111 российских спор-
тсменов (список - на kp.ru). 
Давайте разбираться, кто 
принимает решение.

Есть некий комитет 
МОК - «расстрельная трой-
ка» под председательством 
Валери Фурнейрон. С 2012 
по 2014 год она была ми-
нистром спорта Франции, 
а потом оказалась очень 
близка к ВАДА. МОК не 
рассказывает, как прохо-
дила процедура проверки 
тех 500 претендентов на 
участие в Олимпиаде, чьи 
фамилии прислали из Рос-
сии. Но почему-то кажется, 
что никто не заморачивал-
ся: брали фамилию, вбива-
ли в поиск по документам 
ВАДА, если находили хоть 
одно совпадение - вычер-
кивали. А может быть, во-
обще убирали и без совпа-
дений.

Когда Фурнейрон все-
таки прижали вопросами, 
на основании чего россий-
ских спортсменов выкиды-
вают за борт Олимпиады, 

она выдала потрясающую 
фразу: «Невключение 
в список приглашенных 
на Игры не обязательно 
означает, что спортсмен 
был уличен в употреблении 
допинга».

На основании чего тогда 
вы лишали спортсменов 
смысла их существования?!

Все это интересует не 
только Россию. Сейчас 
в МОК летят письма от 

международных феде-
раций по видам спор-
та. Пишет президенту 
МОК Томасу Баху глава 
Международного сою-
за биатлонистов Андерс 
Бессеберг. Первое лицо 
Международной федера-
ции лыжных видов спорта 
Джанфранко Каспер тоже 
отправил в МОК послание 
с требованием объяснить, 
как так получилось, что 

нет Устюгова и остальных 
российских лыжников.

И только в среду вечером 
глава МОК наконец рас-
крыл еще один критерий, 
по которому отсеивали 
спортсменов. «Атлеты из 
России имеют возможность 
принять участие в Играх, 
но только молодое и чистое 
поколение», - заявил Томас 
Бах. Так что теперь возраст 
тоже преступление.
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Иван Букин 
написал 
открытое 
письмо в МОК

 Среди спортсменов, которых спалил МОК, лидеры сборной (слева направо): 
лыжник Сергей Устюгов, конькобежец Денис Юсков, фигуристка Ксения 

Столбова, биатлонист Антон Шипулин, легенда шорт-трека Виктор Ан.

Олимпийский огонь 
инквизиции

Тимати и Фадеев уверены, что найдут новых звезд.

Ответ:
- Подобные акции 

устраивают многие 
магазины в Сибири 
и Забайкалье. Для 
них это хороший по-
вод повысить спрос. 
В рассрочку или в 
кредит под ноль про-
центов продают мо-
бильные телефоны, 
бытовую технику, 
мебель, строительные 
материалы. По дан-
ным банков, средний 
размер такого займа - 
30 тысяч рублей.

Обычно в этом слу-
чае вы заключаете 
два договора: купли-
продажи - с магази-
ном и кредитный - с 
банком. Рассрочку 
предоставляет по-
следний. А магазин 
делает скидку банку 

на размер процен-
тов. В итоге, если 
холодильник стоит 
40 тысяч рублей, а 
всей суммы у вас нет, 
вы можете платить по 
5 тысяч рублей в тече-
ние 8 месяцев. Пере-
плата для вас действи-
тельно будет нулевая.

Но нюансы есть. 
Во-первых, некото-
рые магазины спе-
циально завышают 
цены во время таких 
акций. Во-вторых, в 
условиях может быть 
прописано, что вы 
обязаны купить до-
полнительную услугу 
или товар из опреде-
ленного списка. По 
подсчетам экспертов, 
около 80% кредитов в 
точках продаж - это 
беспроцентная рас-
срочка.

Продают товар в рассрочку 
без процентов. В чем подвох?

 ■ СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

- Все время вижу рекламу бытовой 
техники. Мол, кредит 

без переплаты на 24 месяца. 
Звучит заманчиво, но в чем подвох? 

Не хочется терять деньги. Спасибо!

Артур, 27 лет,
Иркутск.

СОВЕТЫ «КП»

✓ Рассрочка лучше, 
чем кредит, но попро-
буйте накопить на то-
вар. Живите по сред-
ствам.

✓ Сравните цены в 
разных магазинах.

✓ Не соглашайтесь 
сразу на дополнитель-
ные услуги. Подумай-
те, нужны ли они вам. 
Если нужны - берите, 
если нет - отказывай-
тесь. Зачастую это не 
влияет на решение о 
предоставлении рас-
срочки - магазину все 
равно нужно продать 
товар.

✓ Рассрочка - тот же 
кредит. Опаздывать с 
платежами нельзя. 
Это будет негативно 
влиять на вашу кре-
дитную историю.

✓ Если вернули то-
вар в магазин, нужно 
правильно оформить 
досрочное погашение 
кредита. Иначе банк 
может начислить пени 
и штрафы.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Коньки и ласты - что суж-
дено отбросить, того уже не 
склеишь...

✱  ✱  ✱
- Кило двести. С вас 350 

рублей!
- Хм, вы знаете, я рабо-

таю учителем математики...
- ...Э-э-э... точнее, 300 

рублей...
- В старших классах!
- ...1 килограмм 154 грам-

ма. С вас 275 рублей 48 
копеек.

✱  ✱  ✱
Одна подруга говорит дру-

гой:
- Твоя диета очень помо-

гает. Представляешь, вчера 
наступила на грабли...

- И что?
- Мимо!

✱  ✱  ✱
Настоящий меломан - 

тот, кто, услышав голос 
женщины, напевающей в 
ванной, нагибается к за-
мочной скважине и при-
кладывает к ней ухо!

✱  ✱  ✱
Стоит мужик в очереди, тут 

внаглую женщина идет без 
очереди и толкает мужика, 
тот обиженно:

- Пролезла без очереди и 
толкнула...

Та оборачивается.
Мужик:
- О, блин, еще и напугала!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Какой 
предмет женского туалета «за-
ставил переделывать двери» во 
Франции XV века? 8. Синоним 
оболтуса. 9. Способ похищать 
военные тайны. 10. Медицинский 
сериал «... Хаус». 11. Сокруши-
тель смелости. 14. Кто стал ху-
друком МХАТа сразу после Олега 
Ефремова? 19. Константин Дми-
триевич из «Анны Карениной». 20. 
Ассорти из литературных опусов. 
22. Амплуа политика. 25. Кто бил 
ногами в живот героя песни «Ой, 
где был я вчера» Владимира Вы-
соцкого? 27. Фиксированная ... 
28. Необъявленный ... 29. Ску-
ластое ... 30. Авторитетный вор 
с лицом Сергея Гармаша из кри-
минального сериала «Мурка». 31. 
Какой из своих шедевров трижды 
переписывал великий Рембрандт?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Чем 
грунт будоражат? 3. Исполнение 
в фигурном катании. 4. От кого 

ушла героиня рассказа «Нервы» 
Михаила Зощенко? 5. Не только 
насекомое, но и рак. 6. Правя-
щая. 7. От чего градусы в водке 
появляются? 8. «И от страха ... 
теряя речи, уязвимы болью и бе-
дой». 12. Какой артист эстрады 
озвучил мультяшного кота Лео-
польда до Александра Калягина? 
13. Горячность на пике. 15. На 
какой голливудской звезде про-
дюсеры практически насильно 
женили Джонни Вайсмюллера? 
16. «Раздвоение личности - это, 
конечно, печально. Однако, ес-
ли нужно перенести ..., вдвоем 
намного удобнее». 17. Размер 
из пушкинского стихотворения 
«К моей чернильнице». 18. Пре-
тендент на «белую горячку». 21. 
Убогий домишко. 23. «Отросток» 
позвоночника. 24. Купеческая 
торговая точка. 26. Где роди-
лась русская поэтесса Ирина 
Одоевцева?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шляпа. 8. 
Дурошлеп. 9. Шпионаж. 10. Доктор. 11. Страх. 14. Табаков. 
19. Левин. 20. Альманах. 22. Либерал. 25. Танцор. 27. Цена. 
28. Визит. 29. Лицо. 30. Грек. 31. «Даная». ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Лопата. 3. Прокат. 4. Муж. 5. Богомол. 6. Элита. 7. Спирт. 8. 
Дар. 12. Хазанов. 13. Запал. 15. Велец. 16. Диван. 17. Дак-
тиль. 18. Пьяница. 21. Хижина. 23. Ребро. 24. Лавка. 26. Рига.
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Вика МАЙОРОВА:
- Образ, который подходит исключительно 

для фотосессии, в повседневной жизни можно 
использовать лишь белую шубку.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анна РЫБИНА, 
28 лет, Красноярск:

- Фотографирую, расписываю стены и делаю 
бутафорию, а на Хеллоуин превращаю людей 
в зомби, чудовищ при помощи грима. А самое 
любимое занятие - это прийти домой, обнять 
своего белого пушистого друга и слушать все 
его рассказы о том, как он провел свой день.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Прогноз по го ды на завтра, 27 января

Иркутск 30…32  22…24

Бодайбо 32…34  27…29

Братск 29…31  22…24

Ербогачен 24…26  17…19

Тайшет 30…32  21…23

УстьИлимск 28…30  22…24

Давление 745 мм рт. ст.
(норма для января  731)
Относительная влажность 
воздуха 66%
(норма для января  82%)
Ветер северозападный, 2  3 м/с 
Восход  08.51            Луна
Закат  17.39             растет

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа  (83952) 208008;  

рекламная служба  (83952) 208004, 208979; 
отдел распространения и продвижения  (83952) 208770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор  С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП»  Иркутск»  И.В. ЖЕГЛОВА.
Emаil: irina.zheglova@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Га зе та от пе ча та на в ООО «Типография «Комсомольская правда»  
в Иркутске» бри га дой К. Матраимова.  

п. Мар ко ва, ул. Ин ду ст ри аль ная, 1. Заказ №
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка  8000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области и Республике Бурятия.
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